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ДЕНЬГИ Минфин против 
налога на обмен валют

Обмен 
без обмана

Ярослав Николаев

ТЕМ, кто собирается поиграть на курсах валют, не стоит 
волноваться по поводу введения комиссии или налога 
на операции купли-продажи валюты. Минфин не плани-
рует облагать подоходным налогом валютные операции 
физлиц, сообщил министр финансов Антон Силуанов. 

Он также разъяснил появившиеся в СМИ сообщения 
об обязанности налогоплательщиков раскрывать дохо-
ды, полученные в результате продажи валюты. По его 
словам, речь шла только о налогах на доходы тех компа-
ний, которые оперируют на валютном рынке. «Они, по-
лучив доход от таких операций, должны учитывать эти 
доходы в составе общих доходов. Но на граждан никаких 
дополнительных налогов от обмена валюты никто не 
предполагал вводить и не будет», — объясняет министр.

Тем временем на валютной бирже многие эксперты 
ждут новых рекордов укрепления рубля. И прогнозиро-
вали, что «с минуты на минуту» доллар пробьет психоло-
гически важную отметку своего курса в 45 рублей.

Вряд ли это случится в ближайшие дни, но может прои-
зойти к 30 апреля. Однако в этот день мегарегулятор — 
Банк России — скорее всего, понизит ключевую ставку. Та-
кой прогноз дал «РГ» эксперт в области макроэкономики, 
доцент РАНХиГС при президенте РФ Василий 
Якимкин. Новая ставка, пояснил он, окажет дав-
ление на рубль в сторону его ослабления.
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Президент Глава государства ответил на вопросы граждан

Владимир Путин: 
Мы прошли пик проблем

В
ладимир Путин в ходе 
«Прямой линии» отве-
тил на многочислен-
ные вопросы граждан. 
Телевизионный мара-

фон продолжался 3 часа 57 ми-
нут. «РГ» приводит наиболее зна-
чимые моменты этого разговора.

Об итогах года
Давайте по некоторым кон-

кретным цифрам. По итогам 
прошлого года реальный ВВП Рос-
сии вырос на 0,6 процента, то есть 
это небольшой, но все-таки рост. 
Чуть больше выросло промыш-
ленное производство — на 1,7 про-
цента, а обрабатывающая про-
мышленность — на 2,1 процента. 
Обновлен рекорд добычи нефти, 
самый большой за всю новейшую 
историю — 525 миллионов тонн. 
Собран один из самых богатых и 
высоких урожаев зерновых в на-
шей тоже новейшей истории — 
105,3 миллиона тонн. В целом 
сельское хозяйство дало очень хо-
роший результат — 3,7 процента 
роста. В текущем году за первый 
квартал также наблюдается рост, 
и это не может не радовать.

Между тем хорошие результа-
ты достигнуты в жилищном стро-
ительстве. У нас рекордный — я 
хочу это подчеркнуть, действи-
тельно, строителям есть чем гор-
диться, — рекордный за всю исто-
рию Российского государства ре-
зультат. Никогда, ни в советское, 
ни в постсоветское, думаю, что и 
в досоветское время, такого ре-
зультата не было — примерно 81, 
а то, может быть, 82 миллиона 
квадратных метров жилья.

Наконец удалось не допустить 
скачка безработицы. Она у нас, 
правда, подросла, в прошлом 
году, в середине, была 5,3—5,4, 
сейчас до 5,8 выросла, но все-та-
ки нам удалось сдержать этот 
рост. Наверняка об этом мы еще 
поговорим.

Между тем по итогам прошло-
го года рост цен в потребитель-
ском секторе составил 11,4 про-
цента. Конечно, здесь нет ничего 
хорошего, потому что это отра-
жается на уровне жизни людей. 
Но в марте в три раза темпы ро-
ста инфляции упали. Располагае-
мые доходы населения прошлого 
года сократились на один про-
цент, а заработная плата подро-
сла на 1,3 процента. Мы, как вы 
знаете, проиндексировали пен-
сии: и социальные, и по старости. 
Но между тем экономическая не-
определенность привела к росту 
оттока капитала. Здесь мы тоже 
должны это иметь в виду, хотя, 
если вопросы будут в этой части, 
мы можем подробнее на этот 
счет поговорить. Здесь я ничего 
катастрофического тоже не вижу.

Несмотря на серьезные пере-
пады на финансовом рынке, бан-
ковский сектор России в 2014 
году показал хорошую динамику. 
Портфель кредитов реальному 
сектору экономики возрос, но, 
что особенно приятно, в целом 
активы отечественных банков, 
отечественной банковской си-
стемы увеличились до 77 трилли-
онов рублей и впервые превыси-
ли ВВП страны. Это очень хоро-
ший показатель стабильности и 
надежности российской банков-
ской системы.

Надо сказать, что и гражда-
не, и юридические лица начали 
возвращать снятые объемы де-
нег или переведенные в валюту 
объемы денег в конце прошлого 
— начале этого года. Так, вклады 
граждан в банках возросли на 
9,4 процента, а хозяйствующих 
субъектов — на 40,6 процента в 
прошлом году и продолжают ра-
сти в этом. За январь вклады на-
селения выросли еще на 2,8 
процента — до 19 с лишним 
триллионов рублей. А организа-
ций — выросли на 5,1 процента, 
до 26 с лишним триллионов ру-
блей.

В целом нужно сказать, что 
мы прошлый год сверстали, если 
переходить к бюджетным вопро-
сам, с небольшим дефицитом — 
0,5 процента, и не допустили 
раскручивания, сползания в 
больший дефицит. То есть он 
есть у нас и предусмотрен в чуть 
больших размерах, но вполне 
приемлемых: на текущий год 3,7 
процента планируется.

Одним из позитивных итогов 
2014 года, безусловно, нужно на-
звать положительную демогра-
фическую динамику. Выросла ро-
ждаемость, сократилась смер-
тность. Продолжает расти сред-
няя продолжительность жизни в 
Российской Федерации, и это, 
безусловно, говорит о положи-

тельной динамике и настроениях 
людей в целом.

Это примерный обзор резуль-
татов за 2014 и начало 2015 года.

О санкциях
А что касается санкций, то 

действительно такой разговор у 
нас с предпринимателями был, я 
им сказал, что вряд ли сейчас сто-
ит ожидать снятия санкций, по-
тому что это вопросы чисто по-
литического характера, это во-
просы стратегического, я думаю, 
для некоторых наших партнеров, 
взаимодействия с Россией и 
сдерживания нашего развития.

Дело не только в этих санкци-
ях. Дело в том, чтобы нам самим 
внутри страны, в своем собствен-
ном доме, в экономике выходить 
на более совершенные способы 
управления этими процессами. И 
здесь, конечно, от нас самих 
очень многое зависит.

Вот мы сейчас сказали о це-
нах, мы сейчас сказали об уровне 
заработной платы. Но с чем это 
связано? Понятно, что это связа-
но с давлением на рубль, с тем, 
что он подешевел. Это в свою оче-
редь зависит от цены на нефть. 
Это хорошо известно, к сожале-
нию, нам, у нас такая однобокая 
экономика сложилась уже за 
очень долгое время, и изменить 
это достаточно сложно. 

Но ведь мы что делали в по-
следние годы? У нас опережаю-
щими темпами росла заработная 
плата. И она опережала темпы 
производительности труда. И вне 
зависимости от этих санкций 
курсовая коррекция была неиз-
бежна. Неизбежна!

И на самом деле правительству 
и Центральному банку эти сан-
кции только помогли — можно ска-
зать: «А вот мы из-за санкций вы-
нуждены так себя вести». Не толь-
ко из-за этого. А из-за того, что нам 
нужно более профессионально, и 

последовательно, и своевременно 
корректировать нашу экономиче-
скую политику. Это произошло, 
коррекция произошла.

И я хочу сейчас сказать вам, 
что это чрезвычайно важная 
вещь, на это, кстати, и рынки от-
реагировали, и инвесторы отреа-
гировали: это элемент оздоров-
ления нашей экономики и созда-
ние базовых условий для ее даль-
нейшего развития. Поэтому сан-
кции санкциями, они, конечно, 
вносят свой вклад, мы, наверное, 
об этом еще скажем несколько 
слов, если будут вопросы, в наши 
сложности, но это все-таки не 
главное.

А по поводу того, сколько и 
долго ли нам терпеть санкции, я 
бы вообще, если позволите, ска-
зал бы иначе: не то что терпеть — 
нам нужно использовать ту ситу-
ацию, которая складывается в 
связи с санкциями, для того, что-
бы выходить на новые рубежи 
развития. Мы, может быть, и не 
делали бы этого, но то же самое 
импортозамещение. Мы выну-
ждены сегодня, мы будем делать, 
и я надеюсь, что это приведет к 
развитию высокотехнологичных 
отраслей экономики большими 
темпами, чем это было раньше.
У нас был занят рынок для наших 
собственных сельхозпроизводи-
телей внутри самой страны, вну-
три самой России, особенно по-
сле вступления нашей страны в 
ВТО, а теперь мы его очистили.

И собственное производство, 
обеспечение продовольственной 
безопасности страны — чрезвы-
чайно важная вещь. Они будут на 
нашем рынке. Но мы ввели бы 
или не ввели такие ответные дей-
ствия, если бы не было 
санкций? Нет. А сейчас 
мы это сделали.
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Казахстан 
глазами нашего 
корреспондента 
накануне 
президентских 
выборов
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ЦБ РФ преду-
преждает: 
участились 
случаи кражи 
денег с исполь-
зованием 
смартфонов, 
телефонов 
и планшетов 
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Площадь 
лесных 
пожаров 
в Забайкалье 
выросла 
в два раза
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Рустам 
Минниханов 
уверен 
в будущем 
отечественного 
авиастроения

За время телеэфира Прямой линии 
глава государства ответил 
на 74 вопроса.

Австралийский доллар  38,4931
Азербайджанский манат  47,2105
Армянский драм**  10,5132
Белорусский рубль****  34,8596
Болгарский лев  27,0148
Бразильский реал  16,3949

Венгерский форинт**  17,5815
Вон Республики Корея***  45,5888
Датская крона*  70,7549
Доллар США  49,6749
Евро  52,9087
Индийская рупия**  79,6583

Казахстанский тенге**  26,7328
Канадский доллар  40,3238
Киргизский сом**  77,9099
Китайский юань*  80,1635
Молдавский лей*  27,2939
Новый румынский лей  11,9500

Новый туркменский манат  14,1989
Норвежская крона*  63,1747
Польский злотый  13,1603
СДР  68,1843
Сингапурский доллар  36,6686
Таджикский сомони*  82,3168

Турецкая лира  18,3438
Узбекский сум***  19,8620
Украинская гривна*  23,1046
Фунт стерлингов  73,6381
Чешская крона*  19,2307
Шведская крона*  57,0202

Швейцарский франк  51,2429
Южноафриканский рэнд*  41,2154
Японская иена**  41,6421

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.04.15 
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День тринадцатый. 

В своей картине 

«Элизиум» Андрей 

Эшпай сумел материа-

лизовать мечту поэта

ФЕСТИВАЛЬ
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ГОД  ЛИТЕРАТУРЫ 
Знаменитые 
футболисты
подарили 
книги детям

БЕРЕЗУЦКИЙ 
ЧИТАЕТ 
ЕСЕНИНА

Николай Долгополов

ХВАТИТ о безголовых, бессер-
дечных и жутко жадных миллио-
нерах-футболистах.

Спасибо за книги-подарки, 
преподнесенные и вслух прочи-
танные спортивными идолами 
совсем юным слушателям. 

Переполненный конференц-
зал Российской государственной 
детской библиотеки может под-
твердить правоту моих слов: ну 
как же было здорово! И просто 
поразительно, насколько выдум-
щик-президент Детской фут-
больной лиги (ДФЛ) Виктор Гор-
лов все это здорово устроил. 

Еще в просторном холле тол-
па мальчишек в футбольной 
форме осаждала Леонида Викто-
ровича Слуцкого и его игроков 
постоянно хохмивших братьев-
близнецов Алексея и Василия Бе-
резуцких и очень серьезного 
Сергея Игнашевича. 

Маленькие спартачи букваль-
но осаждали Артем Реброва. Пу-
блика постарше чинно брала ав-
тографы у президента 
РФС Николая Алексан-
дровича Толстых.
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Акцент

 Надо использовать ту ситуа-
цию, которая складывается 
в связи с санкциями, 
для того, чтобы выходить 
на новые рубежи развития

ПРОЕКТ Правительство 
рассчитает стоимость 
перемещения машин

Увезут 
по формуле

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Госдуму законопроект, ко-
торый должен установить стоимость эвакуации и хране-
ния транспортных средств.

Соответствующее распоряжение опубликовано на сай-
те правительства вчера. Согласно ему, в соответствии с ча-
стью 10 статьи 27.13 КоАП перемещение транспортных 
средств на специализированную стоянку, их хранение, 
оплата расходов на перемещение и хранение, возврат 
транспортных средств производятся в порядке, установ-
ленном законами субъектов Федерации. 

Полномочия по определению стоимости этого непри-
ятного для любого автомобилиста действия должно уста-
навливать правительство.  Проект подготовила Федераль-
ная служба по тарифам. Ей предстоит в дальнейшем уста-
новить формулу расчета для перемещения автомобилей. 

В нем прописано, что «перемещение и хранение задер-
жанного транспортного средства оплачивается лицом, со-
вершившим административное правонарушение, повлек-
шее задержание, по стоимости, рассчитанной исходя из 
тарифов на перемещение и хранение задержанных тран-
спортных средств, установленных уполномоченным орга-
ном исполнительной власти субъекта Федерации 
в соответствии с методическими указаниями, ут-
вержденными ФСТ России».
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Мы прошли пик проблем
Об антикризисных 
мерах

Конечно, правитель-
ство всегда надо критиковать, и 
президента надо критиковать, и 
губернаторов надо критиковать, 
и всех надо критиковать. Вообще, 
когда критика есть, то она застав-
ляет взглянуть на окружающую 
действительность свежим взгля-
дом, всегда по-другому, это по-
лезно.

Но все-таки принять план по 
стабилизации социально-эконо-
мической ситуации в стране в та-
ких условиях — это непростая и 
очень высокопрофессиональная 
задача. Таких вещей нельзя де-
лать с кондачка. Нельзя разбра-
сываться деньгами, полагая, что 
у нас их немерено.

Поэтому, конечно, потребова-
лось какое-то время правитель-
ству для того, чтобы понять, что 
нужно делать, как нужно делать и 
какими силами и средствами мы 
это сделать можем. Но этот план, 
о котором я сказал, он принят 
все-таки в конце декабря прош-
лого года, сейчас он постепенно 
запускается.

Можно было бы побыстрее 
или нет? Наверное, можно было 
бы пошевелиться побыстрее, это 
правда. Тем не менее мероприя-
тия этого плана достаточно про-
думаны, и считаю, что адекватно 
отражают современное состоя-
ние нашей экономики. Что я 
имею в виду? Во-первых, план 
масштабный, предусмотрено на 
его реализацию 2,3 триллиона 
рублей, это очень большие сред-
ства, из них 900 миллиардов ру-
блей напрямую для поддержки 
банковской системы, а она, как 
известно, как говорят некоторые 
специалисты, это кровеносные 
сосуды всей нашей экономики. 
Как бы кто ни критиковал прави-
тельство и Центральный банк, 
все-таки надо признать, что эти 
действия правильные, оправдан-
ные, это показал и предыдущий 
кризис 2008—2009 годов.

Кроме этого, 250 миллиардов 
предусмотрены для реального 
сектора экономики, тоже через 
банки, но фактически транзитом 
прямо в реальный сектор эконо-
мики. Принято решение докапи-
тализировать ОАК, то есть напра-
вить 100 миллиардов рублей в 
область авиастроения, 82 с лиш-
ним миллиарда выделяется на 
поддержку рынка труда, 200 
миллиардов плюс 30 — на гаран-
тии в реальный сектор экономи-
ки и под конкретный проект.

Центральный банк целый па-
кет мер предусмотрел, я считаю, 
своевременных и необходимых 
экономике в целом. Мы, как я уже 
сказал, проиндексировали пен-
сии уже в начале этого года, то 
есть, скажем, в налоговой сфере 
принят ряд решений, о которых, 
наверное, мы еще поговорим. По 
сельскому хозяйству программа 
отдельная разработана поддер-
жки; по внутренним перевозкам 
— скажем, по железнодорожному: 
там тоже еще не все решено, но 
тем не менее принято решение 
обнулить НДС на пригородные 
железнодорожные перевозки; 
снизить до 10 процентов вну-
тренние авиаперевозки — НДС 
снизить и так далее. То есть це-
лый набор, большой набор мер, и 
они начинают реализовываться.

Сказать, что мы не видим ре-
зультата, тоже, наверное, не сов-
сем справедливо. Я понимаю, и 
цены пока держатся, хотя за март 
они уже начали сокращаться, это 
тоже факт, — не во всех регионах, 
может быть, но в целом по стране 
это очевидная вещь. И рубль ста-
билизировался и укрепился. Поэ-
тому сказать, что уж совсем ни-
чего нет, это было бы несправед-
ливо. Может быть, ожидания 
большего эффекта были, но я по-
этому и говорю, что нужно исхо-
дить из реалий, выбрать пра-
вильное направление движения 
— считаю, что оно правительст-
вом выбрано, мы по этому пути и 
пойдем.

Цены на нефть действительно 
подросли немножко. Но и эк-
сперты уже это видят, укрепле-
ние рубля связано, конечно, с це-
нами на нефть, но такое укрепле-
ние, с таким повышением уже на-
прямую не коррелируется.

Там есть другие факторы, а я 
уже о главном из них сказал. Эк-
сперты видят, что мы прошли пик 
проблем — с выплатой внешних 
кредитов нашими банковскими и 
другими предприятиями из ре-
ального сектора, мы провели 
корректировку курса нацио-
нальной валюты. И ничего не 
лопнуло, и все работает.

Да, у нас есть сложности — ин-
фляция подросла, чуть-чуть под-
росла безработица, но не так, как 
в еврозоне — там 11 с лишним 
процентов, у нас все-таки 5,8 
пока. Поэтому это все является 
определенным вкладом в укре-
пление национальной валюты.

О доверии граждан 
Для того чтобы грамотно вы-

строить экономическую полити-
ку, безусловно, нужно иметь го-
лову. Но, если мы хотим, чтобы 

люди нам доверяли, нужно иметь 
еще и сердце и нужно чувство-
вать, как рядовой человек живет, 
как это на нем отражается.

Если мы сохраним доверие 
граждан, то они тогда будут под-
держивать все, что мы делаем, и 
где-то, как коллеги говорят, гото-
вы будут и потерпеть. А если мы 
будем действовать, не обращая 
внимания на то, что происходит 
в реальной жизни, тогда, мне ка-
жется, мы очень быстро можем 
скатиться к ситуации начала 
90-х годов, когда будет утраче-
но, по сути, доверие к власти и 
мы будем вынуждены затыкать 

возникшие социальные пробле-
мы гораздо большим количест-
вом денег, чем предусмотрено 
с е й ч а с  н а  р е а л ь н о е,  п уст ь 
скромное, но все-таки движение 
вперед, так, как это было, допу-
стим, при монетизации льгот, 
когда мы сделали шаг резкий, а 
потом вынуждены были выта-
щить из государственного кар-
мана огромные ресурсы и день-
гами все заливать.

О поддержке малого бизнеса
Что касается малого и сред-

него предпринимательства, то 
здесь существуют целые про-
граммы поддержки. Всегда, так 
же, как в области сельского хо-
зяйства, по направлениям мало-
го и среднего бизнеса там ресур-
сов как бы недостаточно. И на са-
мом деле это правильно, что 
люди хотят большего, потому 
что вклад малого и среднего 
предпринимательства в общий 
ВВП страны у нас значительно 
ниже, чем в развитых экономи-
ках.

Эту ситуацию, безусловно, 
нужно исправлять. Одно из гене-
ральных направлений — при 
крупных наших компаниях со-
здать целую гроздь, сеть малых 
предприятий, которые бы обес-
печивали интересы крупных 
компаний. Это еще дело будуще-
го, но уже сегодня мы выделяем 
квоты для малого и среднего 
бизнеса при реализации госу-
дарственных и муниципальных 
закупок. Для начинающих пред-
принимателей мы говорим о не-
обходимости, и уже принято ре-
шение о налоговых каникулах на 
два года. Особенно это касается, 
кстати, предпринимателей, ко-
торые работают на селе, потому 
что там еще дополнительные 
льготы есть по линии государст-
венного гарантийного агентст-
ва. Центральный банк сохранил 
фондирование для коммерче-
ских банков под ставку 6,5 про-
цента. Правда, это делается 
только пока через банк — «доч-
ку» ВЭБа. Мне председатель 
Центрального банка буквально 
на днях говорил, что они в бли-
жайшее время будут расширять 
сеть банков, через которые они 
намерены эти операции произ-
водить. Если банк предоставляет 
договоры о кредитах для малого 
и среднего предпринимательст-
ва, то получает от ЦБ фондиро-

вание под 6,5 процента, соответ-
ственно, конечный процент для 
заемщика будет меньше, чем на 
рынке.

О проблемах валютной 
ипотеки

Мое отношение в целом к про-
блемам людей: всегда нужно 
стремиться людям помогать. Го-
сударство для того и существует, 
чтобы помогать людям.

Вы знаете, брать ипотечные 
кредиты в валюте целесообразно 
тем, кто получает заработную 
плату в валюте. Человек живет 
где-то в Лондоне, в Нью-Йорке, в 

Париже, в Берлине, получает в 
евро, допустим, или в долларах, а 
жить он собирается в России. Он 
может взять валютную ипотеку, 
потому что он не подвергает себя 
рискам курсовой разницы, вот в 
чем проблема. А если человек по-
лучает деньги в рублях, а ипотеч-
ный кредит взял в валюте, то он 
как бы взял на себя эти риски кур-
совой разницы.

Курс изменился, и он попал. 
Надо посмотреть, я просто не 
знаю деталей, но наверняка, когда 
люди берут ипотечные кредиты, 
может быть, банк даже их навязы-
вает, но банк не берет на себя ри-
ски на курсовую разницу, человек 
сам взял на себя эти риски. По по-
воду тех, кто взял ипотеку и ока-
зался в трудной жизненной ситуа-
ции, взял в рублях. Сейчас прави-
тельством принято решение этим 
людям оказать помощь. Там не-
большие деньги выделены в бюд-
жете, но все-таки они есть — 4,5 
миллиарда рублей, по-моему.

Но это только по людям, кото-
рые оказались в так называемой 
трудной жизненной ситуации. До-
пустим, работу потеряли. Навер-
ное, правительство может под-
умать на тему о том, как помочь 
тем, кто взял ипотеку в валюте, 
сейчас возникли сложности в свя-
зи с курсовой разницей, но уж 
точно совершенно эта помощь не 
должна быть большей, чем та, ко-
торую государство оказывает лю-
дям, взявшим рублевую ипотеку. 
Во всяком случае, принцип дол-
жен быть примерно такой же.

О переговорах с президентом 
Украины

Я считаю, что сегодняшнее ру-
ководство Украины совершает 
много ошибок, и результаты бу-
дут негативными, но это выбор и 
президента, и правительства. 

Долго уговаривал в свое вре-
мя не возобновлять боевых дей-
ствий. Ведь сначала господин 
Турчинов начал боевые действия 
в Донбассе. Потом Петр Алексее-
вич Порошенко избрался, у него 
был шанс предпринять попытки 
мирным способом решать вопро-
сы с людьми в Донбассе, догова-
риваться с ними. 

И мы уговаривали его. Я гово-
рю «мы», когда это был в так на-
зываемом нормандском формате 
разговор. Я-то точно уговаривал 
не начинать боевых действий, 
предпринять хотя бы попытку 

договориться. Нет, начали бое-
вые действия. В первый раз пе-
чально закончилось, во второй 
раз печально закончилось. В тре-
тий раз начали — опять трагедией 
закончилось для украинцев, пре-
жде всего для украинской армии. 
Я считаю, что это колоссальная 
ошибка! 

И загоняют эту ситуацию в 
тупик, такие действия ситуацию 
в тупик загоняют. Но выход мо-
жет быть. Выход только один: 
это исполнение договоренно-
стей и в Минске, конституцион-
ная реформа, решение социаль-
ных, экономических проблем 
всей страны и Донбасса в част-
ности. 

Мы, конечно, не собираемся 
вмешиваться, это не наше дело 
навязывать Украине тот или 
иной способ поведения. Но мы 
имеем право высказать свое мне-
ние. Тем более мы имеем право 
обратить внимание на необходи-
мость исполнения минских со-
глашений. Мы хотим, чтобы они 
были исполнены и ждем этого от 
всех наших партнеров, включая 
руководство Украины.

О соседях и скидках на газ
Вы знаете, политическая си-

туация в той или другой стране 
меняется время от времени, а 
народ остается — народ, как я 
уже говорил, очень близкий к 
нам. Я вообще не делаю разницы 
между украинцами и русскими, 
я считаю, что это вообще один 
народ. Но у кого-то другое мне-
ние, мы можем подискутиро-
вать — сейчас не место, навер-
ное, об этом говорить. Но мы по-
могаем людям, прежде всего мы 
помогаем украинскому народу. 
Первое.

Второе. Мы заинтересованы в 
том, чтобы украинская экономи-
ка вышла из кризиса, потому что 
это наши соседи, это наши пар-
тнеры, и мы заинтересованы в 

том, чтобы на наших границах 
было спокойствие, порядок, а мы 
имели возможность налаживать 
и развивать экономические свя-
зи с благополучным партнером.  
Допустим, на тот же газ мы пре-
доставляем скидку. Если мы зна-
ем, что экономика сейчас не по-
тянет те цены, которые даже по 
контракту предусмотрены, — в 
принципе, мы не обязаны это де-
лать, но мы считаем это целесоо-
бразным и идем навстречу. То же 
самое касается электроэнергии, 
других составляющих, угля и так 
далее. 

Кстати говоря, смотрите, мы в 
ноябре—декабре 2013 года дого-
ворились с руководством Украи-
ны о предоставлении Украине 
кредита. Ну, фактически кредита, 
мы покупали там ценные бумаги, 
бонды — 15 млрд долларов в год 
мы собирались дать. 15 млрд дол-
ларов — фактический кредит, и 
плюс еще 5 млрд на дорожное 
строительство — льготное креди-
тование через коммерческие 
банки. Что сегодня Украина вы-
торговала от своих партнеров — 
17,5 млрд на четыре года. 

Мы предлагали снижение цен 
на газ и уже начали снижать при 
условии регулярных платежей и 
погашения прежних долгов. Сни-
зили цену на газ в разы, а они сей-
час повысили на 300 с лишним 
процентов. 

Кооперационные связи, кото-
рые были бы сохранены, — все ра-
зорваны. И у нас, в России, не-
простая ситуация, но там же за-
предельно плохая.  Большие 
предприятия реально останав-
ливаются, происходит утрата 
компетенций в высокотехноло-
гичных сферах: в области раке-
тостроения, самолетостроения, 
судостроения, в области атом-
ной энергетики. Считаю, что это 
очень тяжелые последствия. Не-
понятно, для чего это было все 
сделано. 

Но жизнь тем не менее скла-
дывается так, как есть. Мы будем 
стремиться к тому, чтобы восста-
навливать отношения с Украи-
ной, это соответствует нашим 
интересам. 

О роли оппозиции
Начнем с оппозиции, которая 

имеет право и возможность 
участвовать официально и ле-
гально в политической жизни: а) 
конечно, может и должна; б) если 
они пройдут в парламент на 
предстоящих выборах, значит, 
получат поддержку народа, тогда 
их деятельность приобретет 
определенный официальный ста-
тус, и они, конечно, тогда будут 
нести ответственность в извест-
ной степени за то, что они пред-
лагают. Правда, Вы человек опыт-
ный, в госструктурах работали, 
знаете: одно дело быть депутатом 
Государственной Думы в оппози-
ции и критиковать все что угод-
но. Ответственность здесь тоже 
небольшая, но тем не менее это 
дает какую-то трибуну, выводит 
людей из тени. На мой взгляд, это 
положительная вещь. 

Но все-таки в конечном итоге 
люди принимают решение, голо-
суют, быть кому-то в парламенте 
или не быть. Я считаю, что это 
было бы положительно.

О следствии по делу 
об убийстве Бориса Немцова

Он был резко оппозиционно 
настроен и ко мне, и к власти во-
обще. Хотя у нас с ним были до-
статочно добрые отношения тог-
да, когда мы с ним общались. Я 
уже высказывался по этому по-
воду. Считаю, что это абсолютно 
позорное явление, трагическое и 
позорное, — убийство подобного 
рода. 

Как идет следствие? Могу вам 
сказать, что буквально через 
день, полтора, может быть, мак-
симум, следователям и ФСБ, и 
МВД уже были известны имена 
исполнителей. Вопрос был толь-
ко в том, где и как их арестовать. 
Надо отдать должное нашим спе-
циальным органам, это абсолют-
но объективные данные, связан-
ные не только с камерами наблю-
дения, связанные с большим ко-
личеством возможностей, кото-
рые у них появились в последнее 
время. Не знаю, боюсь сказать 
лишнего, чтобы здесь не раскры-
вать современных средств и ме-
тодов работы наших специаль-
ных органов, но в целом, повто-
ряю, вопрос был решен в течение 
нескольких часов. И в этом смы-
сле они работали хорошо и опе-
ративно, причем сразу по не-
скольким каналам, и разные 
службы вышли на один и тот же 
результат. 

Вопрос, удастся ли выйти на 
заказчиков и есть ли заказчики? 
Я пока не знаю. Это, конечно, ста-
нет известно в ходе той работы, 
которая сейчас проводится. 

О том, есть ли российские 
войска на Украине

И наконец, вопрос, есть или 
нет наших войск на Украине? Го-
ворю вам прямо и определенно: 
российских войск на Украине 
нет. Кстати говоря, о ходе послед-
него конфликта на юго-востоке, в 
Донбассе, об этом лучше всего 
сказал начальник генерального 
штаба украинской армии, кото-
рый прямо публично на встрече 
со своими иностранными колле-
гами сказал: «Мы не воюем с Рос-
сийской армией». Что еще доба-
вить?

Об увеличении стоимости 
ОСАГО

Поднятие стоимости ОСАГО — 
это решение было принято Цен-
тральным банком, экономиче-
ски вынужденная мера.

Во-первых, потому, что 11 лет 
не корректировали эту ставку. 
Во-вторых, потому, что стои-
мость запчастей выросла в связи 
с курсовой разницей. И, в-тре-
тьих, потому, что возросла стои-
мость платежей, связанных с ох-
раной жизни и здоровья людей. 
Вот эти три компонента и вызва-
ли такое резкое повышение.

Единственное, что можно 
здесь сказать, — это то, что подоб-
ные необходимые вещи нужно 
делать своевременно, и тогда не 
будет резких скачков. В против-
ном случае страховые компании 
просто уходят с этого сегмента 
рынка, и тогда, к сожалению, мо-
жет наступить такая ситуация, 
которую иначе как хаосом не на-
зовешь.

Поэтому подумаем, и я обяза-
тельно поручу и Центральному 
банку, и правительству. Здесь 
уже коллеги говорили о том, что 
если поддерживать кого-то, то 
нужно поддерживать адресно. 
Подумаем, насколько это можно 
сделать в данном конкретном 
случае.

Об обеспечении 
лекарствами

Правительство Российской 
Федерации не просто расшири-
ло список жизненно важных, не-
обходимых лекарств до 608 наи-
менований (это примерно на 52 
позиции), а это в целом 21 тыся-
ча торговых наименований, из 
них 317 позиций — для льготных 
категорий, для инвалидов и ве-
теранов, вообще для льготни-
ков.

Судя по тому, что сейчас было 
сказано то, что сейчас прозвуча-
ло, — люди имеют право на льгот-
ное бесплатное обеспечение. И 
что важно: важно то, что, по до-
кладам минздрава, все необходи-
мые препараты такого рода заку-
плены почти на квартал вперед, 
на несколько месяцев вперед.

Правительство Российской 
Федерации выделило дополни-
тельно на эти цели 16 миллиар-
дов, но, по заявлению министра 
здравоохранения, им даже не 
нужно сейчас использовать эти 
16 миллиардов, потому что в на-
личии все есть, и все распределе-
но по регионам. И если это не до-
ходит до людей, то это просто про-
явление практически криминаль-
ного характера. Надо выяснить, 
где это происходит. Обязательно 
поручу минздраву и соответству-
ющим службам минздрава этим 
заняться, мне нужны данные.

О повышении пенсионного 
возраста 

Можем ли мы, готовы ли к 
тому, чтобы сейчас взять и резко 
повысить пенсионный возраст? 
Я считаю, что нет. Скажу почему. 
Потому что, да, у нас растет про-
должительность  жизни,  но 
все-таки для мужчины 65 с поло-
виной лет, если мы в 65 поставим 
возраст выхода на пенсию, — вы 
меня извините за простоту выра-
жения, это отработал, в деревян-
ный макинтош — и поехал? Это 
невозможно.

Кстати, в тех странах, где пен-
сионный возраст увеличен, ска-
жем — в подавляющем большин-
стве европейских стран, там при-
мерно 65 — выход на пенсию и для 
мужчин, и для женщин, там и про-
должительность жизни другая. 
Женщины у нас уже — 77,5, а там 
— 81 и больше. По мере увеличе-
ния продолжительности жизни, 
наверное, мы когда-то подойдем к 
решению этих вопросов, в том 
числе и по пенсионному возрасту.

Во-первых, это нужно делать 
в открытом диалоге с общест-
вом, нужно, чтобы люди понима-
ли, что происходит, понимали, 
чем это вызвано, к чему может 
привести бездействие и к чему 
может привести непринятие 
своевременных решений. Люди 
должны об этом знать и должны 
это понимать — не так, как это 
сейчас происходит с этими бал-
лами.

Дальше. У нас даже в совет-
ское время не было таких эле-
ментов, которыми сейчас напол-
нена наша пенсионная система и 
которые ее делают такой очень 
неповоротливой и затратной.

И еще один момент. Если ка-
кие-то и делать изменения по 
возрасту, то они не должны ка-
саться тех, которые уже практи-
чески заработали свои пенсион-
ные права. И людей предпенсион-
ного возраста это точно не долж-
но касаться.

Это должно быть мягкое вхо-
ждение в эту систему уже зре-
лых, но еще достаточно молодых 
людей, которые будут понимать, 
что их ожидает лет через 10—15. 
И это должны быть отложенные 
решения. Но, повторяю еще раз, 
это очень важно, все эти вещи 
должны открыто обсуждаться и в 
конечном итоге быть принятыми 
обществом. Вот в таком режиме и 
нужно работать.

Подготовил Юрий Политов
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 Если мы хотим, чтобы люди 
нам доверяли, нужно иметь 
еще и сердце

Стенограмма Прямой линии 
с Владимиром Путиным 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1107970

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Прямую линию транслировали 
телеканалы «Первый», «Россия 1», 
«Россия 24», радиостанции «Маяк», 
«Вести FM» и «Радио России».
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После Прямой линии глава государства вышел к жур-

налистам, чтобы ответить и на их вопросы. Президент 

успокоил американцев: России бояться не надо; объя-

снил, почему Москва и Пекин вместе хотят отметить 

юбилей Победы; не нашел параллелей между Куриль-

скими островами и Крымом; призвал исполнять Мин-

ские соглашения, а также отметил недостаточные уси-

лия мирового сообщества по защите христиан.

Первым прозвучал вопрос о положении христиан на 

Ближнем Востоке и о дискуссии между Папой Рим-

ским и Анкарой. «Вы знаете, мне не хочется вмеши-

ваться в полемику Папы с Турцией, — сказал Владимир 

Путин. — Я считаю Папу настолько авторитетным чело-

веком в мире, что он найдет способ объясниться со 

всеми людьми на нашей планете вне зависимости от 

их конфессиональной принадлежности». Президент 

уверен, что и в Турции «люди умные и достаточно гиб-

кие для того, чтобы разобраться и, если проблемы воз-

никают, их снять». Положение христиан на Ближнем 

Востоке Путин назвал ужасным. По его мнению, ме-

ждународное сообщество недостаточно делает для 

их защиты.

«Что нужно сделать, чтобы на Украине наконец-то 

прекратилась война?» — спросили главу государства. 

«Это дело прежде всего украинского народа», — отве-

тил президент и призвал исполнять Минские соглаше-

ния.

Традиционно вопрос задал китайский журналист. На 

этот раз про совместное празднование 70-летия По-

беды над фашизмом. СССР и КНР понесли наиболь-

шие потери в борьбе с нацизмом и японским милита-

ризмом. «Мы плечом к плечу сражались в интересах 

общей Победы. И естественно, что мы вместе отмеча-

ем этот праздник», — заметил Путин. Нужно не только 

отдать дань уважения ветеранам, но и воспитать по-

коления в духе неприятия нацизма и милитаризма, 

считает он.

Президент ответил и на вопрос про Курильские остро-

ва: с Крымом их сравнивать некорректно. «Наш под-

ход в отношениях с Японией по мирному договору и 

по территориальным вопросам никак не изменился в 

связи с Крымом», — объяснил он. «Когда мы говорим о 

Крыме, мы говорим не только об исконной принад-

лежности Крыма России — мы говорим также о тех лю-

дях, которые там проживают, мы говорим о том, что де-

мократия — а это неплохо бы вспомнить всем нашим 

партнерам, и на Востоке, кто с этим не согласен, и на 

Западе, и в Европе, и на американском континенте, — 

что демократия — это власть народа и власть, опираю-

щаяся на волю народа», — подчеркнул Путин. Жители 

Крыма проголосовали за воссоединение с Россией, и 

нужно уважать их выбор.

А вот на Курилах вряд ли проголосуют за присоедине-

ние к Японии, убежден президент. «Это другая абсо-

лютно ситуация, связанная с результатами Второй ми-

ровой войны», — оценил он. Путин напомнил, что Мо-

сква готова к диалогу, который свернул Токио.

Глава государства также заверил, что Россию не нуж-

но бояться. Президент не согласен, что РФ стала угро-

зой безопасности в мире. «Я думаю, что этот тезис ис-

пользуется в интересах других стран, которые хотят 

создать в лице России образ врага и использовать 

этот образ врага для того, чтобы сохранить свое ли-

дерство в западном сообществе», — сказал он амери-

канской журналистке. «Россия не проводит никакой 

экспансионистской политики», — подчеркнул Путин и 

добавил, что решение в отношении Крыма основано 

на волеизъявлении народа, мнение которого надо 

уважать.

«Демократия — а страна, которую вы представляете, 

считает себя демократическим государством, — демо-

кратия — это власть народа либо власть, опирающаяся 

на волю народа», — напомнил президент журналистке. 

«Народ Крыма пришел на референдум и выразил свое 

мнение, и мы считаем, что это мнение должны уважать 

все», — заключил он.

Подготовила Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ ПООБЩАЛСЯ С ЖУРНАЛИСТАМИ ПО ИТОГАМ «ПРЯМОЙ ЛИНИИ»
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Ирина Невинная

НОВЕЙШИЙ федеральный 
Центр реабилитации (для детей 
с нарушением слуха), на запуск 
которого было потрачено поряд-
ка 135 млн рублей, отказывается 
принимать детей из регионов 
России. Причина — отсутствие 
финансирования. Даже сами со-
трудники центра с нового года 
получают зарплату нерегуляр-
но, с задержками.

Родители детей-инвалидов 
по слуху, которые не смогли по-
лучить бесплатную помощь, 
обратились в Фонд «Здоровье». 
А до этого писали в минздрав, 
обращались в Фонд социального 
страхования, Фонд медицинско-
го страхования, минтруд, — од-
ним словом, все социальные ве-
домства, которые должны обес-
печить лечение и реабилитацию. 
Центр подведомственен Мин-
здраву России. 

Заместитель главврача цен-
тра  Елена Иншакова в разгово-
ре с «РГ» назвала ситуацию 
«крайне серьезной», а родите-
ли — и вовсе «плачевной». 
«То, что у центра возникли про-
блемы с финансированием, мы 
ощутили сразу. Нам объяснили, 
что это связано с переводом спе-
циализированной медпомощи в 
систему ОМС с 2015 года. Плат-
ную реабилитацию, и даже про-
езд, мало кто может себе позво-
лить. Многие просто не смогли в 
результате попасть в центр в 
этом году, — говорят родители. — 
Центр уникальный, и специали-
сты в нем работают уникальные. 
Стоимость операции по вживле-
нию импланта—1,5 млн. рублей.
Наши дети дорого обошлись го-
сударству, но без реабилитации 
эти деньги окажутся потрачен-
ными впустую».

Причина, по которой не по-
ступают деньги, в том, что до 
сих пор не утверждены тарифы 
на оказание услуг по линии 
ОМС. «В результате мы не мо-
жем получить оплату за оказан-
ную детям-инвалидам помощь, 
задерживается зарплата, растут 
коммунальные долги», — пере-
числила Иншакова. 

Реабилитацию детям нужно 
проходить два-три раза в год, 
если реже — навыки речи теря-
ются и родителям  с этим не 
справиться. Но сегодня картина 
такова: в дорогущем центре, ко-
торый рассчитан на то, чтобы 
принять 2000 детей в год (и эти 
дети есть и ждут!), в этом году 
находятся по 20—30 ребятишек. 
Не более. Причем возникла еще 
одна загвоздка: с 1 января 2015 
года детям-инвалидам отказы-

вают в оплате проезда. Причи-
ны — в нестыковках норматив-
ной базы: Фонд соцстраха опла-
чивает билеты только в случае 
лечения за счет федерального 
бюджета.  «Распространить» 
этот порядок на получение той 
же помощи, но уже за счет ОМС, 
чиновники, видимо, просто за-
были. 

 «Направляют на лечение ре-
гиональные министерства и ко-
митеты здравоохранения, — поя-
снили «РГ» в министерстве тру-
да. —  Выдают направление и за-
полняют талон установленного 
образца (талон №2), который 
дает право на бесплатные биле-
ты». Порядок оформления всех 
этих документов утвержден 

минздравом еще в 2005 году, и в 
приказе указано, что «лечение 
производится за счет федераль-
ного бюджета». Но теперь за реа-
билитацию детей платит ОМС — 
значит, если не скорректировать 
приказ минздрава, оплата биле-
тов становится «нецелевым рас-
ходованием средств». Такие вот 
бумажные чудеса.

В минздраве о проблеме зна-
ют. Остановка Центру реабили-
тации не грозит, сообщили «РГ» 
в министерстве. «В первом квар-
тале 2015 года помощь в Центре 
получили 164 ребенка. На 1 
апреля комплексную медицин-
скую реабилитацию получали 
38 детей», - пояснили в мини-
стерстве, подчеркнув, что вопро-
сы финансирования «находятся 
на контроле».

 Связались два министерства 
и для того, чтобы решить вопрос 
с проездом. В минздраве говорят, 
что отказываться от операций, 
возвращающих слух детям, 
никто не собирается. 

 И все же  быстро утрясти все 
межведомственные несогласо-
вания  никак не получается.«Нет, 
тарифы ФОМС по-прежнему не 
утверждены, и когда это будет 
сделано — мы пока не знаем», — 
так закончился наш вчерашний 
разговор с Еленой Иншаковой. 

Редакция буцдет следить 
за развитием событий.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

НИЗВЕРЖЕНИЕ СИМВОЛОВ
НА УКРАИНЕ собираются до 9 мая запретить пропаган-
ду и символику коммунизма. Внесенный в Верховную 
раду законопроект признает коммунистический режим 
1917—1991 годов на Украине преступным и проводив-
шим политику государственного террора. 

К символике коммунистического режима одобренный 
депутатами документ относит «любое изображение госу-
дарственных флагов, гербов, других символов СССР, УССР, 
других республик в составе СССР, гимн СССР, УССР, дру-
гих союзных республик или их фрагменты; атрибутику, 
в которой используется сочетание серпа и молота, серпа, 
молота и пятиконечной звезды, плуга, молота и пятико-
нечной звезды». В этот ряд также поставлены «символика 
Коммунистической партии или ее элементы, изображе-
ния, памятники лицам, занимавшим руководящие дол-
жности в Коммунистической партии, начиная с должно-
сти секретаря районного комитета и выше». 

Кроме того, к символике коммунистического режима, 
по версии Верховной рады, относятся изображения, па-
мятники, посвященные событиям, связанным с деятель-
ностью Компартии, установлением советской власти на 
территории Украины; изображение лозунгов Компартии, 
цитат ее руководителей. 

Наконец, все к той же символике причислены названия 
областей, районов, населенных пунктов с использованием 
имен или псевдони-
мов руководителей-
коммунистов. В зако-
нопроекте сказано, 
что «пропаганда ком-
мунизма и нацизма 
юридическим лицом, 
партией, объедине-
ниями граждан или 
СМИ является осно-
ванием для отказа 
в их регистрации и 
прекращения их дея-
тельности». Изготовление и распространение коммуни-
стической символики предлагается карать лишением сво-
боды от пяти до десяти лет с возможной конфискацией 
имущества.

Намерение Украины уравнять коммунизм и нацизм 
в российском МИД оценили как противоречащее между-
народному праву, в том числе решениям Нюрнбергского 
трибунала. В защиту украинских единомышленников вы-
ступили российские коммунисты. Секретариат ЦК КПРФ 
направил в ПАСЕ и Европарламент письма соответствую-
щего содержания. 

Декоммунизация страны, обещающая Украине еще 
одну линию общественного раскола, — это борьба с тем са-
мым призраком, что давно уже не бродит по Европе, да и 
на самой Украине близок к исчезновению. Набравшая на 
последних парламентских выборах 3,8 процента голосов, 
КПУ не представлена в Верховной раде и никакой реаль-
ной роли в украинской политике не играет. Сравнение 
КПУ с национал-социалистической партией Германии не-
корректно в принципе. К тому же для запрета КПУ пока нет 
правовой базы. В Германии денацификация проходила 
с опорой Нюрнберг, признавший нацистскую идеологию 
и практику преступными. На Украине же попытки запре-
тить КПУ еще ни разу не увенчались судебной победой. 

Схожий взгляд на советскую историю демонстрируют 
Латвия, Эстония, Литва, где коммунистическая символи-
ка тоже приравнена к нацистской и тоже запрещена. Через 
это прошли Венгрия и Польша. Все бывшие «страны социа-
лизма» стремятся освободиться от коммунистического 
наследия. Была даже попытка сделать запрет советской 
атрибутики законодательной нормой в Евросоюзе. Пом-
нится, группа депутатов Европарламента от Чехии, Венг-
рии, Словакии, Эстонии и Литвы направила комиссару ЕС 
по вопросам юстиции и внутренним делам радикальное 
предложение: наряду с символами нацизма ввести запрет 
на публичную демонстрацию серпа и молота, красной зве-
зды и других символов СССР. Еврокомиссия не стала рас-
сматривать эту инициативу. При всем безоговорочном не-
приятии советского опыта старожилы Евросоюза не одо-
бряют стремление своих новых членов интегрироваться 
в Европу еще и таким вот путем — оскорблением чувств 
«верующих», каковых в той же Латвии или Эстонии не так 
уж мало. Осмотрительность и осторожность в столь дели-
катной сфере, полагают комиссары ЕС, отнюдь нелишни, 
а поспешность — противопоказана. Поощрительно наблю-
дать, как по улицам Риги в гитлеровских мундирах марши-
руют ветераны СС, Европа и вовсе не расположена. 

Смена политиче-
ского дизайна 
(к нему относится и 
повсеместное унич-
тожение памятников 
Ленину) происходит 
на Украине со скоро-
стью цунами 
и со свойственной 
ему же разрушитель-
ной силой. 

Почему револю-
ционная энергия 
украинской власти 
направлена на свер-

жение символов? Ну, наверное, во многом потому, что по-
беда над символами дается скорее и легче, чем победа над 
тем, что они, эти символы, собственно, символизируют. 
Большевики в семнадцатом тоже начали с куполов — цер-
ковных, с которых революционная матросня залихватски 
сшибала кресты. Потом и сами церкви были либо разруше-
ны до основанья, как весь старый мир, либо осквернены 
превращением в мастерские, склады, свинарники. Но так 
всегда и везде. Расправиться с символами веры — любой, 
хоть православной, хоть коммунистической — легче, про-
ще, быстрее, чем эту веру искоренить. За первые три года 
советской власти в России были национализированы 722 
монастыря, а на установление массового безбожия мар-
ксистам-ленинцам потребовалось несколько десятилетий. 

А что такое люстрация, проводимая сейчас на Украине? 
Это тоже попытка бороться с символами, только живыми, 
одушевленными. И опять же с символической победой. По-
тому что других политиков, депутатов, чиновников, кроме 
тех, что в наглядном наличии, на Украине нет. Изъять из 
политического и хозяйственного обращения всех, кто за-
нимал должности в период правления Януковича,— подоб-
ное самоочищение приведет только к грандиозному, еще 
более глубокому расколу общества.

После августа-91 кому-то в России, в том числе и во 
власти, тоже казалось, что достаточно извести под корень 
знаки советской эпохи — серп и молот, краснозвездные 
флаги, портреты Ленина — и страна в одночасье преобра-
зится. Давать простые ответы на сложные вопросы — дело 
привычное.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Декоммунизация 
страны обещает 
Украине еще одну 
линию обществен-
ного раскола

Победа над симво-
лами дается скорее 
и легче, чем победа 
над тем, что эти сим-
волы, собственно, 
символизируют

ДИСКУССИЯ Парламенты ЕАЭС окажут правовую поддержку бизнесу

Без вмешательства
Виталий Петров, Санкт-Петербург

О
коло сорока стран заинте-
ресованы в создании зоны 
свободной торговли с Ев-

разийским экономическим сою-
зом. Об этом сообщил председа-
тель Государственной Думы Сер-
гей Нарышкин, выступая вчера 
на международном форуме «Ев-
разийская экономическая пер-
спектива».

Ожидается, что первой стра-
ной, которая подпишет договор 
о зоне свободной торговли с 
ЕАЭС, станет Вьетнам. Мас-
штабные взаимовыгодные про-
екты будут осуществляться и с 
такими экономическими гиган-
тами, как Китай и Индия. «Со-
трудничество с ними имеет 
принципиальное преимущест-
во: ведь мы экспортируем наря-
ду с сырьем высокотехнологич-
ную продукцию и создаем сов-
местные предприятия на базе 
евразийских технологий. Все это 
стимулирует модернизацию и 
диверсификацию экономик на-
ших государств», — подчеркнул 
глава нижней палаты.

Особое беспокойство у На-
рышкина вызывает монополия 
«заокеанской валюты», кото-
рая, по его мнению, наносит 
большой ущерб международно-
му сотрудничеству. «Излишне 
повторять, что Евразийский 
союз начал работать в непро-
стых условиях: это и глобальный 
кризис, и неправовое санкцион-
ное давление, и в целом сниже-

ние уровня доверия между стра-
нами и народами. Но тем акту-
альнее для нас сформировать 
новый, безопасный, устойчивый 
и полицентричный миропоря-
док, такой, где центры силы не 
противостоят, а взаимодейству-
ют друг с другом, решают свои 
проблемы и национальные зада-
чи не в ущерб другим, а опира-
ясь на взаимовыгодное сотруд-
ничество», — считает спикер. Од-
ним из важнейших инструмен-
тов может стать формирование 
единого валютного рынка стран 
ЕАЭС.

Продолжая развивать эту 
тему, председатель Совета Респу-
блики Национального собрания 
Белоруссии Михаил Мясникович 
заявил, что вопросы валютной 
интеграции ЕАЭС не следует от-
кладывать на потом. Правда, 
предметно говорить об этом 
можно будет только после созда-
ния общего рынка стран — участ-
ниц ЕАЭС «без изъятий и ограни-
чений». По словам Мясниковича, 
единая валюта будет отражать 

меру стоимости и услуг, произве-
денных в ЕАЭС. «Чтобы такая ва-
люта была эффективна, необхо-
димо появление унифицирован-
ных методов хозяйствования 
стран, в том числе денежно-кре-
дитных регуляторов. Пока что 
равных экономических условий 
нет», — полагает парламентарий.

И сейчас между странами су-
ществует несколько сотен барье-
ров во взаимной торговле, при-
чем действующим договором об 
образовании экономического 
пространства устраняется лишь 
71 из них. «Эти процессы устра-
нения препятствий надо уплот-
нить и параллельно рассматри-
вать вопрос о валюте», — считает 
Мясникович. Решение всех во-
просов должно произойти в тече-
ние десятилетнего переходного 
периода ЕАЭС, рассчитанного до 
2025 года.

Взявший слово спикер Наци-
онального собрания Армении 
Галуст Саакян в свою очередь за-
явил, что Армения готова к реа-
лизации достигнутых в рамках 

ЕАЭС договоренностей. Присое-
динившись к Союзу, страна ста-
ла частью 170-миллионного 
рынка, что делает ее привлека-
тельной для зарубежных инве-
стиций.

В качестве важнейших дости-
жений ЕАЭС Саакян отметил 
снятие таможенных преград, 
что дает хозяйственникам воз-
можность сократить финансо-
вые расходы и сроки поставок. 
Он призвал приложить усилия, 
чтобы общий евразийский ры-
нок действовал в соответствии с 
универсальным законодательст-

вом. Спикер армянского парла-
мента также подчеркнул, что 
очень важна прозрачность дея-
тельности ЕАЭС.

Вечером в Парадном дворе 
Таврического дворца прошла фи-
нальная церемония акции МПА 
СНГ «Эстафета Памяти», кото-
рую патронировала председатель 
Совета Федерации и Межпарла-
ментской ассамблеи Валентина 
Матвиенко.

В столицах Содружества деле-
гация МПА посещала крупней-
шие мемориалы, воздвигнутые в 
память о погибших в Великой 

Отечественной войне, и в специ-
альных капсулах увозила оттуда 
частицы Вечного огня. В заключи-
тельной церемонии представите-
ли парламентов стран СНГ объе-
динили частички пламени в один 
большой факел — единый огонь 
Содружества. Он будет передан в 
филиал Государственного музея 
истории Санкт-Петербурга — 
«Монумент героическим защит-
никам Ленинграда».

Правительство Кабинет министров подготовил 
первую финансовую помощь для Хакасии

После огня

Владимир Кузьмин

Н
а оказание помощи 
семьям погибших и 
пострадавшим в ре-
зультате пожаров в 
Хакасии правитель-

ство выделит 700 миллионов ру-
блей.

Правительство в максималь-
но короткие сроки подготовило 
необходимые документы для 
оказания материальной помощи 
гражданам, пережившим пожа-
ры в Республике Хакасия. Бук-
вально за один день почти 1,5 ты-
сячи семей остались без домов, 
не обошлось без жертв. «Теперь 
главная задача — помочь постра-
давшим от стихии», — подчер-
кнул премьер-министр Дмитрий 
Медведев, открывая вчера засе-
дание правительства.

— Мы рассмотрим проект рас-
поряжения правительства о вы-
делении средств из федерально-
го бюджета на оказание помощи 
семьям погибших и пострадав-
шим, которые потеряли необхо-
димое для жизни имущество, — 
сказал глава кабинета мини-
стров. — В общей сложности на 
эти цели пока предполагается 
выделить около 700 миллионов 
рублей.

Основным вопросом повест-
ки кабмина стало дальнейшее 
облегчение для ведения бизнеса. 
В частности, сокращение сроков 
регистрации юридических лиц. 
«Законопроект посвящен сокра-
щению с пяти до трех дней сро-

ков государственной регистра-
ции индивидуальных предпри-
нимателей, впервые создающих-
ся юридических лиц, — объяснил 
глава кабмина суть документа. — 
По сути, мы облегчаем еще одну 
процедуру и делаем бизнес-сре-
ду более благоприятной и ком-
фортной для российских и зару-
бежных инвесторов». Данный 
шаг позволит России по этому 
показателю подтянуться к стра-
нами-лидерами (Сингапур, Но-
вая Зеландия) и подняться в со-
ответствующем международном 
рейтинге Doing Business.

Также правительство уточни-
ло нормативы для небанковских 
кредитных организаций. Для 
укрепления их устойчивости и 
финансовых возможностей пла-
нируется ввести единые требо-
вания к минимальному размеру 
уставного капитала. «Они будут 
такими же, как и у банков — от 90 

млн рублей — и станут обязатель-
ными с 1 июля 2015 года», — ска-
зал премьер. 

Требование коснется только 
новых организаций, а действую-
щим предоставят трехлетний пе-
реходный период, за который 
они должны будут нарастить ка-
питал до минимального уровня. 
При этом в течение переходного 
периода он не должен опускаться 
до того уровня, зафиксированно-
го на 1 июля 2015 года. «Банк 
России будет в таком случае от-
зывать лицензии на осуществле-
ние банковских операций у та-
ких небанковских кредитных ор-
ганизаций, если они не выполни-
ли необходимые нормативы», — 
предупредил Медведев.

Еще один проект закона, рас-
смотренный на заседании, уве-
личивает денежные выплаты 
гражданам и компаниям, если 
они пострадали в результате 

производственных аварий. До-
кумент устанавливает предель-
ный размер компенсации иму-
щества, которое подлежит воз-
мещению. «Для физических лиц 
этот размер увеличивается с 360 
до 500 тысяч рублей, а юридиче-
ских лиц — с 500 до 750 тысяч, — 
сообщил председатель прави-
тельства. — Повышается до 100 
миллионов рублей минималь-
ный размер страховой суммы 
для угольных шахт». Также кон-
кретизируется перечень лиц, ко-
торые смогут получить деньги в 
случае причинения смерти ра-
ботникам.

Наконец, традиционно каб-
мин распределил ряд федераль-
ных субсидий для регионов. 9 
миллиардов рублей направляют 
на улучшение жизни людей на 
селе. Средства предусмотрены 
под строительство жилья, об-
устройство сел социально-инже-
нерной инфраструктурой, вклю-
чая водоснабжение, газифика-
цию, на обустройство фельдшер-
ско-акушерских пунктов, школ, 
спортивных объектов, а также на 
грантовую поддержку местных 
инициатив граждан, которые ка-
саются благоустройства и разви-
тия сельских территорий. Кроме 
того, 54 региона получат субси-
дии в размере 1,62 миллиардов 
рублей на создание в сельских 
школах условий для занятий фи-
зической культурой и спортом.

Сергей Нарышкин считает одной из важнейших задач формирование единого валютного рынка ЕАЭС.

Акцент

 На оказание помощи семьям 
погибших и пострадавшим 
в результате пожаров 
в Хакасии правительство 
выделит 700 миллионов 
рублей

«Главная задача — помочь постра-
давшим от стихии», — подчеркнул 
премьер, открывая заседание.

Акцент

 Сейчас между странами 
существует несколько 
сотен барьеров во взаимной 
торговле

БОЛЕВАЯ ТОЧКА  Дети с нарушениями 
слуха остаются без помощи

Вы что, оглохли?

В минздраве 
говорят, что отказы-
ваться от операций, 
возвращающих 
слух детям, никто 
не собирается

 Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

СПРАВКА «РГ»
В последние пять лет за счет средств федерального бюджета выполне-
но более 8000 операций кохлеарной имплантации.  Средняя годовая по-
требность  900 -1200 операций, преимущественно детям.  Стоимость 
операции по вживлению импланта оценивается в 1,2-1,5 млн. рублей.  
Кохлеарные импланты производит только пять фирм  -  в США, Ав-
стрии, Бельгии, Франции. Не так давно в России тоже стали произво-
дить речевые процессоры, но подходят они только к одному типу вну-
тренней части системы. Стоимость  процессора колеблется от 200 
(отечественного производства) до 700 тысяч рублей
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Forbes опубликовал 
рейтинг 200 самых богатых 
россиян

Миллиардеров 
убыло

ЖИЛЬЕ Ипотечных заемщиков 
освободят от выплат. Но не всех

Год банка не видать

Татьяна Смольякова

В 2015 ГОДУ количество мил-
лиардеров в России сократилось 
со 111 до 88, а совокупное состо-
яние 200 богатейших людей 
страны уменьшилось на 73 млрд 
долларов США. Такие результа-
ты показал очередной рейтинг 
богачей, составленный журна-
лом Forbes.

Компания заметно измени-
лась по сравнению с прошлым 
годом. Однако это касается ско-
рее тех, кто находится во второй 
половине списка. Первая десят-
ка самых-самых остается пра-
ктически неизменной, они лишь 
двигают друг друга локтями, 
слегка перемещаясь в узком кру-
гу. Заметно потеснил коллег 
лишь Владимир Потанин (ГМК 
«Норильский никель»), подняв-

шись с восьмого места в прош-
лом году на первое в этом. Кста-
ти, он единственный в топ-10, 
кто не только за минувший год 
не потерял своих капиталов, но, 
напротив, увеличил его на 2,8 
млрд долларов. Итак, сейчас у 
него самое большое в России со-
стояние в 15,4 млрд долларов.

Далее по списку — Михаил 
Фридман, Альфа-Банк, 14,6 млрд 
долларов; Алишер Усманов, 
«Металлоинвест», 14,4 млрд; 
Виктор Вексельберг, «РУСАЛ», 
14,2 млрд; Алексей Мордашов, 
«Северсталь», 13 млрд; Вагит 
Алекперов, «ЛУКОЙЛ», 12,2 
млрд; Леонид Михельсон, «НО-
ВАТЭК»,  11,7 млрд; Владимир 
Лисин, НЛМК, 11,6 млрд; Генна-
дий Тимченко, «НОВАТЭК», 10,7 
млрд; Михаил Прохоров, «РУ-
САЛ», 9,9 млрд.

Последним в списке значится 
52-летний Эдуард Чухлебов, 
УГМК, с состоянием в 0,4 млрд 
долларов. Он впервые попал в 
рейтинг Forbes. Кстати сказать, в 
прошлом году самые бедные из 
200 богачей имели капитал по-
больше — 0,45 млрд долларов. 

Напряженно в рейтинге с 
женщинами. В прошлом году 
единственной была Елена Бату-
рина с 1 млрд долларов. Она за-
нимала 106-е место. В этом году 
она в списках не найдена. Зато 
появилась 45-летняя Ольга Бе-
лявцева, производитель детско-
го питания и минеральной воды. 
Она занимает 183-ю позицию с 
0,4 млрд долларов. 

Как Forbes составляет рей-
тинг? Эксперты смотрят стои-
мость принадлежащих предпри-
нимателю активов: акций ком-
паний, земельных участков, объ-
ектов недвижимости, а также 
личного имущества. Все публич-
ные компании оцениваются по 
рыночной капитализации. За-
крытые компании оцениваются 
на основании информации об 
объемах продаж, прибыли, соб-
ственном капитале; проводится 
сравнение с аналогичными по 
показателям компаниями, тор-
гующимися на бирже или в не-
давнем прошлом бывшими объ-
ектом купли-продажи. Наши 
предприниматели часто записы-
вают акции своих предприятий 
на родственников. Учитывая это, 
Forbes приписывает все активы, 
какими распоряжается семья 
предпринимателя. 

Ранее американский Forbes 
опубликовал традиционный ми-
ровой рейтинг миллиардеров. 
В него вошли 88 бизнесменов из 
России, на 33 меньше, чем годом 
ранее. Лидером впервые оказал-
ся Владимир Потанин, в миро-
вом рейтинге он занял 60-е ме-
сто. Далее в той же последова-
тельности, что и в российском 
рейтинге, но места другие: 
Фридман (68), Усманов (71), 
Вексельберг (73), Мордашов 
(89), Алекперов (96), Михельсон 
(105), Лисин (107), Тимченко 
(118), Прохоров (125).

Елена Домчева

ИПОТЕЧНЫМ заемщикам, чьи 
доходы упали более чем на 30 
процентов, могут заморозить 
выплаты по основному долгу 
на полгода-год. Об этом говорит-
ся в проекте программы помощи 
ипотечникам, которую мин-
строй внес в правительство.

Из 3,5 миллиона ипотечных 
заемщиков просрочку по плате-
жам (90 и более дней) сегодня 
имеют около 80 тысяч человек. 
Большинство из них расплачива-
ются по кредиту в рублях, и толь-
ко 5 тысяч человек имеют «про-
блемные» ипотечные кредиты 
в иностранной валюте. Им-то 
и предлагает помочь минстрой.

Рублевые заемщики смогут 
рассчитывать на помощь, если их 
доходы снизились более чем на 
30 процентов. Для них предлага-
ется ввести мораторий на пога-
шение основного долга на срок от 
6 до 12 месяцев, а также устано-
вить процентную ставку на уров-
не не выше 12 процентов годовых 
до конца срока выплаты кредита.

«Те, у кого кредит в иностран-
ной валюте, попадут в програм-
му, если вследствие падения кур-
са рубля их платежи по кредиту 
выросли более чем на 30 процен-
тов. Совокупный ежемесячный 
доход заемщика после выплаты 
платежа по ипотечному кредиту 
не должен превышать 1,5 прожи-
точного минимума на каждого 

члена семьи», — говорится в со-
общении ведомства.

Валютную ипотеку банк дол-
жен будет конвертировать в ру-
бли по курсу ЦБ на дату реструк-
туризации. При этом 50 процен-
тов убытка от конвертации воз-
местит Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию или 
созданная им некоммерческая 

организация. Другую половину 
убытков должен будет принять 
на себя кредитор. Предельная 
сумма возмещения части недопо-
лученных доходов либо убытка 
по кредиту составляет максимум 
200 тысяч рублей. Для реализа-
ции этой программы из бюджета 
будет выделено 4,5 миллиарда 
рублей. Эти деньги пойдут в 
уставный капитал АИЖК.

Вне зависимости от валюты 
кредита, заемщикам также будет 
предоставлено право не платить 
основной долг по кредиту в тече-
ние периода помощи. Соответст-
вующие платежи по основному 
долгу будут перенесены на более 
поздние периоды. Комиссия за 
реструктуризацию кредита не 
взимается, говорится в проекте.

МНЕНИЕ Три шага к новому 
росту экономики

Перезагрузка 
льгот

ЭКСПЕРТЫ «РГ» прокомментировали предложения, 
которые прозвучали на «Прямой линии» с президентом. 

Александр Сафонов, проректор Академии труда и социальных 

отношений:

— Президент Владимир Путин сказал, что социальная 
помощь людям должна быть адресной, и правительство ра-
ботает над этим. Это очень правильное направление. 

Но сначала нужно определиться, с какого момента счи-
тать человека, нуждающимся в этой помощи? Если его до-
ход ниже прожиточного минимума? Но это не показатель-
но.  «Минимум»  сейчас не учитывает многие реальные 
расходы. И в том числе — на «коммуналку». И семьи, дохо-
ды которых равны прожиточному минимуму на человека, 
балансируют между бедностью и нищетой.  

И нельзя делать адресным маткапитал. Здесь труднее 
всего определить категорию «нуждаемости». Он выдается 
на перспективу. Неизвестно, какая ситуация будет в семье, 
когда родители решат им воспользоваться. Может слу-
читься, что семья миллионера обнищала и маткапитал бу-
дет единственной возможностью оплатить обучение ре-
бенка.  Нужно уста-
новить единые пра-
вила — когда семья 
имеет право на по-
мощь. Стоит разра-
ботать  регламенты 
учета и предоставле-
ния  услуг, чтобы 
льготы и материаль-
ная поддержка пре-
доставлялись по еди-
ному стандарту. 

Также стоит более 
адресно подходить к начислению пособия на ребенка до 
1,5 лет. Сейчас оно во многом зависит от трудового стажа 
родителя. На мой взгляд, нуждаемость, доход семьи — более 
важные критерии для определения его размера.  

Никита Масленников, руководитель направления «Финансы 

и экономика» Института современного развития:

— Выбор однозначен — необходимо переходить к новой 
модели экономического роста. Если ничего не делать сей-
час, то выйдя из рецессии, мы можем попасть в многолет-
нюю зону крайне слабых темпов развития.

Что для этого надо сделать? Первый шаг — корректиров-
ка бюджета на следующую трехлетку и придание ему в це-
лом модернизационной направленности. Второе — через 
различные поощрения и льготы необходимо расширять 
присутствие в экономике малого и среднего бизнеса с ны-
нешних 20 до 40 процентов уже к 2020 году. Третье — нуж-
но пересматривать соцрасходы государства, подумав об 
их большей адресности. Важнейшая задача — «перезагруз-
ка» всей пенсионной системы. 

Эта реформа и заложит основы для будущего экономи-
ческого роста, даст приток «длинных денег», через кото-
рые возможным станет финансировать большие инфра-
структурные проекты, включая транспортные на востоке 
страны. В свою очередь, без этих проектов мы не сможем 
продвинуться и застолбить торговые ниши в перспектив-
ном Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Подготовили Марина Грицюк, Роман Маркелов

Командировка Казахстан глазами нашего 
корреспондента накануне президентских выборов

Вид с высоты

Юрий Снегирев, Астана 

П
оследний раз я был в 
Казахстане еще в 90-
х. Грязный поезд с 
пьяными проводни-
ками. Зачумленные 

полустанки. Окраина развалив-
шейся империи. Больше в памяти 
ничего и не осталось.

— В Казахстане скоро выборы, 
поезжай в Астану, — сказало мне 
руководство. — Посмотри, как 
живут соседи.

И вот я в новой казахской сто-
лице. Конечно, я слышал, что На-
зарбаев решил перенести столи-
цу Казахстана из уютной Алма-
Аты в продуваемую всеми ветра-
ми целинную степь. И как сопро-
тивлялись чиновники, возвраща-
ясь на каждые выходные в пред-
горья Алатау.

Честно скажу: я испытал шок. 
Пока таксист вез меня по утрен-
ней Астане, чуть не свернул шею, 
наблюдая за небоскребами. Сеул? 
Токио? Нью-Йорк? Потом я с 
удивлением обнаружил Париж 
(есть такой квартал, полностью 
спроектированный французски-
ми архитекторами), Рим и даже 
Лондон. В центре Астаны, сверкая 
гранями, стоит пирамида, по-
строенная всемирно известным 
Норманом Фостером. Я и дальше 
открывал для себя город, кото-
рый еще 20 лет назад был средо-
точием сереньких «панелек» и са-
мым значительным архитектур-
ным сооружением здесь был ти-
повой обкомовский куб. Посе-
лился я на 19-м этаже с видом на 
небоскребы делового центра.

Первым, кого я встретил в 
Астане, был президент Нурсултан 
Назарбаев. Нет, не плакатный. 
Сейчас самая горячая предвыбор-
ная пора — 26 апреля президент-
ские выборы — и плакаты со всеми 
тремя кандидатами смотрят на 
тебя отовсюду. Назарбаев был на-
стоящий. Я аккредитовался на фо-
рум молодежного крыла партии 
«Нур Отан», где выступал «лидер 
нации», как здесь все величают 
президента.

Назарбаев мне понравился. 
Он говорил легко, доступно. Вре-
менами казалось, что он наме-
ренно уходит от протокола, что-
бы найти контакт с аудиторией. А 
контакт был полный. Любит мо-
лодежь своего президента. И с 
этим ничего не поделать.

Из предвыборного выступле-
ния особо мне понравились две 
вещи. Президент решил, что в Ка-
захстане будет три языка. Третий 
— английский. Сейчас его знает 
почти 40 процентов молодого на-
селения. А будут знать все 100. 
Как и русский язык. И еще он об-
ещал бороться с коррупцией так, 
как борются с тараканами в лю-
бом уважаемом заведении. На 
все отводится 5 лет. Думаю, ре-
альный срок.

Астана показалась мне доро-
говатой. Цены европейские. А все 
потому, что наш рубль «просел». 
Хотят ли казахстанцы или нет, но 
пока я был в Астане, наша валюта 
подскочила с 3 тенге за рубль до 
3,7. Конечно, до прошлогоднего 
курса 5 еще далеко. Поживем — 
увидим.

Мне пришлось праздновать 
Пасху в Астане, вдалеке от семьи. 
О чем я ни капельки не жалею. Бе-
ломраморный кафедральный со-
бор был велик. Тысячи прихожан 
разложили свои пасочки на сто-
лах для обряда освящения. Но 

меня тянуло вдаль от официоза. Я 
попросил таксиста отвезти меня 
в небольшую церквушку. Через 
10 минут я был в глубине старого 
квартала пятиэтажек. Крохотная 
церковь, у которой даже нет ко-
локольни. Вместо нее звонница 
прямо на улице. Каждый желаю-
щий мог ударить в колокола. Ско-
пилась даже очередь. Тут подъе-
хала машина. Вышел священник 
с переносной лампадой. Это был 
Благодатный огонь, доставлен-
ный прямо из Иерусалима. Люди 
поспешили в храм. А я отправил-
ся в синагогу.

Вы не поверите: на одной ули-
це стоит католический костел, 
самая большая синагога в Сред-
ней Азии, мечеть и православный 

храм. Где такое еще увидишь? В 
костеле сильно скрипела входная 
дверь. Да так, что прихожане раз-
ом обернулись на корреспонден-
та. Снимать строго запрещено. 
На следующем скрипе зашел ар-
мянин. Оказалось, он немного пе-
репутал приход. Пастве при-
шлось объяснять, где находится 
армянская церковь.

…Моим проводником в сина-
гоге был смотритель по имени 
Евгений.

— Христос Воскресе! — поздра-
вил меня он, надевая поверх 
кипы бейсболку.

— Воистину! А как же вы, иу-
дей…

— Моя мама, стопроцентная 
еврейка, уже с утра пасочки ос-
вятила. Я с ней за компанию раз-
говелся. Что здесь такого?

Неисповедимы пути Господ-
ни! Но главное, они сходятся на 
меридиане добра. 

Про мечеть я много писать не 
буду. Величественное сооруже-
ние с мягкими коврами. Здесь 
уже привыкли к туристам, и не 
важно, какой ты веры — проходи и 
проникайся. Особенно мне пон-
равились люстры. Одну такую я 
видел в Кремле.

Пришла пора и мне разговеть-
ся. Я принял приглашение глав-
ного редактора «Казахстанской 
правды» отпраздновать нашу 
встречу в ресторане.

— Я тебя познакомлю со ста-
рейшим корреспондентом нашей 
газеты Моисеем Михайловичем 
Гольдбергом! Он участник вой-
ны. Таких в Казахстане осталось 
пять тысяч. Пользуйся момен-
том, — говорил в трубку Алек-
сандр Тараков.

Ветеран был опечален.
— Какие-то пацаны обратились 

в акимат (мэрию) Алма-Аты с тре-
бованием запретить георгиев-
ские ленточки на празднование 
Дня Победы! 20 человек. Кто они 
такие? Казахстан вложил в Побе-

ду не меньше сил и жизней, чем 
другие республики СССР. Выпо-
роть бы их. Но у нас демократия. 

Не стареют душой ветераны.
Но, конечно, взгляд Казахста-

на обращен в будущее. И будущее 
это в связке с Россией. Об этом 
мне говорил директор Казахстан-
ского института стратегических 
исследований при президенте ре-
спублики Ерлан Карин.

— У нас сейчас парадоксальная 
ситуация, — огорошил меня кан-
дидат политических наук Карин. 
— Оппозиции практически нет. 
Это не потому, что ее зажимают. 
Просто нет предпосылок. Еще в 
90-х президент Назарбаев напи-
сал книгу «Без правых и левых». 
Так вот, цитирую: «Нам нужна 
политика здравого смысла». Так 
и случилось. У нас нет разлома в 
обществе. У нас есть обществен-
ное понимание стратегии разви-
тия государства.  А здравый 
смысл — это то, что объединяет 
Россию и Казахстан. Это то, что 
стало Евразийским союзом. Это 
то, что позволит нашим странам 
независимо от мировой закули-
сы развиваться и в экономиче-
ском, и в политическом отноше-
нии. Нас иногда обвиняют в том, 

что стабильность чревата засто-
ем. Но мы понимаем стабиль-
ность как развитие. Мы растем — 
и это стабильно!

Но без прошлого нет будуще-
го. Я поехал в Алжир. АЛЖИР — 
это «Акмолинский Лагерь Жен 
Изменников Родины». Полчаса 
на машине. Километры фамилий, 
высеченные на траурном мрамо-
ре. Здесь сидела Лидия Русланова 
и Наталья Сац. Всего лишь за то, 
что они были женами. Женщина-
ми. Матерями. Как и Сибирь, Ка-
захстан был местом для полити-
ческой ссылки.

Здесь это помнят. У нас уже за-
были. Но как двигаться вперед с 
этим грузом?

А знаете, какое самое попу-
лярное место в Астане? Шатер. 
Да-да, шатер. По-казахски Хан 
Шатыр, то есть Ханский шатер. 
Торгово-развлекательный ком-
плекс выполнен из стекла и ме-
талла в виде классического ка-
захского пристанища от бурь и 
метелей. Только очень большого 
— на верхнем этаже там есть 
пляж с пальмами и прудом. Я пил 
кофе в одной из многочисленных 
кофеен и видел, как казахи раду-
ются уюту этого центра. Даже 
фотографы застолбили это ме-
сто. Потому что отсюда хороший 
вид на Байтерек. Это такой высо-
ченный, в 97 метров обелиск с 
лифтом на смотровую площадку. 
Байтереком казахи называют 
Древо жизни, сейчас это символ 
Астаны. 

В конце своего репортажа 
хочу рассказать вам про шашлык. 
Конечно, классическим казах-
ским блюдом многие называют 
бешбармак (пластинки теста с 
бараниной). Но шашлык — самый 
интернациональный продукт. Его 
едят здесь и мусульмане, и право-
славные, и даже адвентисты седь-
мого дня. Такой баранины на 
шампурах вы нигде не увидите. 
Как и узбекского плова, и сибир-
ских пельменей, и турецкого ад-
жеп-сандала. Казахстан впитал в 
себя весь гастрономический ин-
тернационал. За обильным сто-
лом я и забыл про выборы. Так 
бывает. Строго между нами — 
многие уже сделали свой выбор. 
Ну, какой здравомыслящий чело-
век пойдет голосовать против су-
ществующего порядка? Слово 
«порядок» здесь основополагаю-
щее. Если честно, я немного зави-
дую казахам. Молодое государст-
во, у которого все еще впереди.

Астану посещают не только тури-
сты из Европы и Америки. 
Побывать здесь — мечта любого 
казахстанца.

Хан Шатыр — Ханский шатер — уникальное творение Нормана Фостера. Сплав современности и глубины веков.

Акцент

 Здравый смысл — это то, 
что объединяет Россию 
и Казахстан. Это то, что позво-
лит нашим странам разви-
ваться и в экономическом, 
и в политическом отношении

В мировом рейтин-
ге самых богатых 
предпринимателей 
россияне появляют-
ся с 60-го места

Пять тысяч человек 
имеют проблемные 
ипотечные кредиты 

Нельзя делать адре-
сным маткапитал, 
здесь труднее всего 
определить катего-
рию «нуждаемости»

ДУМА Депутаты 
отчитались о доходах

Кошельки 
избранников

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ Госдумы отчитались о доходах и имуществе 
за 2014 год.   

Согласно декларации, доход председателя Госдумы 
Сергея Нарышкина увеличился с примерно 2,7 млн в 
2013 году до 7 млн 886 тыс. рублей в 2014-м. Спикер Гос-
думы  владеет земельным участком 2,5 тыс. квадратных 
метров, небольшим жилым домом, квартирой площадью 
224 метра и двумя машино-местами. Супруга политика 
задекларировала за 2014 год 3 млн 887 тыс. 654 рублей. 
У нее также есть квартира площадью 166,8 метра. У четы 
Нарышкиных только один автомобиль «Форд Фокус», 
записанный на супругу.

Вице-спикеры нижней палаты показали различный 
уровень дохода. Зампредседателя Госдумы Андрей Исаев 
(«Единая Россия») заработал 5 млн 366 тыс. руб. Другой 
вице-спикер от парламентского большинства — Сергей Не-
веров — уступил ему лидерство среди думских зампредов. 
Доход Неверова в прошлом году составил 3 млн 882 тыс.

Следующим по 
обеспеченности из 
вице-спикеров после 
Исаева стал еще 
один его коллега по 
партии, руководи-
тель фракции «Еди-
ная Россия» в Думе 
Владимир Васильев. 
Его доход составил 
5 млн 320 тыс. Зара-
боток Николая Леви-
чева («Справедли-
вая Россия») — 5 млн 
89 тыс.  Примерно 

равный доход получили в 2014 году Сергей Железняк 
(«Единая Россия») — 4 млн 557 тыс. 218 руб., Иван Мель-
ников (КПРФ) — 4 млн 288 тыс. восемь руб. и Игорь Лебе-
дев (ЛДПР) — 4 млн 668 тыс. 647 руб.

Самый большой доход за прошлый год из руководите-
лей фракций в Госдуме получил уже упомянутый Влади-
мир Васильев. У лидера ЛДПР Владимира Жириновского 
доход за прошлый год составил 4 млн 782 тыс., главы 
фракции КПРФ Геннадия Зюганова — 4 млн 460 тыс. Са-
мым небогатым из этой категории оказался лидер 
«Справедливой России» Сергей Миронов с 3 млн 
890 тыс. Любопытно, что тройка депутатов Госдумы, ли-
дировавших по доходам за 2013 год, сохранили свои по-
зиции и в 2014 году. Первое место здесь занял Григорий 
Аникеев («Единая Россия») с доходом 995 млн 61,2 тыс. 
рублей. По сравнению с 2013 годом заработок депутата, 
согласно его декларации, сократился почти вдвое (в 
прошлом году он отчитался об 1 млрд 706 млн рублей). 
На втором месте по-прежнему Михаил Слипенчук («Еди-
ная Россия») — он указал за 2014 год доход в размере 
868 млн 260,7 тыс. рублей (в 2013 году доход депутата 
был 1 млрд 298 млн рублей). Наконец, третье место так-
же у «единоросса» Леонида Симановского с 353 млн 
711,7 тыс. рублей (в 2013 году в его декларации была за-
фиксирована сумма в 559 млн 542 тыс. рублей).
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Тройка депутатов 
Госдумы, лидиро-
вавших по доходам 
за 2013 год, сохра-
нили свои позиции 
и в 2014 году

Сергей Смирнов,
директор Института социальной политики и социально-экономических 
программ НИУ «Высшая школа экономики»:

— Я согласен с тем, что сказал президент в ходе Прямой линии: помощь заемщи-

кам по валютной ипотеке действительно не должна быть больше, чем заемщи-

кам по аналогичным кредитам в рублях. Люди берут ипотеку в валюте, когда хо-

тят сэкономить на процентах. Но, как выяснилось, только единицы понимают 

риски курсовой разницы. А сейчас люди, которые изначально хотели получить 

двойную выгоду, просят помочь им расплатиться с долгами за счет налогопла-

тельщиков, то есть нас с вами. Это неправильно.

Эксперты предлагают ввести обязательное страхование жизни и потери рабо-

ты при взятии жилищных кредитов. С одной стороны, это хорошая идея, как в 

случае с предложением об обязательном страховании жилья. Когда после на-

воднения и пожара компенсацию получит только тот, кто застраховался. Но с 

другой стороны, я вижу риски мошенничества со стороны заемщиков — подде-

лать документы об увольнении или банкротстве малого предприятия нетрудно. 

И эта мера приведет к удорожанию самого кредита на 1—2 процентных пункта.

Лучше ограничиться адресной социальной поддержкой заемщиков. И помогать 

нужно только самым нуждающимся: у кого резко упали доходы, единственное 

жилье или нет работы, много детей, тяжелое заболевание и так далее. Кому-то, к 

примеру, понадобится субсидия на оплату жилья или коммунальных услуг.

КОММЕНТАРИЙ
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БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу: 
большинство кризисов 
можно урегулировать 
методами дипломатии

Против кого 
дружите?

Юрий Гаврилов

ПРЕДСТАВИТЕЛИ военных ведомств, эксперты и уче-
ные из более чем 70 государств, а также делегаты шести 
международных организаций участвуют в IV Москов-
ской конференции по безопасности, которая открылась 
вчера в российской столице. 

Важные заявления сделал министр обороны России 
Сергей Шойгу. Он считает, что во главу угла должны быть 
поставлены интересы региональных игроков, а не амби-
ции тех, кто рассматривает мир через призму собствен-
ной исключительности. По мнению Шойгу, большинство 
современных кризисов поддается урегулированию по-
литико-дипломатическими методами. Это подтвердили 
успешная ликвидация химического оружия в Сирии 
и договоренности по ядерной программе Ирана. 

Роль Россия в этих процессах явно «напрягла» за-
падных политиков. И они использовали кризис на Ук-
раине, референдум в Крыму и возвращение полуостро-
ва в состав РФ для обвинения нашей страны в наруше-
нии международного права. В ответ на эту критику 
Шойгу напомнил, что задолго до крымской весны За-
пад устроил варварские бомбежки Югославии, органи-
зовал военное вторжение в Ирак и удары по Ливии.

— Феномен «цвет-
ных революций» 
продолжает разви-
ваться и приобрета-
ет глобальный ха-
рактер. Именно об 
этом мы предупре-
ждали на прошлой 
Московской конфе-
ренции, — напомнил 
Шойгу. — Попытки 
организации так на-
зываемой револю-
ции зонтиков в Гон-
конге, расшатыва-
ние обстановки в Венесуэле — все это звенья той же цепи. 
И, разумеется, крупнейшая трагедия в череде «цветных 
революций — Украина. 

Шойгу считает: в стремлении вовлечь Киев в свою ор-
биту США и их ближайшие союзники перешли все мы-
слимые «черты». В результате антиконституционной 
смены власти страна была ввергнута в гражданскую вой-
ну. И это не могло не вызвать реакции России. 

Министр обороны РФ обратил внимание на то, что 
НАТО последовательно наращивает военный потенци-
ал в Восточной Европе, фактически окружает нас ар-
мейскими базами. Учения на восточном фланге альян-
са и в арктическом регионе, по словам Шойгу, имеют 
исключительно антироссийскую направленность. Бо-
лее того, США открыто нарушают Договор о нераспро-
странении ядерного оружия — привлекают не владею-
щие таким арсеналом страны НАТО к учениям по при-
менению размещенных в Европе тактических ядерных 
средств США. 

Шойгу обратил внимание на то, что одновременно Ва-
шингтон и его союзники пытаются усилить свое влияние 
на постсоветском пространстве и игнорируют выдвину-
тые нашей страной идеи — заключить Договор о европей-
ской безопасности и создать на континенте нестратеги-
ческую ПРО. Вместо этого России продолжают навязы-
вать отжившие свой век схемы, в том числе — по Догово-
ру об обычных вооруженных силах в Европе. И размеща-
ют на континенте элементы противоракетной обороны 
США. Против кого эта система направлена, в Москве 
прекрасно осознают — против России. 

— Если реализация программы глобальной ПРО будет 
продолжена без каких-либо корректировок даже в усло-
виях прогресса на переговорах по иранской ядерной 
программе, а об этом уже успели заявить натовские 
представители, то побудительные мотивы строительства 
ПРО в Европе станут очевидны для всех, — заявил на кон-
ференции по безопасности министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров.

Тем не менее, Россия по-прежнему готова сотрудни-
чать со всеми заинтересованными государствами. И не 
сомневается, что попытки изолировать нас, «наказать» 
за независимую политику обречены на провал. 

О реальных масштабах террористической угрозы 
рассказал начальник российского Генштаба Валерий 
Герасимов. По его данным, если в 60 —70 годы во всем 
мире численность экстремистских организаций со-
ставляла около 2 тысяч человек, то в 80-е годы эта циф-
ра возросла до 50 тысяч, а сегодня достигла более 150 
тысяч. 

В ответ на заявления западных политиков о «россий-
ской угрозе» он привел статистику военной активности 
НАТО у наших рубежей. По сравнению с 2013-м в прош-
лом году число заходов кораблей нечерноморских госу-
дарств альянса в Черное море возросло в четыре раза, 
интенсивность полетов вдоль российских границ такти-
ческой и разведывательной авиации — в два раза, а само-
летов дальнего радиолокационного обнаружения — в де-
вять раз. 

В таких условиях РФ вынуждена заботиться о своей 
безопасности. Герасимов сообщил: в Крыму развернута 
самодостаточная группировка войск, а наша стратегиче-
ская триада позволяет гарантированно решать задачи 
ядерного сдерживания. На вооружение Российской ар-
мии поступают современные ракетные комплексы, спо-
собные преодолевать глубокоэшелонированную ПРО. 
Обновляется и парк стратегических бомбардировщи-
ков-ракетоносцев, вводятся в строй новейшие подвод-
ные крейсеры. 

Обмен 
без обмана

Это может толкнуть 
доллар обратно к уров-
ню в 55 рублей. 

Вчера в середине дня на бирже 
доллар стоил 50,15 рубля. А в де-
кабре, напомним, за «американ-
ца» давали более 79 рублей. И 
сейчас, считает Якимкин, нашей 
казне выгодно усиление доллара, 
а не его ослабление. 

От падения доллара на один 
рубль отечественный бюджет те-
ряет примерно 87 миллиардов 
рублей, подсчитал эксперт. Но 
зато выигрывает отечественный 
товаропроизводитель, успокаи-
вают другие аналитики, а значит, 
растут поступления в бюджет от 
налогов. 

И рубль, судя по всему, пока не 
собирается сдавать позиции. 
Центробанк снизил на пятницу 
официальные курсы валют. Дол-
лар упал до 49,67 рубля, потеряв 
82,84 копейки. Евро с минусом в 
75,11 копейки подешевел до 
52,90 рубля. 

Правда, на бирже после объ-
явления официального курса 
доллар все-таки предпринял по-
пытки отыграться.

Что касается введения подо-
ходного налога на валютные опе-
рации граждан, то Василий 
Якимкин уверен: взимать НДФЛ 
с таких доходов справедливо. Но 
возникнут проблемы. 

«С одной стороны, разумно 
вводить такой налог, так как лю-
бая прибыль должна быть под-
вергнута налогообложению, — по-
яснил собеседник «Российской 
газеты». — С другой стороны, на-
логовый контроль такого рода ва-
лютных операций весьма сложен 

и полон множества нюансов, про-
следить которые чиновникам бу-
дет сложно как чисто технически, 
так и с точки зрения отсутствия 
четких правовых определений в 
законодательстве».

Эта же проблема возникнет и 
в отношении компаний, если для 
них «налог на валюту» все-таки 
введут. К примеру, говорит эк-
сперт, взять высокочастотную 
электронную торговлю на всех 
сегментах рынка, будь то торгов-
ля зерном, нефтью или ее продук-
тами: частный трейдер с помо-
щью робота (компьютерной про-
граммы с определенным алго-
ритмом) за день может совер-
шить до 5 тысяч транзакций. Что 
уж говорить о компаниях, кото-
рые могут совершать сотни ты-
сяч или даже миллионы опера-
ций в день.

Однако, в отличие от России, в 
мире критерии такого рода опе-
раций, в том числе и валютных, 
четко зарегламентированы. В 
развитых западных экономиках 
финансовые (налоговые) власти 
могут отследить причитающееся 
государству в виде налогов с та-
ких спекулятивных сделок. 

«Поэтому нам нужно разви-
ваться в этом направлении, — со-
ветует Якимкин. — Можно даже 
вспомнить статью канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель «Как нам 
спастись от роботов?», написан-
ную на эту тему в начале 2010-х 
годов». 

ИНТЕРНЕТ

Через Сеть 
крадут наши 
деньги 
и паспорта

ВОРЫ ОНЛАЙН

Татьяна Шадрина

ЭКСПЕРТЫ зафиксировали 
рост мошенничества с персо-
нальными данными. Их кражи, 
связанные с финансовыми афе-
рами, выросли на 12 процентов.

Мошенники используют дан-
ные жертв, например, для взятия 
кредита. Увеличилось число зая-
вок на получение банковских 
карт от чужого имени — 
на 79 процентов. 

А вот брать автокредиты на 
чужое имя у мошенников не по-
пулярно. Как показывает стати-
стика, их доля составляет 12 
процентов от числа зафиксиро-
ванных фиктивных займов от чу-
жого имени. Что касается ипо-
течных кредитов, то они вообще 
не интересуют похитителей пер-
сональных данных. Ипотека 
больше привлекательна для не-
добросовестных заемщиков, от-
мечают эксперты. Почти девять 
из десяти мошеннических попы-
ток взять деньги под ипотеку — 
это предоставление заемщиком 
неверных сведений в заявке.

Если вы не относитесь к тем, 
кто сам готов мухлевать, и опа-
саетесь за сохранность своих 
данных, то стоит прислушаться 
к советам экспертов.

Во-первых, не лениться и ис-
пользовать уникальные пароли 
для максимально возможного 
количества учетных записей 
в Интернете.  Лучше завести ин-
дивидуальный пароль для ка-
ждой из них, в том числе для лич-
ного кабинета в банке, интернет-
магазина и электронной почты.

Во-вторых, отправляйте 
в корзину сообщения, ссылки 
и вложенные файлы, прислан-
ные незнакомыми людьми. Они 
могут содержать вирус, кото-
рый, если его активировать, на-
чнет воровать ваши данные. 
И ни в коем случае не покупай-
тесь на просьбы предоставить 
свои персональные данные, даже 
если вам сулят «золотые горы».

В-третьих, не стоит хранить 
эти логины и пароли на своем 
смартфоне как в электронном 
сообщении, так и в  виде заметки 
или для «автоматического за-
полнения» при открытии интер-
нет-сайта или приложения. Эта 
информация станет очень полез-
ной для мошенников, если ваш 
телефон попадет им в руки.

В-четвертых, в соцсетях не 
добавляйте в друзья тех, кого 
не знаете лично. Помните: сведе-
ния, которые вы считаете мало-
важными, такие, как  дата рожде-
ния, адрес электронной почты 
или кличка собаки могут быть 
использованы преступниками 
в корыстных целях.

В-пятых, проверяйте, нет ли 
ваших данных в открытом досту-
пе. Для этого ряд ресурсов пред-
лагают сервисы, которые могут 
мониторить Интернет на этот 
счет. В случае появления в Сети 
упоминания ваших персональ-
ных данных, вы получите уве-
домление. Выявив такой факт, 
вам стоит обратиться в Роском-
надзор, который обяжет вла-
дельцев ресурсов, где информа-
ция о вас выставлена на показ, 
убрать ее.

ЦБ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Центробанк отмечает участившиеся 

случаи кражи денег с использованием 

смартфонов, телефонов, планшетов.

Несанкционированные операции 

проводятся после заражения 

устройств мобильной связи вредоно-

сными программами через спам-рас-

сылку сообщений. Как только вы пе-

решли по таким ссылкам, вирус уста-

навливается на устройство. 

Вредоносные программы формиру-

ют и отправляют от вашего имени 

распоряжения на перевод денежных 

средств, а также перехватывают од-

норазовые коды подтверждения, 

приходящие для подтверждения опе-

рации.

Банк России рекомендует установить 

антивирусное программное обеспе-

чение с регулярно обновляемыми ба-

зами и не переходить по ссылкам 

из недостоверных источников.

Скандал Сотрудники коррекционного центра связывали детей... 
в лечебных целях

Скотчетерапия 
Андрей Куликов, 
«Российская газета», Саратов 

В 
САРАТОВЕ сотрудни-
ки Следственного ко-
митета начали провер-
ку детского коррекци-
онного центра «Золо-

той ключик» в связи с публика-
цией фотографии, размещенной 
в социальных сетях, а затем в 
СМИ. На снимке был запечатлен 
привязанный к стулу ребенок, 
рот которого заклеили скотчем. 
Публикация быстро растиражи-
рованной фотографии вызвала 
волну возмущения в Интернете.

...«Золотой ключик» находит-
ся в самом центре Саратова и 
размещается на первом этаже 
многоэтажного дома. Дорогу к 
дверям центра преграждает за-
крытая на замок ажурная метал-
лическая решетка. На сайте ор-
ганизации родителям «трудных 
детей» предлагаются занятия ле-
чебной физкультурой, логопе-
дией, обучение рисованию и 
лепке, курсы «музыко-» и «сказ-
ка-терапии», социальная реаби-
литация, а также услуги детско-
го сада неполного дня, с прогул-
кой на свежем воздухе, переку-
сом и играми: «В нашем городе 
трудно устроить ребенка с эмо-
ционально-волевыми расстрой-
ствами (аутоподобным поведе-
нием, аутизмом, гиперактивно-
стью) в детский сад... Мы предла-
гаем выход из сложившегося по-
ложения. Вы можете оставлять у 
нас ребенка от 1 часа и более».

Директор центра Оксана 
Юдина сейчас для журналистов 
недоступна — общается с со-
трудниками следственных орга-
нов. Ранее она объясняла, что 
ребенка привязывали не в каче-
стве наказания, а в соответст-
вии с методикой коррекцион-
ных занятий. 

В следственных органах нам 
подтвердили, что личность 
мальчика, изображенного на фо-
тографии, установлена. По пред-
варительной информации, его 
родители каких-либо претензий 
к работе сотрудников коррекци-
онного центра не имеют.

— Снимок в соцсеть выложил 
другой человек. Ситуация не-
простая, говорить о каких-то вы-
водах пока преждевременно. 
Сфотографированный ребенок 
страдает аутизмом, и, по предва-
рительной информации, против 
этого существует апробирован-
ная методика. Согласно ей, па-
циента привязывают, — расска-
зал руководитель следственного 
отдела по Фрунзенскому району 
Саратова Дмитрий Соколов.

В следственном отделе сооб-
щили, что будут проверять и до-
кументы центра, в том числе 
обоснованность отсутствия у 
него лицензии, о чем сообщили 
представители областного ми-
нистерства образования. 

Впрочем, как заявила пресс-
секретарь следственного управ-

ления по Саратовской области 
СК РФ Анна Марусовау этого 
случая есть и конкретная уго-
ловная статья.

— В действиях неустановлен-
ных сотрудников частного дет-
ского центра, —  заявила она, — 
могут усматриваться признаки 
преступления, предусмотренно-
го статьей 156 УК РФ «Ненадле-
жащее исполнение обязаннос-
тей по воспитанию несовершен-

нолетнего». Выясняются обстоя-
тельства произошедшего. По ре-
зультатам проверки будет при-
нято процессуальное решение.

Медики также считают, то 
что произошло в «Золотом клю-
чике» — недопустимо.

— Методики, по которой ре-
бенка привязывают, я не знаю. 
Вообще девиз психиатрии не в 
стеснении пациента, ограниче-
ния могут применяться лишь в 

исключительных случаях. Я бы 
привязывать ребенка не стал, у 
нас в больнице есть детское от-
деление, и там пациентов не при-
вязывают, — рассказал корре-
спонденту «РГ» главный врач 
Саратовской областной психиа-
трической больницы Александр 
Паращенко.

Ну а министр образования 
Саратовской области Марина 
Епифанова сообщила, что част-
ный коррекционный центр не 
имел лицензии, и заявила о на-
мерении обратиться в правоох-
ранительные органы, чтобы 
проверить законность дейст-
вий сотрудников этого учре-
ждения.

Между тем руководитель са-
ратовской общественной орга-
низации родителей детей-аути-
стов Наталья Коваценко счита-
ет, что коррекционный центр 
помогает родителям, пусть и ис-

пользуемые им методики явля-
ются устаревшими. По словам 
общественницы, в Саратове 
действуют два частных центра, 
занимающихся с детьми-аути-
стами, коррекционная работа с 
которыми при отсутствии сов-
ременных образовательных 
программ не пользуется под-
держкой государства. Государ-
ственный образовательный 
стандарт для детей с интеллек-
туальными нарушениями всту-
пит в действие только в 2016 
году, но он касается в большей 
степени тех, кто занимается в 
школах и практически не ко-
снется детей, находящихся на 
домашнем обучении.

Акцент

 По данным министра образо-
вания Саратовской области, 
коррекционный центр 
не имел лицензии

Публикацию комментирует 
Людмила Сенчина
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Интернет-пользователи 
оценили свои 
персональные данные 
в 75 долларов — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1106630

Феномен «цветных 
революций» 
продолжает разви-
ваться и приобрета-
ет глобальный 
характер

Участились случаи 
кражи денег 
с использованием 
смартфонов, теле-
фонов, планшетов, 
сообщил ЦБ

Эксперты назвали пять 
причин резкого укрепления 
рубля — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1106158

Глава МИДа Сергей Лавров и министр обороны Сергей Шойгу 
сходятся в оценке современных угроз.

1

КОСМОС Корабль «Прогресс» готовится к старту 

Знамя Победы 
полетит на МКС
Наталия Ячменникова

К
осмический корабль «Про-
гресс М27М» доставит на 
МКС копию водруженного 

в 1945 году над Рейхстагом Зна-
мени Победы. «Грузовик» дол-
жен лететь к МКС 28 апреля. 

Сейчас на Байконуре идет 
подготовка к старту. Все по рас-
писанию. «Прогресс» привезет 
на станцию более 2,5 тонны гру-
зов, включая посылки для космо-
навтов. Скажем, помимо свежих 
фруктов на корабле доставят сла-
дости для праздничного стола. А 
вот бортинженер Михаил Корни-
енко, который только что отме-
тил на орбите свое 55-летие и ко-
торому вместе с американцем 
Скоттом Келли предстоит рабо-
тать на станции целый год, по-
просил прислать несколько кра-
сивых пейзажей — от Северного 
полюса до тропиков. 

Но, безусловно, самый цен-
ный груз — Знамя Победы. Кста-
ти, парад 9 мая экипаж смотреть 
будет обязательно, но, понятно, 
не в прямом эфире. Все, что бу-
дут показывать в праздничные 
дни на федеральных телекана-
лах — фильмы, концерты, — кос-
монавты тоже увидят. Специаль-
но для них подготовлен медиа-
плеер с записями на два тера-
байта. И, естественно, за Победу 
экипаж «бокалы» тоже подни-
мет. С соком. Спиртного на стан-
ции нет. 

МЕЖДУ ТЕМ 
Научно-технический совет Роскосмоса одобрил проект Федераль-
ной космической программы (ФКП) на 2016—2025 годы. На нее пла-
нируется выделить два триллиона рублей. По словам специали-
стов, это предельно минимальный объем бюджетного финансиро-
вания для решения поставленных задач перед космической отра-
слью России. 10 июня, после согласования со всеми  заинтересован-
ными ведомствами, проект документа должен быть внесен в пра-
вительство. Уже, похоже, есть ясность и с Лунной программой: 
в 2028—2029 году планируется беспилотный «визит» россиян 
на Луну, а с высадкой человека — в 2029—2030 году. 
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— Потребность в школах, где умеют работать с деть-

ми-аутистами, растет с каждым годом. Во многих 

городах есть негосударственные центры и клубы, 

которые предлагают такие услуги. При этом специ-

алистов, которые умеют работать с такими деть-

ми, — очень мало, — рассказала «РГ» завуч одного из 

государственных коррекционных центров для де-

тей-аутистов. — Эти дети, как правило, уходят глубо-

ко в себя, но бывают и всплески агрессии. Это мо-

жет быть и самоагрессия, и агрессия, направлен-

ная на окружающих. Мы не приемлем такие вар-

варские методы работы, как в саратовском центре. 

Есть другие способы воздействия. 

Такие частные конторы есть и в Москве, и в Санкт-

Петербурге. Кто и какими методами учит там детей? 

Большой вопрос.

Случай в Саратове еще раз напомнил о другой се-

рьезной проблеме, с которой столкнулось общест-

во. Мы открыли «особенным» детям дорогу в наш 

мир, но не создали для этого никаких условий. Если, 

конечно, не считать в словаре нового слова «инклю-

зия». С недавнего времени дети-аутисты могут хо-

дить в обычные школы. Напомню, что это одна из са-

мых сложных категорий «особенных» детей. Ска-

жем, с детьми с синдромом Дауна или с ДЦП педаго-

гам гораздо проще. А вот аутисты тут стоят особня-

ком. У них даже могут быть гениальные способно-

сти, но никто никогда не знает, какой может быть по-

веденческая реакция.  

Готовы ли к этому учителя? Нет! И даже если в классе 

будет всего один школьник-аутист, для учителей и 

учеников он может стать самой настоящей голов-

ной болью. В одной из школ мне рассказали, что у 

них есть ученик, который неделями не выходит из 

своей комнаты и не посещает школу. Естественно, 

он не делает уроков и не пишет контрольных. Какие 

оценки ставить ему за четверть? Как оформлять 

прогулы? Еще не забылся ужасный случай, когда ау-

тист из московской школы в Отрадном взял в руки 

ружье и пошел убивать. На то, что парень со стран-

ностями, долгие годы никто старался не обращать 

внимания.

  Я не против инклюзии, но жизнь показывает: по-

требность в специальном образовании тоже не 

уменьшается. Только, к сожалению, грамотных де-

фектологов слишком мало.       

Подготовила Ирина Ивойлова

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Мы открыли «особенным» детям 
дорогу в наш мир, но не создали 
для этого никаких условий.

1945 год. «Знамя Победы над Рейхстагом». Точная копия знамени станет 
самым ценным грузом, который отправится на МКС 28 апреля.
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ПРАВО Принят новый закон о жилье для военных

Кто за штатом — выходи
Борис Ямшанов

Г
осдума приняла поправки в 
Закон «О статусе военно-
служащих». Документ в но-

вой редакции позволит уволь-
нять со службы тех военнослу-
жащих, кто находится за шта-
том, но пока еще не получил сво-
его жилья.

Однако новый закон не ущем-
ляет права людей в погонах, ко-
торые честно отслужили поло-
женный срок и заработали пра-
во на пенсию. Он лишь восста-
навливает социальную справед-
ливость и устраняет перекос в 
обеспечении квартирами уходя-
щих в запас офицеров. Так счи-
тает зампредседателя Общест-
венного совета при Министер-
стве обороны, глава Нацио-
нальной ассоциации  объеди-
нений офицеров запаса Воору-
женных сил «Мегапир» Алек-
сандр Каньшин.

Александр Николаевич, чем выз-
вано появление нового закона и 
что за перекос возник в жилищ-
ной политике военного ведомст-
ва?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Масштабные 
реформы в Вооруженных силах 
породили новое явление в ар-
мии. Появилась каста людей, ко-
торые фактически уже давно не 
служат, но считается, что они 
все еще в строю. Армейские 
острословы даже придумали им 
название: «Новый род войск — 
профессиональные распоряжен-
цы». Дело в том, что по нынеш-
нему закону человека нельзя 
уволить со службы, пока он не 
обеспечен жилплощадью. Когда 
офицер достигает пенсионного 
возраста и подлежит увольне-
нию, его выводят за штат воин-
ской части и он находится «в 
распоряжении», ожидая, пока 
ему дадут квартиру. 

И кому это мешает? Ждет чело-
век и ждет, как говорится, есть не 
просит…
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Не совсем так. 
Фактически он уже не исполняет 
служебные обязанности, но по-
прежнему получает деньги от во-

енного ведомства, продпаек и 
другие виды материального обес-
печения. При этом раз за разом 
отказывается от предлагаемого 
жилья, ведь количество отказов 
не установлено. Аргументы та-
кие: не устраивает район, нет ин-
фраструктуры, хотел бы поближе 
к центру… Статус «распоряжен-
ца» позволяет получать в среднем 
по 50—60 тысяч рублей в месяц, а 
с «северными» надбавками и до 
100 тысяч. Многих это устраива-
ет. Но бюджет несет колоссальные 
затраты на зарплату и содержа-
ние новостроек. По данным мино-
бороны — 960 миллионов ежеме-
сячно. Не говоря о том, что строе-
вые офицеры, которые сутками 
тянут служебную лямку, недоуме-
вают: что это за синекура такая в 
армии? Несправедливо…

Что изменится, когда закон всту-
пит в силу?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Если военно-
служащий отказался от предло-
женной квартиры или от жилищ-
ной субсидии, командование бу-
дет вправе уволить его с воин-
ской службы. При этом человек 
не лишается права на получение 
собственного жилья. Он по-преж-
нему будет числиться в очереди 
на квартиру, но уже в качестве 
гражданского человека. 

Вы упомянули «жилищную суб-
сидию». Что это такое, прежде 
подобной формы обеспечения 
жильем военных не было?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Эту новацию 
принесли в армию министр обо-
роны Сергей Шойгу и его заме-
ститель Руслан Цаликов, куриру-
ющий жилищную политику ве-
домства. Помню, Комиссия Обще-
ственной палаты РФ по делам ве-
теранов, военнослужащих и чле-
нов их семей, которую я возглав-
лял, активно поддержала это на-
чинание. Суть его в том, что воен-
нослужащий сам выбирает себе 
место будущего проживания, а 
командование выдает ему субси-
дию на приобретение или строи-
тельство жилья. Естественно, ис-
ходя из установленных расценок, 
средний размер субсидии состав-
ляет 5,5 млн рублей. Самая круп-

ная выплата была произведена 
старшему мичману из Восточного 
военного округа Ю. Здорык — 19,5 
млн рублей, у него семья 11 чело-
век. Такой подход для многих ока-
зался привлекательным, им уже 
воспользовалось около 5 тысяч 
семей. В армейской среде субси-
дии даже прозвали «квартирной 
революцией Шойгу».

Квартирная проблема была на 
протяжении десятилетий голов-
ной болью и командиров, и са-
мих служивых. Человек 20—25 

лет скитается по гарнизонам, се-
мья живет, как говорится, «на че-
моданах» в ожидании, что к пен-
сии у них будет наконец своя 
крыша над головой и не в медве-
жьем углу. Насколько мы про-
двинулись к этой светлой мечте?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Чтобы не быть 
голословным, приведу конкрет-
ные цифры. На 1 января 2012 
года в очереди на постоянное жи-
лье, по данным департамента жи-
лищного обеспечения миноборо-
ны, состояло 82,4 тысячи чело-
век. Кстати, этот департамент, 
которому в нынешнем году ис-
полняется 5 лет, сейчас возглав-
ляет настоящий профессионал, 
офицер запаса Сергей Пирогов. 
За два года свое право на жилье 
реализовали 84,5 тысячи, боль-
ше, чем было очередников, но за 
это время добавились и новые 
претенденты. На сегодня нужда-
ющихся 33 тысячи, и все они, по 
словам Руслана Цаликова, полу-
чат жилье в нынешнем году. По-
чти 20 тысячам из них уже пред-
ложены квартиры, в том числе и 
впервые в столице. Главное, что 
удалось наконец кардинально пе-
реломить ситуацию. Многолет-
няя очередь нуждающихся в по-
стоянном жилье фактически лик-
видирована. Полностью закрыта 
потребность в Туле, Калуге, Орле, 
Владимире, Санкт-Петербурге, 
Ростове, Краснодаре, Новорос-
сийске, Рязани. 

А многим казалось — это невоз-
можно по определению, по-
скольку процесс увольнения в 
запас и прихода новых армей-
ских кадров идет постоянно...
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: До прихода ны-
нешнего министра обороны оче-

редникам выдавали в основном 
квартиры в натуральном виде. 
Сначала их строило само воен-
ное ведомство, потом весь армей-
ский жилищный строительный 
комплекс ликвидировали. Квар-
тиры стали покупать. Среднее 
ожидание в очереди составляло 
5—7 лет, а бывало и 12—15. При-
чем случалось и так, что кварти-
ру офицеру предлагали за десят-
ки километров от места его служ-
бы, потому что покупали там, где 
подешевле. Но как быть с боевой 
готовностью? Летчик по тревоге 
должен взлететь через считаные 
минуты, а жилье у него за 60 км, 
было и такое.

Сейчас квартирная политика 
изменена. Кто настроен полу-
чить готовую квартиру, тот ждет, 
другой берет субсидию, третий 
получает государственный жи-
лищный сертификат. Вот и стал 
виден «хвост» считавшейся бес-
конечной очереди.

В былые годы многие офицеры и 
прапорщики с семьями выну-
ждены были ютиться в снимае-
мых частных углах. Потом стали 
развивать служебное жилье. Эта 
практика существует?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: И существует, и 
развивается. По плану мини-
стерства обороны в 2014 году не-
обходимо было обеспечить слу-
жебными квартирами 17,3 тыся-
чи военнослужащих. А обеспече-
но 18,9 тысячи офицеров и пра-
порщиков, то есть план выпол-
нен на 109 процентов. Только во 
Владикавказе служебные квар-
тиры получили более 800 чело-
век, около 500 — в Рязанском гар-
низоне, почти 2000 — в Ростове-
на-Дону.

Из оставшихся бесквартирных 
офицеров и прапорщиков сколь-
ко человек уже находятся за шта-
том?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Примерно 16 
тысяч. Уволить их нельзя, поэто-
му многие пользуются таким 
правом годами. 

У всякой медали две стороны. Не 
получится ли так, что с приняти-
ем нового закона всех этих в об-
щем-то заслуженных людей ре-
тивые начальники выметут мет-
лой из гарнизонов без оглядки на 
личности и семейное положе-
ние?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Это исключе-
но, ничьи права и социальные 
гарантии не будут нарушены. 
Сегодня сама атмосфера в ар-
мии требовательного, но чело-
вечного и заботливого отноше-
ния к личному составу этого не 
позволит. К тому же все социаль-
ные вопросы, в том числе и жи-
лищные, сейчас широко обсу-
ждаются армейской обществен-
ностью. Национальная ассоциа-
ция офицеров запаса «Мегапир» 
проводит офицерские собрания 
практически по всей стране, они 
уже прошли в Калининграде, Са-
ратове, Омске, Кемерово, гото-
вятся в Екатеринбурге и Москве. 
В них участвуют наряду с армей-
скими офицерами также пред-
ставители внутренних войск 
МВД, структур МЧС и ДОСААФ. 
А Общественный совет при ми-
нобороны держит этот процесс 
под постоянным контролем. По 
словам заместителя министра — 
статс-секретаря Николая Пан-
кова, в войсках проводится со-
циологический опрос по этой 
теме, его итогам будет посвяще-
но специальное заседание Об-
щественного совета. По согласо-
ванию с руководством минобо-
роны будет открыта также «го-
рячая линия», и каждый, у кого 
остались невыясненные вопро-
сы или имеются обстоятельства, 
которые препятствуют своевре-
менному решению жилищного 
вопроса, сможет получить ис-
черпывающую, квалифициро-
ванную консультацию специа-
листов.
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Проект Подготовлена к открытию колония нового типа для подростков

Сядут мягко
Владислав Куликов

Ф
едеральная служба 
исполнения наказа-
ний открывает пер-
вый в стране казен-
ный дом «полного 

цикла» для несовершеннолет-
них: подросток-преступник смо-
жет пройти в его стенах весь тю-
ремный путь от ареста до освобо-
ждения по окончании срока. А 
пока он будет сидеть, админи-
страция постарается сделать все, 
чтобы затем молодой человек ни-
когда не вернулся в неволю.

Таким учреждением нового 
типа станет Брянская воспита-
тельная колония. Презентация 
казенного дома нового образца 
состоится в ближайший вторник. 
По словам представителей тю-
ремного ведомства, теперь это 
будет пенитенциарное учрежде-
ние европейского уровня и по 
бытовым условиям, и по  техно-
логиям работы.

Обычно у нас следственный 
изолятор отдельно, колония от-
дельно. Иного, конечно, быть не 
может. Однако на базе колонии 
создан участок, функционирую-
щий в режиме следственного изо-
лятора. Он полностью отделен от 
обычной зоны. 

Строго говоря, такие участки 
созданы во многих колониях, они 
не новость. Но в данном случае 
важно, что арестованный подро-
сток с первых же дней попадет не 
только в руки охраны, но и воспи-
тателей, которые будут вести его 
до самого освобождения.

Уже несколько лет в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний проводят эксперименты 
по внедрению современных ме-
тодов работы с несовершенно-
летними осужденными. В пяти 
колониях проводился экспери-
мент по созданию воспитатель-
ных центров, причем в качестве 
примера брались швейцарские 
методики с поправкой, естест-

венно, на нашу специфику. Со-
трудники ФСИН проходили ста-
жировку в Швейцарии, швейцар-
ские эксперты приезжали к нам.

В основе новых для нас методов 
лежит простая в общем-то мысль, 

что подростка еще можно перево-
спитать. Его трудное детство еще 
не закончено, и шансы вложить в 
душу нечто светлое и доброе еще 
относительно высоки. Но для этого 
и к человеку надо подойти с душой.

В воспитательных центрах 
нового типа основными сотруд-
никами становятся педагоги, 
воспитатели, социальные ра-
ботники. А за несколько меся-
цев до освобождения подростка 
— если, конечно, он достоин — пе-
реводят в реабилитационный 
центр, где его научат жить на 
воле. В Швейцарии, кстати, вы-
пускников воспитательных цен-
тров вовсе переводят на част-
ные квартиры, где осужденные 
живут под присмотром воспита-
телей. У нас, конечно, до такого 
не дойдет. 

Но реабилитационный центр, 
как рассказывают эксперты, рас-
положен за пределами основного 
учреждения. Подростки будут 
жить как на воле, но под строгим 
контролем. К тому же те арестан-
ты, кто останутся трудными под-
ростками даже в тюрьме, вряд ли 
попадут в столь гуманные усло-
вия. Так что у молодых людей бу-
дет выбор, по какой дорожке 
идти.

Правда, эксперты обращают 
внимание, что на сто процентов 
учреждением «полного цикла» 
Брянскую воспитательную коло-
нию назвать нельзя. По закону 
совершеннолетние осужденные 
должны переводиться во взро-
слые зоны.  Вопрос имеет давнюю 
историю, и здесь есть проблема. 
Во взрослых колониях подростки 
из воспитательных колоний ча-
сто попадают в руки криминала и 
проходят уголовную школу. Если 
воспитателям подростковых ко-
лоний и удавалось достичь ка-
ких-то успехов, работа шла на-
смарку. 

Поэтому в свое время было 
разрешено оставлять в воспита-
тельных колониях молодых лю-
дей до 21 года. Однако тут же воз-
никли другие проблемы: стар-
шие, которых держали в отдель-
ных отрядах, стали головной бо-
лью и рассадником криминаль-
ных порядков. После ряда бунтов 
в закон вернули старую норму: 
сидеть до 18 лет. Правда, в отдель-
ных случаях осужденного разре-
шают задержать в воспитатель-
ной колонии до 19 лет.

Кстати, в прошлом году обсу-
ждался законопроект, обязываю-
щий проводить социально-пси-
хологическое обследование под-
ростков при решении вопроса об 
аресте. Возможно, наломавшего 
дров ребенка еще рано бросать в 
камеру? При этом всегда, когда 
на кону арест подростка, надо из-
учать возможность отдать его 
под присмотр. Не исключено, что 

строгий режим дня ему можно 
обеспечить и на воле. 

В целом сейчас минюст актив-
но обсуждает проект развития так 
называемого восстановительного 
правосудия, когда человека пыта-
ются не столько наказать, сколько 
образумить и перевоспитать. В та-
ком случае лишение свободы 
остается последней и крайней ме-
рой. Например, если подросток 
совершил тяжкое преступление, 
на его руках кровь, то поздно уже 
применять какие-то гуманные 
воспитательные технологии. Но 
если, скажем, трудный подросток 
пока еще не перешагнул статус 
хулигана, такая система предла-
гает преступнику, например, вме-
сто тюрьмы починить разрушен-
ный забор или отремонтировать 
своими руками украденный и раз-
битый мотоцикл. И, конечно же, 
первым делом извиниться перед 
жертвой.

Предлагается изменить и ус-
ловия содержания осужденных 
подростков в колониях. Предпо-
лагается, что подростки должны 
отбывать наказание в общежити-
ях «или в отдельных комнатах в 
общежитиях, запираемых в ноч-
ное время, но не более четырех 
человек».

Пилотные проекты по созда-
нию подобных условий проходи-
ли в разных воспитательных ко-
лониях. Но Брянская воспита-
тельная колония станет первым 
учреждением, которое выходит 
на новый уровень без всяких 
«как бы». Возможно, единствен-
ное, что останется старым в коло-
нии — это название.  Модели вос-
питательных центров уже разра-
ботаны. Однако пока в законода-
тельство не внесены соответст-
вующие изменения, ведомство 
не может полностью перейти от 
пилотных вариантов к реализа-
ции концепции воспитательных 
центров. Поэтому, внедряя но-
вые технологии, они пока остав-
ляют колониями.

Сторонники новых подходов счита-
ют, что подростка не поздно испра-
вить даже в тюрьме.

Акцент

 Перед освобождением 
подростка переведут 
в реабилитационный центр 
колонии

ПОЛИЦИЯ У белорусского 
водителя в Москве 
отобрали грузовик

Прокатили

Михаил Фалалеев

ДЕРЗКОЕ нападение произошло в Ногинском районе 
Подмосковья возле деревни Буньково. Около часа ночи 
два налетчика открыли кабину грузовика Scania, в кото-
рой отдыхал 33-летний водитель из Белоруссии. Грузо-
вик был с прицепом и перевозил автозапчасти общей 
стоимостью 10 миллионов рублей. 

Бандиты, угрожая ножами, заставили водителя на-
правиться в сторону Москвы. Высадили его на юго-вос-
токе столицы возле торгового комплекса «Садовод», по-
сле чего мужчина обратился в полицию района Капотни. 

По факту нападения возбуждено уголовное дело. Кста-
ти, в приватной беседе сотрудник полиции заметил, что 
водитель пренебрег элементарными правилами безопа-
сности, устроив ночлег в безлюдном месте. Обычно даль-
нобойщики объединяются и организуют общие стоянки, 
даже устанавливают дежурства. Есть и другой способ 
обезопасить себя от ненужных встреч — ночевать и просто 
отдыхать возле стационарных постов ГИБДД. Уж там, пе-
ред глазами полиции, точно никто не рискнет напасть. 

А накануне сотрудники Главного управления эконо-
мической безопасности и противодействия коррупции 
МВД России с московскими коллегами задержали орга-
низованную группу мошенников, торговавших в различ-
ных российских регионах контрафактными автомобиль-
ными запчастями. Детали подделывались за рубежом 
под брендами всемирно известных фирм-производите-
лей. Товар реализовывали через созданный аферистами 
интернет-магазин. Оперативники обнаружили склады, 
принадлежащие обществу с ограниченной ответствен-
ностью, где хранилось более 15 тысяч автомобильных 
запасных частей. Задокументированы факты сборки, 
упаковки и нанесения полиграфических этикеток — сти-
керов, голограмм — с указанием зарубежных заводов-
производителей.

По предварительным оценкам, ущерб правообладате-
лям превышает 15 миллионов рублей. 

ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
фотографируют 
автомобили, выезжающие 
на реверсивные полосы

Вас встречает 
камера

Светлана Батова

ВИДЕОКАМЕРЫ, следящие за порядком на дорогах, на-
учились  определять еще одно нарушение.  С конца апре-
ля москвичи начнут получать  «автоматические» штра-
фы  за выезд на полосу с реверсивным движением, пока, 
правда, только на одну. Всего в столице  четыре участка 
с реверсивными полосами: на улице Шереметьевской, 
Проспекте Мира, Ярославском шоссе и Волгоградском 
проспекте.

С восьми утра до полудня они «работают» на въезд 
в центр, с часу до десяти вечера — расширяют дорогу 
на полосу в область.  С одной стороны, двусторонние по-
лосы  выручают водителей, с другой — постоянно прово-
цируют их нарушать правила — как же удержаться, когда 
вроде бы целая полоса свободна, и не важно, что она мо-
жет быть в данный момент встречной. Несмотря на кра-
сивые и яркие реверсивные светофоры, четко указываю-
щие направление, желающих вылезти «под красный» 
хоть отбавляй.

Теперь таких  должно убавиться. На прошлой неделе 
ЦОДД настроил  функцию «снимать нарушителя» на од-
ном из комплексов видеофиксации, установленном 
на Проспекте Мира, до 27 апреля новая прошивка поя-
вится еще в 14 приборах. До 27 числа будут приходить 
«тестовые» штрафы, чтобы проверить работоспособ-
ность оборудования, а после — вполне реальные квитан-
ции на 5 тыс. руб. — столько составляет штраф за выезд 
на реверсивную полосу. Сам ЦОДД штрафы выписывать 
не будет, только снимать нарушителей, а затем переда-
вать всю информацию ГИБДД.
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Александрр Каньшин считает, что 
новый закон не ущемляет права 
военных, выходящих на пенсию.
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АКТУАЛЬНО

Москва 
предложила 
зарубежным 
компаниям 
2 тыс. га земли

ТАБЛЕТКИ 
БУДУТ 
ДЕШЕВЛЕ

Любовь Проценко

«МОСКВА формирует для ино-
странных компаний пакет пред-
ложений земельных участков  
для локализации высокотехно-
логичных производств», — зая-
вил на выставке-ярмарке 
Нannover Messe 2015» руково-
дитель  департамента науки, 
промышленной политики 
и предпринимательства столицы 
Олег Бочаров.

Напомню, развертывание 
в Москве производств товаров, 
пользующихся спросом у москви-
чей — одно из приоритетных на-
правлений антикризисного плана 
правительства Москвы, разрабо-
танного в конце 2014 года. Расче-
ты показали, что в условиях нес-
табильного соотношения рубля 
и валютного курса  это обойдется 
городу и горожанам гораздо де-
шевле, чем закупка тех же това-
ров за границей, да к тому же по-
может создать для жителей столи-
цы новые рабочие места. Тем бо-
лее что условия для новых  произ-
водств у российской столицы 
имеются. Одних  технопарков 
в городе сейчас  7, не говоря уже 
об огромном количестве пром-
зон. Компании, которые распола-
гаются в технопарках и начинают 
выпускать высокотехнологичную 
продукцию, город поддерживает 
разными льготами. В частности,  
они освобождаются от налога на 
имущество и платят пониженную 
ставку налога на прибыль — 13,5% 
вместо 20. Такой возможностью 
в столице пользуются уже свыше 
500 компаний. 

Как заявил в Ганновере руко-
водитель департамента экономи-
ческой политики и развития рос-
сийской столицы Максим Решет-
ников, московские власти гото-
вы рассмотреть возможность вы-
деления земельных участков за-
рубежным промышленным деве-
лоперам для строительства но-
вых технопарков в Москве. 
В частности, только для локали-
зации высокотехнологичных  
производств европейских ком-
паний может быть предоставле-
но до 2 тыс. га при условии, что 
там будут созданы новые инжи-
ниринговые или R&D центры. 
«Это хорошая возможность для 
них занять вакантные ниши на 
пока еще свободном российском 
рынке», — продолжил тему  Олег 
Бочаров. 

Впрочем, городские власти  
приглашают в Москву  не только 
Европу. Недавно тот же департа-
мент науки, промышленной по-
литики и предпринимательства 
совместно с коллегами из депар-
тамента внешнеэкономических 
и международных связей провел  
презентацию  возможностей ло-
кализации в Москве фармацевти-
ческого производства  для пред-
ставителей индийских компаний. 

Фармацевтика — одна из отра-
слей, в которых Москва наиболее 
заинтересована. Чистое совре-
менное производство, да  и спрос 
на его продукцию всегда гаранти-
рован. «Российская столица — 
крупнейший рынок сбыта в обла-
сти медицины и фармацевтики.  
Изменения, произошедшие в го-
роде в течение последних 10 лет, 
показывают, что люди готовы 
вкладывать в свое здоровье», — го-
ворит Олег Бочаров. Он отметил, 
что  индийские предпринимате-
ли, которые захотят развернуть 
в столице производство, смогут 
без проблем получить земельный 
участок и без лишней волокиты 
оформить его. У Москвы в этом — 
прямой интерес,  лекарства доро-
жают, и власти готовы сделать все 
для того, чтобы они были москви-
чам по карману. Для производите-
лей же немаловажно и то, что у 
Москвы имеются  большие воз-
можности как у евразийского су-
перхаба. «Как хаб город готов пре-
доставить необходимые условия 
для переупаковки продуктов и 
размещения логистических цен-
тров для фармацевтической отра-
сли, — сказал Олег Бочаров.  Мы 
также готовы  помочь в организа-
ции локального производства  
дженериков и других медицин-
ских продуктов». 

Столичные власти 
пообещали индий-
ским бизнесменам 
земельные участки 
для размещения 
их производств

ПОДРОБНОСТИ Руководитель следственной группы рассказал, 
как раскрыли убийство известного режиссера Тамары Якжины

На могилу указал убийца
Наталья Козлова

В
чера началась серия эк-
спертиз, которые должны  
ответить на вопрос, как и 

когда погибла известный режис-
сер-документалист Тамара Як-
жина. Накануне вечером ее тело 
было обнаружено захороненным 
неподалеку от Волоколамского 
шоссе. Место захоронения ука-
зал сам предполагаемый убий-
ца — сосед погибшей. 

О правде и вымыслах, кото-
рых вокруг этого преступления 
было немало, корреспонденту 
«РГ» вчера рассказал Валерий 
Гаврин, заместитель руководи-
теля Тушинского межрайонного 
следственного управления по 
Северо-Западному администра-
тивному округу ГСУ СК по Мо-
скве. 

«Российская газета» 7 апреля 
первой написала, что Тамара Як-
жина исчезла. Об этом редакции 
сообщила ее подруга — известная 
артистка Елена Камбурова. Дело 
возбудили после публикации?
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Нет,  2 апреля 2015 
года Тушинским межрайонным 
следственным отделом было воз-
буждено уголовное дело № 398-
723 по факту безвестного исчез-
новения Якжины Тамары Герма-
новны.

С чего началось расследование?
В А Л Е Р И Й  ГА В Р И Н : Самым интере-
сным моментом во всей этой 
истории являлось для нас то, что 
на сайте «Авито.ру.» через не-
сколько дней после пропажи 
женщины появилось объявление 
о продаже ее квартиры. Хотя 
нами было установлено, что Як-
жина квартиру продавать не же-
лала, никаких волеизъявлений 
по данному поводу никому из 
своих близких родственников не 
рассказывала. Была незамедли-
тельно создана следственная 
группа. Нами было рассмотрено 
несколько вариантов пропажи 
человека. 

Кто занимался расследованием? 

ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: В состав следствен-
ной группы были включены пять 
следователей нашего Тушинско-
го следственного подразделения: 
Анастасия Войткова, Александр 
Зуев, Николай Соколов, Татьяна  
Питик и Сергей Тагашов. Руково-
дили следственной группой я и 
руководитель следственного от-
дела Сергей Бурденков. Регуляр-
ный контроль за расследованием 
дела осуществлял руководитель 
Окружного управления Борис 
Лавренев.

С чего начала работу ваша груп-
па?
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Основной упор был 
сделан на тех, кто разместил на 
сайте «Авито.ру» объявление о 
продаже  квартиры. Стоит отме-
тить интересный факт: как толь-
ко следствие начало оперативно-
разыскные мероприятия, об-
ыски и осмотр квартиры пропав-
шей, объявление незамедлитель-
но исчезло с сайта «Авито.ру» и 
было удалено. 

Стали задавать вопросы риел-
торской компании. Они  говорят, 
что квартира снята с продажи и 
никаких вопросов по этому пово-
ду больше быть не может. Следст-
венным путем были отработаны 
риелторы, которые непосредст-
венно размещали объявление. На 
допросе эти люди пояснили, что 
к ним обратился их знакомый. 
Он-то и попросил разместить 
объявление о продаже квартиры 
на сайте. По его же просьбе объ-
явление было удалено. 

Когда появились первые фами-
лии в деле?

ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Оперативно-раз-
ыскным путем нами были уста-
новлены изначально двое гра-
ждан, причастных к продаже 
квартиры. Это был Карякин Иль-
ман Нариманович и Фирсов Ро-
ман Викторович. Оба были уже 
неоднократно судимы и отбыва-
ли реальные сроки в местах ли-
шения свободы. 

В ходе проведения следствен-
ных действий с этими граждана-
ми нами был установлен еще 
один фигурант дела  —  Дроздов 
Игорь Васильевич, который ока-
зался соседом Якжины. 

Какие доказательства были у вас 
на Дроздова?
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Дроздов был за-
держан, и поначалу  его вину 
было сложно доказать. Но в ходе 
грамотно спланированных след-
ственных действий Дроздов  
полностью сознался в содеян-
ном. А также изложил свою вер-
сию произошедшего, причину 
того,  из-за чего он убил Якжину 
и захоронил ее в Солнечногор-
ском районе. 

В ходе проведения проверки 
показания вся следственная 
группа выехала на место, куда 
указал Дроздов. Там нами и было 
обнаружено тело самой Тамары 
Германовны Якжины. 

Утверждают, что  Дроздов в 
прошлом был судим. Это правда? 
По нашим сведениям, он был су-
дим дважды, и первая судимость 
была связана с убийством.
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Пока официально 
подтвердить эту  информацию 
мы не можем достоверно. 

Кроме признательных слов 
Дроздова и указанной им моги-
лы у следствия есть другие дока-
зательства вины этого человека?
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Есть показания его 
соучастника, который и изна-
чально указал нам на него. Он 
очень долго не хотел его выда-
вать, но потом сознался и выдал 
имя Дроздова.

А есть хоть какие-то подозрения, 
что Тамара Якжина — не единст-
венная их жертва? Или это слу-
чайно сложилось такая преступ-
ная группа.
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: У нас всегда есть 
такие подозрения. В ходе рассле-
дования мы будем отрабатывать 
подобную версию  и держать ее 
на контроле и в голове.

Этими тремя фигурантами уго-
ловного дела список участников 
преступления исчерпывается 
или есть подозрения, что в этом 
деле было больше участников? 
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: В нашем случае 
список исчерпывается тремя 
гражданами. Мы будем прове-
рять, причастны ли они к совер-
шению аналогичных преступле-

ний. Но в отношении Тамары Як-
жины, я думаю, в этой истории 
поставлена точка. 

Последний вопрос: как Дроздов 
убил соседку?  Рассказывают 
про укол, после которого она 
умерла, где правда? 
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: К сожалению, нет, 
мы сами не знаем. Сегодня обща-
лись с медиком, но  все под во-
просом. Пока полноценно эк-
спертиза не будет проведена, 
точно сказать невозможно. Нуж-
но получить различные химиче-
ские анализы, гистологические 
анализы, только после этого 
можно будет сказать, от чего по-
гиб человек. Каких-то явных при-
знаков удушения или переломов  
основания свода черепа или ко-
стей на деле не имеется. Мы пред-
полагаем, что это могло быть 
либо удушение, либо отравление 
каким-то веществом. 

Какого числа Якжина погибла, 
получается  12 апреля?
ВАЛЕРИЙ ГАВРИН: Предположитель-
но, да. В ходе проведения экспер-
тизы будут достоверно установ-
лены время и дата.

Увезут по формуле

Переведя на русский 
язык, эту фразу можно 
сказать проще: тем, 

кого эвакуировали за то, что он 
припарковался в неположенном 
месте, потребуется возмещать 
расходы на работу эвакуаторов и 
время хранения на спецстоянке. 

Однако стоимость этих как бы 
услуг будут рассчитывать по спе-
циальной формуле, которую раз-
работает Федеральная служба по 
тарифам. 

Предполагается, что согласно 
этим указаниям уровень тарифов 
должен обеспечивать возмещение 
обоснованных и подтвержденных 
расходов на перемещение и хране-
ние транспортных средств. Так, 
например, при расчете тарифов на 
перемещение машины могут учи-
тываться объективные расходы, 
связанные с выполнением фун-
кций по эксплуатации и хранению 
средств, осуществляющих эвакуа-

цию задержанного транспорта, 
работой диспетчерской службы, 
расходы на горюче-смазочные ма-
териалы, оплату труда.

При расчете тарифа на хране-
ние могут учитываться расходы, 
связанные с выполнением фун-
кций по эксплуатации сооруже-
ний и помещений стоянок, на ко-
торых хранятся задержанные 
машины, обеспечение охраны 
стоянок.

Напомним, что до сих пор 
никто не может понять ценоо-
бразование на перемещение ав-
томобилей, которые установле-
ны в некоторых регионах. Если 
коммерческие службы берут за 
такую перевозку максимум пол-
торы тысячи рублей, то офици-
альные службы перемещения 
требуют за это же пять тысяч ру-
блей. Никто еще ни разу не пред-
ставил общественности вменяе-

мых расчетов, на основании ко-
торых можно вывести именно та-
кую плату за эвакуацию машины. 

В то же время стоит напом-
нить, что раз это мера обеспече-
ния, то никто с нее не может по-
лучать доход. Да, нарушитель 
должен оплатить услуги по пере-
мещению его машины, но если с 
этого перемещения фирма или 
бюджет получит доход, то это 
должно расцениваться как до-
полнительное наказание. А никто 
не имеет права накладывать до-
полнительные наказания кроме 
тех, которые предусмотрены Ко-
дексом об административных 
правонарушениях. Таким обра-
зом, доход, полученный в резуль-
тате эвакуации того или иного 
транспортного средства, попро-
сту вне закона. 

Таким образом поправки в за-
кон об установлении федераль-
ной формулы для расчета тари-

фов решат часть проблем. Но не 
все. Например, почему человек 
должен оплачивать услуги эваку-
ации до того, как получит маши-
ну на руки и вступит в силу по-
становление о нарушении им 
правил дорожного движения. 
Оспорить это постановление он 
может в течение 10 суток. А опла-
тить услуги по эвакуации должен 
сразу. Даже если потом эту эваку-
ацию признают незаконной. 

Именно по этому в проекте 
поправок в КоАП, который ждет 
второго чтения, предусматрива-
лась отсылочная норма: правила 
эвакуации и хранения транспор-
тных средств разрабатывает пра-
вительство РФ.

Тарифы на эвакуацию правитель-
ство рассчитает по формуле.

Сосед утверждает — убийство Якжины с квартирой не связано. 
Следствие не верит.

Акцент

 В тариф по эвакуации войдут 
расходы на содержание 
и ремонт спецмашин, 
зарплату их водителям

Все об изменениях 
ПДД читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/383

Акцент

 Признаков удушения 
или переломов не имеется. 
Это могло быть либо 
удушение, либо отравление

Фильмы фестиваля, программа, 
рецензии на фильмы, эксклюзивные интервью 
с участниками проекта — на сайте
d2.rg.ru

Андрей Эшпай,
режиссер:

— О чем наш фильм... Для меня — о людях, которые, на первый 

взгляд, не были нужны никому. В чем и заключался весь ужас и тра-

гедия Серебряного века. В любой эпохе живут выдающиеся твор-

ческие натуры, которые сочиняют музыку, пишут стихи. Элизиум в 

данном случае — это тютчевское «Душа моя, Элизиум теней, что 

общего меж жизнью и тобою! Меж вами, призраки минувших, луч-

ших дней, и сей бесчувственной толпою?..» Мы вроде бы ощущаем 

их ненужность, но вместе с тем, возможно, человечество вообще 

существует для того, чтобы рождались подобные стихи. Это про-

тиворечие любой эпохи. И мне было интересно исследовать фе-

номенальную способность в сознании, в подсознании нести су-

масшедшую влюбленность — к стихам, к образу, к женщине. А си-

туация, когда в конечном итоге все рассыпается и комната, где 

должна была обитать прекрасная поэтесса, оказывается пустой, я 

думаю, проходит через судьбы практически всех. Когда мы несем 

в себе высочайшие образы, а они потом рушатся. Со страшной, 

страшной силой. Как великолепное здание, построенное в нашей 

фантазии нашей любовью, вмиг превращается в развалины... Но, 

увы, жизнь бывает очень жестока и даже с лучшими представите-

лями человечества обходится как-то по-своему...

«Элизиум» — это мое признание в любви к той нити великого поэ-

тического кинематографа, на котором мы все были воспитаны и 

который сейчас уходит. Все сильно меняется. И фестивальное, и 

авторское кино — все другое. В «Элизиуме», например, присутст-

вует и ранний кинематограф Михалкова, и какие-то элементы от 

Тарковского. Длина кадра, жизнь внутри кадра — это от Алексея 

Юрьевича Германа. И я это умышленно применял. Используя не 

откровенные цитаты, конечно, но элементы, как мне представля-

ется, являющиеся нашей традицией, от которой совершенно не 

стоит отказываться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поэт со своей мечтой Черубиной де Габриак: 
Алексей Вертков и Чулпан Хаматова.

КИНО «Дубль дв@». 
День тринадцатый. 
«Элизиум»

Мечты поэта

Ирина Корнеева

ПРЕДСТАВЬТЕ, 
что вы поэт, влю-
бленный в самую не-
обыкновенную жен-
щину на свете. Прав-
да, живет она — лишь 
в вашем воображе-
нии. Вдруг вам выпа-
дает возможность 
познакомиться с ней лично. И… удар судьбы: тут оказы-
вается, что в природе ее не существует, а в комнате, где 
она якобы скрывается от людей, — только старая пыль и 
ни одной прекрасной дамы…

В картине «Элизиум» Андрей Эшпай сумел материа-
лизовать мечту поэта. Он снял фильм — театральный ро-
зыгрыш. С импрессионистическим настроением и че-
ховской атмосферой, собравший много положительных 
откликов от коллег-режиссеров и получивший на фести-
вале «Киношок» приз имени Александра Княжинского за 
лучшую операторскую работу — Сергея Юриздицкого.

Режиссер «Униженных и оскорбленных», «Детей Ар-
бата», «Многоточия», «События», «Ивана Грозного», 
Андрей Эшпай вновь позволил себе роскошь с головой 
уйти в историю. На сей раз в историю взаимоотношений 
людей Серебряного 
века. Точнее, исто-
рию одной литера-
турной мистифика-
ции, прообразами 
киногероев которой 
стали поэты Нико-
лай Гумилев, Макси-
милиан Волошин и 
Елизавета Дмитрие-
ва, творившая под 
псевдонимом вы-
мышленной Черуби-
ны де Габриак. Пре-
красной незнаком-
ки, непродолжительный период до появления на литера-
турном небосклоне Цветаевой и Ахматовой носившей 
титул «первой» поэтессы, которой восторгались и в ко-
торую влюблялись — ни разу не видя ее, исключительно 
по ритму строчек и благозвучию стихов.

Андрея Эшпая главным образом интересует кульмина-
ция и развязка лирическо-поэтического треугольника 
«Гумилев — Дмитриева — Волошин», то есть момент разо-
блачения Черубины де Габриак и дуэли Гумилева с Воло-
шиным. Автор сценария Эльга Лындина придумала почти 
детективный ход, позволяющий искусно смешивать высо-
кую поэзию с любовной драмой. А Андрей Эшпай предло-
жил героям театральную игру — принять участие в домаш-
нем спектакле, который разыгрывается для одного зрите-
ля и одновременно главного же участника событий. Они 
помещают всех персонажей в один дом, куда герой Алек-
сей Тучков (то есть Гумилев, хотя авторы фильма настаи-
вают, что это не совсем так) приезжает в гости к Дмитрие-
вой и Волошину, чтобы познакомиться с загадочной Черу-
биной де Габриак. И все в имении, кроме влюбленного 
Тучкова, прекрасно знают, что никакой Черубины в при-
роде не существует, но искусно ведут свои партии, еще 
больше подогревая пыл поэта.

Признаюсь: с фильмом «Элизиум», его превосходно 
сыгранными Зоей Кайдановской и Алексеем Вертковым 
литературными розыгрышами, блестящими эпизодами 
актрисы Розы Хайруллиной, театрализованными мизан-
сценами Андрея Эшпая и его уникальным, пунктирным 
темпоритмом, я живу в душе уже давно.  Фильм как пригла-
шение попутешествовать в век Серебряный. В котором 
факт, что кто-то еще может в кого-то влюбиться просто по 
поэтическим строчкам, за красивые слова, представляется 
совсем не мистификацией, а самой что ни на есть реалией.
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Андрей Эшпай 
позволил себе 
роскошь с головой 
уйти в историю 
одной литератур-
ной мистификации
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ПРОВЕРКА СЛУХА США не дали российскому 
дипломату, президенту Международного 
центра Рерихов посетить выставку в ООН

Политиканство 
или невежество?
Екатерина Забродина

Н
а открытии выставки в 
штаб-квартире ООН, по-
священной 80-летию под-

писания Пакта Рериха — первого 
международного договора о за-
щите культурного наследия, не 
смог присутствовать  президент 
Международного центра Рери-
хов Александр Лосюков. США не 
дали визу российскому дипло-
мату. 

«Я просто был поражен тем, 
что они не дали визу послу в от-
ставке, одному из самых уважа-
емых российских дипломатов 
Александру Лосюкову, который 
должен был приехать сюда и 
участвовать в этой церемо-
нии», — прокомментировал ин-
цидент постпред России при 
ООН Виталий Чуркин. Дейст-
вия американских властей в от-
ношении Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла, дипломата с 
более чем сорокалетним опы-
том он назвал «мелким полити-
канством». «Причем непонят-
но, на чем оно основано: или 
это делается целенаправленно, 

или невежество какое-то», — 
сказал Чуркин.

«РГ» дозвонилась до Алексан-
дра Лосюкова, чтобы узнать о 
случившемся из первых уст. 

«Формально США не отказали 
мне в выдаче визы, а занялись ка-
кой-то проверкой, которая про-
должается уже месяц. Такое затя-
гивание с оформлением — это 
тоже форма отказа, просто она не 
такая грубая. В прошлую пятни-
цу, перед тем как сдать билет, я 
звонил в американское посольст-
во, чтобы узнать, есть ли все-таки 
надежда, но они не дали никакого 
ответа. Просто повторили, что 
мой вопрос рассматривается, — 
сообщил Александр Лосюков 
«РГ». — Как известно, государство 
не обязано объяснять о причинах 
отказа в визе: может, оно считает 
тебя террористом и не хочет, что-
бы ты въезжал. Но я к этой кате-
гории явно не отношусь». 

Президент центра, который 
выступил организатором вы-
ставки о Пакте Рериха в Нью-
Йорке, рассказал, что заранее по-
дал все необходимые документы  
и объяснил на собеседовании 

цель поездки на конкретный 
срок. «Я представил письмо от 
постпреда РФ при ООН, в кото-
ром говорится, что меня там 
ждут, что эту выставку собирает-
ся посетить генсек ООН Пан Ги 
Мун. Но мне стали задавать ка-
кие-то странные вопросы, напри-
мер: «По каким номерам виз вы 
прежде въезжали в Соединенные 
Штаты?» Или требовать номера 
всех прежних загранпаспортов, 
которых у меня за годы диплома-
тической службы были десятки. 
Я много раз бывал в США, рабо-
тал там несколько лет в нашем 
посольстве и никогда подобных 
проблем не возникало. Сейчас я 
пенсионер и представляю обще-
ственную организацию, совер-
шенно не политизированную. Не 
знаю, почему американцы так 
себя повели: либо специально, 
либо у них такая система, но она 
явно неправильная. Я совершен-
но не склонен вести войну с офи-
циальными органами правитель-
ства Соединенных Штатов. Но 
случившееся вызывает у меня 
недоумение и огорчение», — за-
ключил Александр Лосюков. 

ТОЛЬКО В «РГ»  

Итальянский журналист 
провоцирует соцсети 
и СМИ ложными 
новостями 

Как не попасть 
в сети Томмаззо

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В СРЕДУ многие мировые СМИ сообщили о якобы слу-
чившейся в Египте кончине экс-президента этой страны 
Хосни Мубарака. И только через несколько часов выя-
снилось, что это был преднамеренный, но весьма про-
фессиональный розыгрыш. «Российская газета» связа-
лась с автором этой и множества других «клюкв». Быв-
ший журналист по имени Томмаззо Дебенедетти живет 
на Апеннинах и создает фальшивые аккаунты в соцсетях. 
Регистрируясь под именами известных политиков и вид-
ных государственных деятелей, Дебенедетти передает 
несоответствующую действительности информацию, 
на которую «клюют» сотни журналистов по всему миру. 
Итальянский интернет-провокатор Томмаззо Дебене-
детти рассказал «РГ», какой цели он на самом деле доби-
вается.
ТОММАЗЗО ДЕБЕНЕДЕТТИ: Я начал этим заниматься в 2011-м 
году по одной простой причине — мне хотелось проде-
монстрировать ненадежность информации, блуждаю-
щей на просторах социальных СМИ. Соцcети — «Твит-
тер» и «Фейсбук» — широко используются сегодня в ка-
честве новостных агентств. Все потому, что журналисты 
вылавливают новости, которые появляются в микробло-
гах, и публикуют их, не удосужившись даже провести 
минимальную сверку данных. Пойдя по пути создания 
фальшивых аккаунтов в «Твиттере» и «Фейсбуке», я хо-
тел показать, сколько фальши и вымышленной информа-
ции проникает через эти не заслуживающие доверия со-
цсети. 

Вы ожидали, что Ваша последняя «утка» о смерти прези-
дента Египта будет иметь подобный резонанс?
ТОММАЗЗО ДЕБЕНЕДЕТТИ: 
Я уже публиковал 
точно такую же но-
вость в июне 2012-м 
году от имени мини-
стра внутренних дел 
Египта по фамилии 
Ибрагим. На этот 
раз я пошел по тому 
же пути, только ре-
шил использовать 
в качестве ньюсмей-
кера министра ино-
странных дел Егип-
та и через него про-
возгласил о смерти Мубарака. Я, честно говоря, не ду-
мал, что эта новость вызовет столь бурную реакцию. 
Без какой-либо проверки ее подхватило иранского 
агентство Фарс, а также многие другие международные 
издания. Это в очередной раз свидетельствует о том, 
сколь беспрекословно и порой безответственно многие 
журналисты, жаждущие сенсации, доверяют сегодня 
социальным сетям, не думая о том, что там по сути лю-
бой человек может написать все, что ему взбредет в го-
лову.

По какому принципу выбираете своих героев?
ТОММАЗЗО ДЕБЕНЕДЕТТИ: Мои критерии таковы: персонаж 
должен быть хорошо известен, иметь вес в обществе. 
Есть еще одно условие: у моей жертвы не должно быть 
действующего микроблога в «Твиттере». Мубарак — ли-
дер, которого знают во всем мире. Известно также, что 
у него есть серьезные проблемы со здоровьем, поэтому 
новость о его смерти имела все шансы выглядеть досто-
верной. Кстати, ровно два дня назад я также распростра-
нил на просторах «Твиттера» от имени несуществующе-
го норвежского министра новость о смерти Горбачева, 
который тоже находится в преклонном возрасте. Эту ин-
формацию я публиковал не единожды. Тем не менее, это 
не помещало Би-би-си и в The Independent передать этот 
фейк как сенсационную новость». 

Какие чувства испытываете, когда узнаете, что розыг-
рыш приняли за чистую монету многие авторитетные 
СМИ? 
ТОММАЗЗО ДЕБЕНЕДЕТТИ: Поначалу чувствую некое удовлет-
ворение. В то же самое время мне грустно и даже немного 
страшно. Значимые новости, как, к примеру, смерть Му-
барака тут же опровергаются. А знаете ли вы, сколько не-
достоверной, пусть даже менее значимой, информации 
мы и читаем ежедневно в Интернете, слушаем по радио 
и видим по телевизору. И ведь ее, как правило, никто 
даже не старается опровергнуть. 

Получаете ли какую-либо денежную компенсацию за са-
мые качественные и популярные фейки?
ТОММАЗЗО ДЕБЕНЕДЕТТИ: Нет, я зарабатываю на жизнь исклю-
чительно преподаванием итальянской литературы. Я 
пишу фальшивые твитты ради того, чтобы показать, что 
на самом деле представляют из себя социальные СМИ. 
Напротив, когда люди узнают, кто я, то обычно на меня 
смотрят с явным подозрением, искренне думая, что я 
обогащаюсь за счет фальшивых новостей.  Но дело в том, 
что я сам себя обличаю почти сразу же, сообщая всем, 
что новость фальшивая. 

Может, к 1-му апрелю 2016-го что-нибудь придумаете 
оригинальное? 
ТОММАЗЗО ДЕБЕНЕДЕТТИ: Я пару раз пытался запускать но-
востные утки в этот день, но они не имели большого ре-
зонанса. Видимо, потому что все ожидают подвоха как 
раз в этот день. 

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В 
массовом сознании амери-
канцев прочно сидит уве-
ренность в том, что за их 

плечами стоит государство, кото-
рое, случись беда, не оставит их 
без защиты. Как в фильме «Спа-
сти рядового Райана»: придет от-
ряд военных и спасет, пускай 
даже ценой собственной жизни.

Однако реальность на поверку 
оказалась иной. В конце марта в 
Йемене повстанцы-хоуситы во-
шли в главный портовый город 
страны Аден и вынудили бежать 
президента. Вскоре последовали 
авиаудары коалиции арабских 
государств, захлопнувших воро-
та воздушных гаваней Йемена, по 
сути, лишив десятки тысяч ино-
странцев (по данным ООН на 15 
апреля, около 16 тысяч человек — 
«РГ») возможности покинуть 
страну. Немало среди них и аме-
риканцев, вероятно, ждавших, 
что авианосные группы под 
звездно-полосатым флагом в рай-
оне Персидского залива придут 
им на помощь. Но их надеждам 
было суждено разбиться о равно-
душие собственных властей.

По словам представителя 
госдепа Мари Харф, планов эва-
куировать кого-либо нет пото-
му, что правительство США уже 
«десяток лет не советовало аме-
риканцам выезжать в Йемен», и 
раз кто-то эти сообщения проиг-
норировал, то должен самостоя-
тельно решать проблему. К сло-
ву, подобные предупреждения 
госдепартамент периодически 
публикует в отношении десят-
ков стран со сложной, по мер-
кам Вашингтона, обстановкой.  
В отношении некоторых стран 
такие рекомендации сохраня-
ются десятилетиями. Знают ли 
находящиеся там американцы, 

что, случись беда, все, на что 
они могут рассчитывать, — это 
СМС из госдепартамента с реко-
мендацией покинуть страну? 
Две общественные организации 
американских мусульман уже 
подали в суд на госдепартамент 
и министерство обороны, тре-
буя привлечь власти к ответст-
венности за отказ в помощи гра-
жданам США, находящимся в 
Йемене.

Громкое дело В Киеве от уничтожения памятников перешли к убийству неугодных людей

Майдан развязал террор
Петр Лихоманов

В 
среду и четверг в Киеве 
произошли политиче-
ские убийства, после 
которых правящий на 
Украине режим можно 

уже с полным правом называть 
«хунтой», а его видные предста-
вители, начиная с президента, 
должны вычеркнуть из своего 
лексикона слова «демократия» и 
«достоинство». Адвокаты Киева 
в некоторых мировых столицах 
обязаны сделать то же самое, а 
заодно вспомнить явно подзабы-
тый ими смысл понятий «фа-
шизм» и «нацизм». Потому что 
закрывать и дальше глаза на тво-
рящуюся у них под боком крова-
вую вакханалию, прикрываемую 
заклинаниями о борьбе с «тота-
литарным прошлым», больше 
невозможно. 

Известного украинского пи-
сателя, публициста и журнали-
ста Олеся Бузину,  критически 
относившегося к правящему ре-
жиму, застрелили неподалеку от 
дома № 58 по улице Дегтярев-
ской, несколькими выстрелами, 
почти в упор. Одним из первых 
об убийстве сообщил в социаль-
ной сети «Фейсбук» депутат Вер-
ховной рады и советник главы 
МВД Антон Геращенко. При этом 
он назвал Бузину «печально из-
вестным писателем», хотя тира-
жи книг Бузины были в разы 
больше, чем у «патриотических» 
коллег, приветствовавших май-
данный переворот.  

По словам Геращенко, стреля-
ли из темно-синего «Форда-Фо-
куса» то ли с латвийскими, то ли 
с белорусскими номерами, но 
«точно не с украинскими». Как 
будто эта деталь показательна, 
учитывая, что сегодня в Киеве 
едва ли не на каждой пятой ма-
шине — номера со звездами ЕС, и 
этот транспорт почитается осо-
бым шиком именно среди кара-
телей из  «зоны АТО».

Менее чем за сутки до этого 
жертвой неизвестных убийц 
стал бывший депутат Верховной 
рады от Партии регионов (ПР) 
Олег Калашников. Убийцы, кото-
рых по предварительным дан-
ным МВД было двое, несколько 
раз выстрелили в него из писто-
лета, когда Калашников вышел 
из лифта на восьмом этаже  дома 
в окраинном районе Виногра-
дарь.  Бывший депутат скончался 
под дверью своей двухкомнат-
ной квартиры. 

И Бузина,  и  Калашников 
были одинаково ненавидимы 
адептами «евромайдана». Один 
за то, что ярким публицистиче-
ским словом развенчивал укра-
инские мифы в области исто-
рии, начиная со скрупулезного 
разбора биографии «единствен-
ного национального гения» в 
книге «Вурдалак Тарас Шевчен-
ко». Ничего противопоставить 
Бузине кроме патриотической 
трескотни оппоненты не смо-
гли: публицист изучал архивы, а 
не придумывал их. А депутата 
Калашникова терпеть не могли 
за то, что он никогда не отказы-
вался от советского прошлого 
Украины, называл вещи и людей 
своими именами, организовы-

вал сопротивление «евромайда-
ну», не бежал из страны, и об-
ещал провести 9 мая — День По-
беды вместе с ветеранами. Им 
обоим неоднократно угрожали, 
но, похоже, любовь к стране 
удерживала их в родном Киеве. 
Наверное, невозможно было де-
путату и писателю поверить, 
что даже после всего ужасного, 
что уже случилось на Украине, 
их могут уничтожить в городе, 
где находится Киево-Печерская 
лавра.   Убийцы, естественно, 
пока не найдены, и не факт, что 
МВД будет их искать, как и в 
случае со странными смертями 
бывших видных «регионалов», 

выпадавших в начале года из 
окон и стрелявших в себя их 
охотничьих ружей. Но смерти 
Калашникова и Бузины — осо-
бые случаи, которые уже нельзя 
объяснить классическими вер-
сиями–отговорками про про-
блемы в бизнесе или депрессию.  
Обоих убила чужая ненависть, 
разлитая еще в позапрошлом 
ноябре на майдане, и с тех пор 
возросшая в геометрической 
прогрессии. Вот и нынешний 
украинский «интеллектуал», 
депутат Рады и бывший заме-
ститель губернатора Днепропе-
тровской области Борис Фила-
тов радуется, да-да, не скрывая 

радуется, в социальных сетях: 
«Говорят, еще одну мразь при-
шили. Более всего я бы хотел, 
чтобы это были не разборки за 
долги, не заметание следов, а 
наш бандеровский классиче-
ский аттентат». «Аттентатом» 
поклонники Бандеры называли 
политические убийства. Так в 
1949 году во Львове убили вели-
кого украинского писателя 
Ярослава Галана. Теперь новые 
бандеровцы убивают новых 
украинских писателей.        

Не скрывают своего злорадст-
ва и украинские журналисты. Ре-
дактор влиятельного сайта «Ле-
вый берег» Соня Кошкина без 
тени уважения к чужой кончине 
убеждает, что Калашников убит 
не за позицию, а по иным, почти 
бытовым поводам. Мстительный 
тон понятен: украинские СМИ 
давно создали Калашникову 
имидж «врага прессы», поломав 
политическую карьеру. Виной 
всему инцидент с журналистами 
телеканала СТБ, летом 2006-го, 
спровоцировавших Калашнико-
ва на грубость.  

Сомнительно, что убийцы бу-
дут найдены. Ведь тогда придется 
вспомнить, что по инициативе 
того же Антона Геращенко, со-
ветника главы МВД, создан и 
полгода работает  сайт «Мирот-
ворец», куда «неравнодушные»  
граждане отправляют информа-
цию на «сепаратистов» и «вра-
гов нации», с адресами и телефо-
нами. В этой открытой базе дан-
ных были и Калашников, и Бузи-
на. Соответствующие страницы 
по приказу Геращенко уже уда-
лены, но их «отпечатки» на сер-
верах остались, и могут стать 
уликой.

Как и сказанные в день убий-
ства Калашникова добрым това-
рищем главы МВД Андреем Би-
лецким слова, что сдавать ору-
жие никто из его «побратимов» 
по возвращению из «зоны АТО» 
не собирается. Это тот самый Би-
лецкий, который призывал на 
майдане уничтожать всех, кто не 
согласен с «украинской идеей», а 
сегодня командует полком спе-
циального назначения МВД 
«Азов», на знаменах которого 
зеркальное отображение симво-
ла дивизии СС «Дас Райх», не за-
прещенное новыми украински-

ми законами, в отличие от кра-
сного знамени. 

Между тем вечером в четверг 
информагентство ТАСС со ссыл-
кой на украинское издание «Те-
лекритика» сообщило еще об од-
ном убийстве журналиста на Ук-
раине.  Главный редактор изда-
ния «Нетешинский вестник» 
Ольга Мороз была найдена мер-
твой в своей квартире в городе 
Нетешин Хмельницкой области. 
«Убили Ольгу Мороз - главного 
редактора «Нетешинского вест-
ника», тело нашли в ее квартире 
со следами насильственной 
смерти», - приводят украинские 
журналисты данные управления 
МВД Украины по Хмельницкой 
области. По предварительной 
версии местных СМИ, убийство 
журналистки могло быть связа-
но с ее профессиональной дея-
тельностью. В последнее время 
Ольга Мороз готовила материал 
о незаконной вырубке лесов.

Акцент

 Олеся Бузину, критически 
относившегося к правящему 
режиму, застрелили 
несколькими выстрелами, 
почти в упор

Я пишу фальшивые 
твитты ради того, 
чтобы показать, что 
на самом деле пред-
ставляют из себя 
социальные сети

Акцент

 Все, на что могут рассчиты-
вать американцы в горячих 
точках, — СМС из госдепарта-
мента с рекомендацией 
покинуть страну?

Читайте также: 
Экс-президент Йемена 
попросил помощи у стран 
Персидского залива
www.rg.ru/art/1107895

Читайте также: 
СБУ и «Правый сектор» 
ворвались в дом 
украинского 
оппозиционного блогера
www.rg.ru/art/1107629

До 2012 года Дебенедетти вел «Твиттер» под своим именем 
и не скрывал лица. Возможно, и это было ложью?СКАНДАЛ Белый дом отказал в помощи 

американцам, желавшим покинуть Йемен

Обама не спас 
«рядового Райана»

ИЗ ИНТЕРВЬЮ ОЛЕСЯ БУЗИНЫ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»

Правительство Украины начало готовить граждан к полному 
разорению — узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1107542
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Олесь Бузина стал еще одной 
жертвой политических репрессий 
на Украине.

ЗАКОН О ЛЮСТРАЦИИ ВЕРНУТ 

НА ДОРАБОТКУ

Конституционный суд Украины отложил на неопределенный срок 
рассмотрение дела о конституционности положений закона «Об 
очищении власти». Адекватность закона о люстрации вызывает 
много вопросов как у украинских, так и международных экспертов. 
Тем не менее КС поддержал ходатайство о переносе слушаний, кото-
рое представил депутат Леонид Емец. Он заверил, что Верховная 
рада в ближайшее время внесет поправки в закон и снимет все пре-
тензии. Больше всего вопросов в законе «Об очищении власти» вызы-
вает положение, которое вводит запрет для лиц, попавших под лю-
страцию, в течение 10 лет занимать госдолжности. Под действия 
этого положения попадают  граждане Украины, которые во время 
президентства Виктора Януковича находились на государственных 
постах. После вступления закона в силу премьер Украины Арсений 
Яценюк объявил об увольнении 39 высокопоставленных чиновников. 
С тех пор различные ведомства регулярно отчитывались об успехах 
в «чистках».

Про работу журналистов:
На Украине принят ряд законов, ограничивающих журналистскую деятельность 

под предлогом войны… По украинскому законодательству невозможно цитиро-

вать людей, которые оказались по другую линию фронта. Но как можно составить 

реальное представление о ходе боевых действий, если ты цитируешь только офи-

циальные данные? Журналистов жалко, над ними просто издеваются. В среднем 

журналист получает 300 долларов. В таких условиях для многих важно иметь хотя 

бы какую-то работу, делать что угодно, лишь бы не умереть с голоду.

Про свободу слова:
Исчезла бумажная версия газеты «2000» — это была ведущая публицистическая 

газета на Украине. Она работала при Кучме, при Ющенко, при Януковиче. За-

крыта газета «Капитал» — серьезное издание с мощным журналистским соста-

вом, была близка к окружению Януковича. Не осталось изданий с публицисти-

кой, с авторским взглядом. А когда исчезают бумажные версии изданий, газеты 

перестают читать люди старшего поколения. Они лишаются хоть какой-то ин-

формации о жизни. А это тоже граждане, избиратели, у них есть права. К ним 

нельзя относиться так, как относится нынешняя украинская власть: как к шлаку.

Планы на будущее:
Надо написать несколько книг. За последний год две уже вышли, «Утешение 

историей» и «Докиевская Русь». Без работы не останусь. У меня 29 докумен-

тальных фильмов, 8 книг, много статей. Не было недели, чтобы я не писал 4—5 

статей. Я привык работать и буду работать. Но невозможно работать в ситуации, 

когда ты идешь на сделку со своими принципами, это разрушает личность.
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АКТУАЛЬНО Почечные недуги 
в 25 раз повышают риск 
развития инфарктов  

Отпочковаться

Ирина Краснопольская

ЛЮДЕЙ, страдающих заболеваниями почек, становит-
ся все больше. Для их лечения чрезвычайно важен гемо-
диализ. Без него практически нереально помочь тем, кто 
страдает тяжелыми почечными недугами. Но таких цен-
тров в два раза меньше, чем нужно. Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с главным нефрологом Минздрава 
России профессором Евгением Шиловым.

Евгений Михайлович, когда-то я брала интервью у кори-
фея в вашей области медицины Николая Лопаткина. Точ-
нее, тогда он был просто кандидатом наук, уверенным, 
что без искусственной почки, то-есть, без гемодиализа 
спасать тех, у кого серьезные проблемы с почками, не-
возможно. Теперь институт урологии носит имя Нико-
лая Алексеевича. И центры гемодиализа выглядят совсем 
иначе, чем те, которые показал мне в ту пору Лопаткин. 
Но их по-прежнему не хватает?
ЕВГЕНИЙ ШИЛОВ: К сожалению. Нефрологические пациенты 
страны остро нуждаются в новых центрах гемодиализа. 
Средняя обеспеченность диализными местами в России 
около 200 мест на 1 млн жителей. Между тем, по мнению 
медицинских экспертов, оптимально для нашей страны 
500 мест на 1 млн жителей.

Растет количество больных? 
ЕВГЕНИЙ ШИЛОВ: И поэтому тоже. Согласно данным эпиде-
миологических исследований, каждый десятый житель 
планеты страдает заболеванием почек. В России это при-
мерно 15 млн человек, Каждое десятилетие количество 
людей, страдающих заболеваниями почек, удваивается. 
Нас особенно беспокоит тот факт, что у многих, впервые 
обратившихся к врачу, диагностируют тяжелую стадию 
заболевания: когда почки практически перестали рабо-
тать. То есть тогда, когда лечение уже невозможно и па-
циенту требуется поддерживающая процедура диализа 
или трансплантация почки.

Приоритетом развития нефрологической службы долж-
на стать профилактика и раннее выявление заболеваний 
почек?
ЕВГЕНИЙ ШИЛОВ: Без этой истины, точнее без следования ей, 
успеха ждать не приходится. Важная роль в ранней диаг-
ностике отводится  участковым терапевтам. Директор 
Государственного научно-исследовательского центра 
профилактической медицины, главный специалист по 
профилактической медицине минздрава Сергей Бойцов, 
привел  факты: среди тех, кто находится под наблюдени-
ем у участковых врачей, около 2% уже есть скрытые по-
чечные патологии. Но их до поры до времени не выявля-
ют. Дело в том, что заболевания почек не дают каких-ли-
бо болевых синдромов, пока этот парный орган не утра-
тит до 85% своих функций. Результат? Каждый второй 
нефрологический пациент попадает на больничную кой-
ку через реанимацию, когда болезнь уже зашла далеко. 
И наша, нефрологов, главная задача: своевременно най-
ти своих пациентов. А помочь нам в этом могут терапев-
ты, кардиологи, эндокринологи, которые должны выяв-

лять больных среди своих пациентов, прежде всего 
в группах риска — среди людей с гипертонией, сахарным 
диабетом, с лишним весом, среди пожилых пациентов. 
Самая многочисленная группа, в которой очень высок 
процент почечных патологий, — пациенты с сердечно-со-
судистыми заболеваниями.

Нынешний год объявлен годом борьбы с болезнями сер-
дца, сосудов. Можно считать, что это и год борьбы с бо-
лезнями почек?
ЕВГЕНИЙ ШИЛОВ: Вы правы. 40% больных с болезнями сер-
дца и сосудов страдают болезнями почек. Они на втором 
месте после заболеваний пищеварительного тракта 
у данной группы пациентов. Учитывая тесную связь сер-
дца и почек, справедливо и обратное: нефрологические 
заболевания —  фактор риска развития и прогрессирова-
ния сердечно-сосудистых недугов.. 

Почечные болезни в 20—25 раз повышают риск раз-
вития инфарктов и инсультов. У людей с терминальной 
стадией хронической болезни почек (ХБП), живущих 
на гемодиализе, на фоне распространенного тяжелого 
осложнения диализа, в частности вторичного гиперпа-
ратиреоза, вероятность инфарктов и инсультов возра-
стает в 500 раз! Не случайно  Минздрав рекомендовал 
включить в региональные программы развития здра-
воохранения меры по совершенствованию системы 
профилактики, диагностики и лечения ХБП. Это необ-
ходимое условие снижения риска развития сердечно-
сосудистых заболеваний. Важно проанализировать со-
стояние и потребности отрасли в российских регионах  
по развитию диализной службы. Это станет основой  
государственно-частного партнерства в сфере нефро-
логии.

Государственно-частное партнерство в сфере нефроло-
гии?..
ЕВГЕНИЙ ШИЛОВ: Без него не обойтись. В прошлом году. раз-
работана единая методика расчета и увеличения тарифа 
на гемодиализ. В 2014 году различные виды заместитель-
ной почечной терапии (диализ и трансплантация) полу-
чили примерно 30 000 человек. В некоторых регионах 
удалось ликвидировать очередь на гемодиализ. Важно, 
чтобы лекарственная помощь нашим пациентам стала 
по-настоящему доступной и своевременной. На это 
очень рассчитываем: ведь ключевые, жизненно необхо-
димые пациентам препараты включены правительством 
РФ в льготные пере-
чни. Региональная 
нефрологическая 
служба должна сов-
мещаться с работой 
терапевтов, эндо-
кринологов, кардио-
логов. Лишь так 
можно вовремя вы-
являть больных с по-
чечными патология-
ми. Лишь так можно 
повысить качество 
жизни наших паци-
ентов. 

ЦИФРА

15 
МЛН
россиян страдают заболеванием 
почек.

ПРОБЛЕМА Количество детей-аутистов стремительно растет

Не уходи в себя!
Ксения Колесникова

Ж
изнь обычной москов-
ской семьи кардиналь-
но изменилась, когда 

их сыну Андрюше поставили ди-
агноз «аутизм». С тех пор мама, 
Анна Соловьева, борется за нор-
мальную жизнь ребенка и по-
вторяет: это не приговор.

— Диагноз сыну поставили 
только в 2,5 года. Но первые тре-
вожные «звоночки» были рань-
ше. Ребенок был замкнут, не раз-
говаривал. Его внимание трудно 
было чем-то привлечь, — вспоми-

нает Анна. — Сначала это списы-
вали на особенности характера. 
А потом я нашла в Интернете ви-
деоролик про мальчика-аутиста 
из Америки: он вел себя один в 
один, как мой ребенок. Нам по-
везло: удалось найти врача, кото-

рый не стал пичкать ребенка та-
блетками, а посоветовал метод 
коррекции - прикладной пове-
денческий анализ. Например, 
Андрюша не мог разговаривать, 
и мы сделали ему альтернатив-
ную систему коммуникации — 
карточки. Если хотел есть, пока-
зывал на картинку с едой, хотел 
отдыхать — картинку с кроват-
кой. Постепенно научили его 
определенным действиям: он 
смог с нами общаться. Сейчас 
Андрей не только разговарива-
ет — умеет читать, считать, иг-
рать. У него появились друзья. Он 

готовится к первому классу, бу-
дет учиться в московской школе 
по инклюзивной программе.

Андрей вместе с мамой побы-
вал на необычном представле-
нии: более тысячи гостей смо-
трели диснеевский мюзикл 

«Красавица и чудовище», адап-
тированный специально для де-
тей с расстройствами аутисти-
ческого спектра. В фойе и зале 
театра «Россия» был убран яр-
кий свет, из мюзикла исключе-
ны громкий звук и мигающие 

световые эффекты. Малыши, ко-
торым было тяжело высидеть 
долгое представление, могли 
выйти и отдохнуть на мягких ди-
ванах, побыть в тишине... 

Так что же такое аутизм? Это 
неврологическое расстройство, 
возникающее из-за нарушения 
развития мозга. Аутизм называ-
ют болезнью цивилизации. По 
данным ВОЗ, количество детей с 
этим диагнозом растет на 13 
процентов в год. А по американ-
ской статистике подобные рас-
стройства встречаются у одного 
из 68 детей. Для сравнения: в се-
редине 70-х годов эта цифра 
была 1:5 тысячам. 

— Расстройства аутистиче-
ского спектра у детей могут 
быть вызваны более 400 причи-
нами. Это не только генетика и 
плохая экология, но и заболева-
ния нервной системы, постоян-
ный стресс у мамы во время бе-
ременности, хронические бо-

лезни родителей, — говорит ди-
ректор Научно-практического 
центра детской психоневроло-
гии и главный невролог Москвы 
Татьяна Батышева. — Однако пу-
бликуемая удручающая стати-
стика, на мой взгляд, несколько 
завышена. Хотя все говорят о ко-
лоссальном росте числа боль-
ных детей, но достоверных дан-
ных, что это: истинный аутизм 
или симптом другого заболева-
ния, сегодня нет. Считается, что 
примерно в 10—15 процентах 
случаев аутизма его причины 
можно выявить с помощью гене-
тических тестов. 

Полностью вылечить аутизм 
нельзя, но симптомы можно 
скорректировать: научить ре-
бенка общаться, учиться. И если 
правильный диагноз поставить 
хотя бы до двух лет, шансы на 

нормальную жизнь увеличатся: 
ребенок сможет ходить в обыч-
ную школу, даже поступить в 
университет, работать. А если 
опоздать с диагнозом, человек 
может нуждаться в специальном 
уходе всю жизнь. Методов реа-
билитации немало, но научно 
доказанных единицы. Програм-
ма должна быть индивидуальной 
для конкретного ребенка.

— В России пока не создано 
лояльной среды для таких боль-
ных: мама не может отвести ре-
бенка с аутизмом ни в театр, ни 
к парикмахеру, ни к стоматоло-
гу. Мы пытаемся эту ситуацию 
изменить, — рассказывает пре-
зидент фонда содействия реше-
нию проблемы аутизма в России 
«Выход» Авдотья Смирнова. — В 
мире такими детьми занимают-
ся неврологи, психологи, педа-
гоги. У нас в основном психиа-
тры. И это при том, что в меди-
каментозной психиатрической 
помощи нуждается не более 10 
процентов детей-аутистов. 

В московском Научно-пра-
ктическом центре детской пси-
хоневрологии три года назад 
было открыто единственное в 
России отделение для аутистов 
на 30 коек, где вместе с серьез-
ной психологической и логопе-
дической реабилитацией ис-
п о л ь з у ю т с я  и  ф и з и ч е с к и е 
упражнения. 

— Обычно двигательную реа-
билитацию применяют при ле-
чении детей с ДЦП. Однако 
очень часто дети с аутизмом 
имеют сочетанную патологию, 
неврологические заболевания, 
— поясняет Татьяна Батышева. — 
Мы берем всех детей, которым 
требуется уточнение или уста-
новление диагноза, когда их со-
стояние находится на погранич-
ном уровне, между неврологией 
и психиатрией. Позитивная ди-
намика есть у каждого. Но глав-
ное лекарство от этой болезни — 
любовь, принятие и понимание 
своего ребенка. Многое в пер-
вую очередь зависит от семьи.

Аутист Джейкоб Барнетт из США 
решает сложные математические 
задачи прямо на оконном стекле. 

Акцент

 Ученые склоняются к тому, 
что основные причины 
аутизма — генетические 
мутации и плохая экология

Заболело сердце? Проблемы с сосудами? Диабет? 
Спешите проверить почки.
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Люди с расстройствами аутистического спектра, 
у которых не пострадал интеллект, могут достичь 
больших успехов в работе. Среди известных аути-
стов можно назвать авторитетного американско-
го профессора-зоолога Тэмпл Грэндин, президента 
крупной IT-компании Сару Миллер, художника и 
члена ордена Британской империи Стивена Уилт-
шира, уже получившего известность16-летнего фи-
зика из США Джейкоба Барнета. 
Что должно насторожить родителей?
Как правило, аутисты замкнуты, не могут об-
щаться, смотреть в глаза. Живут как будто «дру-
гой жизнью». Первые признаки болезни проявляются 
до трех лет, и у каждого ребенка все очень индивиду-

ально. На сайте аутизм-тест.рф любой родитель 
может анонимно и бесплатно пройти тестирова-
ние. «Если вы показываете на что-то в другом конце 
комнаты, ребенок на это смотрит?» «Он интере-
суется другими детьми?» «Отзывается на свое 
имя?» Подобных вопросов всего 20. Ответив на них, 
можно понять, надо ли идти к врачу. 
Психиатр, невролог, психолог — специалисты, к ко-
торым нужно обратиться в первую очередь. Потом 
можно пройти консультацию генетика, эпилепто-
лога, гастроэнтеролога. И когда будет точно уста-
новлено, в каких сферах развития есть нарушения, 
специалист может разработать систему медицин-
ской и психолого-педагогической помощи.

КСТАТИ

О чем говорят Валерий  Спиридонов идет на фантастический риск

Не рубите с плеча
Ирина Краснопольская 

М
еня пригласили 
принять участие в 
передаче Первого 
телеканала «Вре-
мя покажет», по-

священной сенсации последних 
недель: 30-летний парализован-
ный программист из Владимира 
Валерий Спиридонов решился 
на беспрецедентный научный 
эксперимент. Ему отрежут голо-
ву и соединят ее с телом донора. 
Фантастика? Пиаровский ход 
Валерия и итальянского нейро-
хирурга Серджио Канаверо? Та-
кая точка зрения имеет место 
быть. Обсуждают: зачем это 
нужно Валерию? Ведь нигде и 
никогда ничего подобного не 
было. Незнакомого нейрохи-
рурга на голубом глазу объявля-
ют не только авантюристом, но 
и шарлатаном, которого и с ра-
боты выгнали, который не из-
вестно кто и неизвестно где.

Первый канал сумел пригла-
сить на передачу самого Вале-
рия. И это было самое главное. 
Поразило, с каким мужеством, 
мудростью он выдержал обсу-
ждение этических проблем 
предстоящей операции, рассу-
ждений о том, что станет с его, 
Валерия, душой, если он выжи-
вет после нее, заявление врача-
юриста о том, что Канаверо 
просто шарлатан. Михаила Бул-
гакова вспомнили с его соба-
чьим сердцем — ничего же у 
профессора Преображен-
ского не получилось! 

И все-таки главным на пере-
даче был Валерий: умный, ин-
теллигентный, образованный. 
Не известно, кто такой Канаве-
ро? Между прочим, когда неде-
лю назад спросила главного 
трансплантолога России акаде-
мика Готье, знает ли он Канаве-
ро, Сергей Владимирович отве-
тил: «Лично я с ним не знаком, 
но труды его знаю». И Валерию 
не стоило трудов «найти» докто-
ра: узнал его электронную по-
чту, набрал имя в поисковике, и 
вот уже почти два года они — Ва-
лерий и Канаверо — сотруднича-
ют. Это к тому, что Валерий, его 
мама все продумали, все взвеси-
ли. А мы все стремимся навязать 
свое, другое: а если, а зачем, а 
что будет с душой? На передаче 
девушка, сидящая за спиной Ва-
лерия, крикнула залу: «Вы при-
шли сюда своими ногами, а Ва-
лерий никогда не ходил». Вои-
стину, сытый голодного не раз-
умеет. Рассуждать о душе, о во-
просах этических, о праве на 
риск и эксперимент в науке про-
ще. Чем почти с рождения быть 
прикованным не просто к инва-
лидной коляске, а не иметь воз-
можности даже перейти с этой 
коляски на стул. И как быть с 
синдромом Верднига-Хоффма-
на — так называется редчайшая 
генетическая поломка, которой 
страдает Валерий. Те, с кем та-

кое случается, не дожива-
ют даже до совершен-

нолетия. И только в 
адских муках.

Да, очень не про-
стой выбор. Да, ог-

ромный риск. Да, 
н и к т о  н е  д а с т 
сейчас гарантии, 
что все закончит-
ся успехом, побе-
дой. Но это его, 
Валерия, выбор. 
Выбор, достой-
ный и восхище-

ния, и ува-
ж е н и я . 
Быть пер-
вым, да еще 

в неведомой 
ситуации…

В середине 50-х 
годов наш великий 

соотечественник 
Владимир Деми-
хов в  экспери-
менте на соба-
ках доказал: пе-
ресадка голо-
вы практиче-
ски возмож-

на. Доказал 
в о з м о ж -

ность восстановления кровоо-
бращения в пересаженной го-
лове, сохранения жизнеспо-
собности мозга. Собственно с 
Владимира Петровича нача-
лась мировая трансплантоло-
гия. Но какой же анафеме его 
подвергали при жизни! Не за-
быть так называемый ученый 
совет, на котором выступали 
мэтры отечественной науки, 
которые были при должностях. 
Как они кричали, что Демихов 
и шарлатан, и не ученый, и во-
обще не имеет права занимать-
ся своими опытами, потому что 
он не врач. Владимир Петрович 
и вправду не был врачом — он 
биолог.  И нелишне об этом 
знать тем, кто сейчас, обсу-
ждая решение Валерия, вспо-
миная Демихова, именуют его 
не иначе: «врач, хирург Деми-
хов». Хотя спасибо, что вспом-
нили. Когда Демихов закончил 
свой жизненный путь в жалкой 
пятиэтажке на окраине Мо-
сквы, звонила по многим теле-
фонам, просила прийти про-
ститься с ученым. Пришли дру-
зья, родные, ученики. А вот из 
тех, кому звонила, были только 
Валерий Иванович Шумаков и 
Геннадий Григорьевич Они-

щенко. Знаю, что будет, нако-
нец, в Москве памятник вели-
кому соотечественнику. Его по-
читал великий Кристиан Бар-
нард, который в декабре 1967 
года впервые в мире провел пе-
ресадку сердца. Донором тогда 
стала 25-летняя Дениза Дар-
валь, погибшая в автокатастро-
фе. Сердце пересадили 55-лет-
нему Луису Вашканскому, 
страдающему неизлечимой бо-
лезнью сердца. По мнению спе-
циалистов, операция прошла 
безукоризненно. И все же через 
18 дней он умер от двухсторон-
него воспаления легких. А пер-
вая пересадка сердца от чело-
века человеку была проведена 
до Барнарда в 1964 году. Паци-
ент Джеймса Харди прожил по-

сле операции всего полтора 
часа. 

На этой странице мы публи-
куем две фотографии. Одна сде-
лана в эту среду после передачи 
на первом телеканале. А вторая 
— весной 1987 года. На ней — 
Шура Шалькова. Ей впервые в 
России Валерий Иванович Шу-
маков пересадил донорское 
сердце, с которым Шура прожи-
ла более 10 лет. Может, подоб-
ная операция случилось бы и 
раньше, если бы … Когда вели-
кий отечественный хирург, ака-
демик, генерал, лауреат высо-
ких премий, сын великого хи-
рурга Александра Васильевича 
Вишневского, директор Инсти-
тута хирургии Александр Алек-
сандрович Вишневский решил 

провести трансплантацию сер-
дца, его не поддержали. И он, 
чуть ли не тайно уехав в Ленин-
град, провел ее в военно-меди-
цинской академии. Операция 
не была удачной, хотя отрица-
тельный результат в науке — 
тоже результат. Событие было 
окутано молчанием. О нем на-
писала тогда только «Литера-
турная газета». В наше время 
пересадки сердца — рутинные 
операции. Пациенты с «чужим» 
сердцем живут более 10 лет. За-
регистрирован случай, когда 
пересаженное сердце прорабо-
тало 31 год и осталось здоро-
вым.

…С Валерием Спиридоно-
вым мы обменялись мобильны-
ми телефонами. Он рискует? Го-
ворят же: кто не рискует, тот не 
пьет шампанское. Операция на-
мечена через год-полтора. Из-
вестно, что длиться она будет 
36 часов, что будут меняться 
бригады хирургов, что долгим и 
непростым будет процесс вос-
становления. Валерий удиви-
тельно светлый человек. Так хо-
чется, чтобы ему все удалось.

1987 год. Автор статьи и Шура 
Шалькова, которой впервые 
в нашей стране пересадили сердце.

Акцент

 Рассуждать о душе, о вопро-
сах этических проще, чем 
с рождения быть прикован-
ным к инвалидной коляске
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2015 год. Автор 
статьи и Валерий 
Спиридонов после 
передачи на Первом 
канале. Удачи 
вам, Валерий!
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Стихия В Забайкалье удвоилась площадь лесных пожаров

Полыхает вовсю

Екатерина Дементьева, 
Золик Мильман, Дмитрий Лапин, 
Чита — Абакан

В
чера в Чите был задер-
жан и.о. руководителя 
Гослесслужбы Забай-
кальского края Руслан 
Балагур. И хотя краевой 

Следственный комитет заверил, 
что задержание проходило по 
делу о превышении должностных 
полномочий, первой мыслью все 
же было: взяли за горящие леса.

Еще утром 13 апреля — забай-
кальцы уже назвали его «черным 
понедельником» — лесные пожа-
ры занимали три тысячи гекта-
ров, а вчера горело уже больше со-
тни тысяч гектаров в 20 районах 
Забайкальского края. То и дело 
пламя перекидывалось на посел-
ки — те выгорали целыми улица-
ми. Сильнее всего досталось Чи-
тинскому району — по нему прош-
лось 26 пожаров, пострадали по-
селки, практически полностью 
выгорели несколько садоводств, 
еле удалось отстоять военные 
склады с гранатами и склад ГСМ. 

Только 15 апреля в небо над За-
байкальем поднялась авиацион-
ная группа Сибирского и Дальне-
восточного региональных цен-
тров МЧС России — два самолета-
амфибии БЕ-200, Ил-76, вертоле-
ты МИ-8 и МИ-26. На горящие 
леса было сброшено более 200 
тонн воды, благодаря чему уда-
лось защитить от огненной сти-
хии более 25 населенных пунктов.

— Ситуация на территории 
края не очень спокойная, но 

контролируемая. Мы будем уси-
ливать группировку как назем-
ную, так и авиационную, — вынес 
свой вердикт главный государст-
венный инспектор по пожарному 
надзору Борис Борзов после обле-
та горящих районов.

За три дня в Забайкалье сго-
рело более 200 жилых домов и 
около 300  дачных, огромное ко-
личество надворных построек. 
Огонь стер с лица земли несколь-
ко баз отдыха, чабанских стоя-
нок, зернотоков. Многие люди 
остались без всего. Первоначаль-
но в региональном правительст-
ве называли цифру в 20 тысяч 
так или иначе пострадавших от 
огня. На вчерашний день власти 
официально признали постра-
давшими 833 человека. По сло-
вам первого вице-премьера пра-
вительства Забайкальского края 
Алексея Шеметова, сейчас соби-
раются сведения об утраченном 
имуществе, идет выдача паспор-
тов. Власти обратились к прави-
тельству России о выделении 
460 миллионов рублей на выпла-
ту компенсаций и 203 жилищ-

ных сертификатов тем людям, 
кто потерял все, что имел. 

Компенсации будут выдавать-
ся и фермерам, которые потеряли 
имущество и скот. Но скорее всего 
не все погорельцы смогут полу-
чить деньги — необходимо доку-
ментально подтвердить свои пра-
ва на утраченное имущество, а да-
леко не у всех оно было зареги-
стрировано должным образом.

— Мы дали поручения всем 
службам, участвующим в  процес-
се восстановления документов, 
при малейшей возможности при-
нимать решение в пользу людей. 
Но там, где документы не были 
оформлены или велось строитель-
ство, к сожалению, таких реше-
ний принять невозможно, — при-
знал Алексей Шеметов.

Пока  в регионе начались еди-
норазовые выплаты из резервно-
го фонда регионального прави-
тельства — по 2 тысячи рублей по-
лучит каждый член малоимущей 
семьи, 20 — каждая пострадавшая 
семья и еще по 10 тысяч сможет 
получить каждый признанный 
погорельцем. 

Помочь пострадавшим — са-
мое главное сейчас и в Хакасии. 
Каждый район оперативно ищет 
собственные решения. В наибо-
лее пострадавшем — Ширин-
ском— 60 жителей, пожелавших 
остаться в райцентре, обеспече-
ны местами в общежитии агро-
техникума. Большинство же 
оставшихся без крыши над голо-
вой разместили в расположен-
ном по соседству поселке Жем-
чужном — на знаменитом курор-
те «Шира», который готов при-
нять на несколько месяцев 400 
человек. Вчера в республике со-
здан единый штаб для координа-
ции работ по ликвидации по-
следствий пожаров. Сейчас в по-
страдавших поселках идет раз-
бор пожарищ. Один из професси-
ональных спасателей признался, 
что даже ему, много повидавше-
му, от увиденного в стертых пла-
менем  деревнях Ширинского и 
Боградского районов не по себе — 
только в фантастических филь-
мах можно  увидеть столь жуткие 
картины…

А пожары в Хакасии не прекра-
щаются.  Так, в ночь 16 апреля го-
рел лес в Усть-Бюрском лесниче-
стве, потушить его смогли только 
к утру. Самое удивительное — в 
разных уголках Хакасии спасате-
ли продолжают фиксировать ру-
котворные возгорания. Несмотря 
ни на что, люди продолжают от-
жигать старую траву или жечь му-
сор на окраинах городов и посел-
ков.   

Акцент

 Люди продолжают жечь 
старую траву и мусор 
на окраинах городов 
и поселков

Тимофей Борисов

М
ЧС России намерено в 
ближашие пару лет пол-
ностью достроить аркти-

ческую  систему безопасности.  
Она прикроет всю линию  аркти-
ческого  побережья от Мурманска 
до Анадыря . Всего в Арктической 
зоне  будет создано 10  комплек-
сных аварийно-спасательных 
центров МЧС и  Арктический спа-
сательный учебно-научный центр 
«Вытегра». 

О  планах  развития ведомст-
венной группировки  на Севере 
России во всех деталях  рассказал 
заместитель  главы МЧС РФ Сер-
гей Шляков на Госкомиссии по 
развитию Арктики.  

Речь не только о   помощи и 
возможном спасении коренного 
населения и вахтовиков. МЧС  в 
последние годы отмечает актив-
ный рост туризма на  российских 
северах.  Померзнуть едут не 
только отечественные туристы, 
но и иностранцы. Не все из них 
хорошо подготовлены для встре-
чи с экстремальными условия-
ми. Пофотографировать диких 
животных в их естественной сре-
де хотят многие.  Набирают по-
пулярность различные виды ту-

ризма - это и лыжные переходы, 
парашютные прыжки на Север-
ный полюс, круизы по Северно-
му морскому пути, вездеходные 
переходы в районах Крайнего 
Севера и полеты на воздушных 
шарах.

Север России сохранил  девст-
венную нетронутую красоту, но 
это  зачастую убаюкивает ин-
стинкт самосохранения, и  даже 
мельчайшие  ошибки способны в 
этом крае приводить к трагедии. А 
помощь на бескрайних просторах 
может и не прийти вовремя. 

Один пример , если в аквато-
рии северного морского пути слу-
чится подобная трагедия, как в 
Охотском море, когда затонул ры-
боловный траулер, то сейчас даже 
на вертолете до места трагедии  

местные спасатели   будут доби-
раться  не один час. 

В среднем на территории Ар-
ктической зоны нашей страны 
происходит в год до 100  ЧП. При 
этом  МЧС год от года отмечает 
устойчивый рост количества 
чрезвычайных ситуаций техно-
генного характера. Среди  ЧП до-
минируют транспортные аварии, 
взрывы и пожары технологиче-
ского оборудования. 

По словам Сергея Шлякова, в 
настоящее время уже функциони-
рует группировка из шести  спаса-
тельных цетров - в Архангельске, 
Нарьян-Маре, Мурманске, Ворку-
те, Дудинке и Вытегре.   Впереди 
открытие еще четырех центров и 
работа по их формированию уже 
активно ведется.

Арктические спасательные 
центры  по словам Шлякова, ста-
нут основой мобильной группи-
ровки в Арктике. В этих целях они 
оснащаются авиационными сред-
ствами, беспилотными летатель-
ными аппаратами, вездеходами, 
универсальным аварийно-спаса-
тельным и пожарным оборудова-
нием, а также плавсредствами для 
работы в суровых климатических 
условиях.

Замминистра МЧС отметил, 
что введение новых центров по-
может не только  быстрее прихо-
дить на помощь, людям, попав-
шим в беду, но позволит лучше 
мониторить обстановку, быстрее 
предупреждать людей об ухудша-
ющихся впогодных условиях. 

Кроме того Шляков отметил, 
что начиная, с 2008 года МЧС Рос-
сии успешно участвует в организа-
ции и проведении межведомствен-
ных и международных учений в 
арктической зоне в рамках Аркти-
ческого Совета и Совета Баренце-
во-Евроарктического региона.  

Акцент

 Сейчас в российской Арктике 
случается до 100 ЧП в год. 
И МЧС России отмечает 
рост туризма в этом регионе

Читайте также: 
Россия откроет 
на Северном полюсе 
дрейфующую станцию
www.rg.ru/art/1101004
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений

ОАО «СибурТюменьГаз» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по предварительным материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяй-
ственной деятельности по проекту: «Переустройство магистраль-
ных газопроводов «Комсомольское—Сургут—Челябинск» и 
«Уренгой—Челябинск» Ду 1420». 

Район переустройства магистральных газопроводов располо-
жен в Уватском районе Тюменской области.

Цель переустройства: Повышение категории существующих 
участков газопроводов в месте пересечения с реконструируемой 
подъездной автодорогой IV категории от п. Демьянка до 229 км 
продуктопровода «ЮБ ГНС — ТНХ».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду — 
с 17.04. 2015 г. по 20.06.2015 г.

Заказчик: ОАО «СибурТюменьГаз» Юридический адрес: 
628616, Российская Федерация, Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Омская, д. 1.

Заявитель (представитель Заказчика) общественных обсужде-
ний: ОАО «НИПИгазпереработка», 350000, г. Краснодар, ул. Крас-
ная, 118. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Уватского муниципального района.

Ознакомление с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду, принятие от граждан и общественных организаций 
замечаний и предложений к материалам ОВОС принимаются в 
письменной и устной форме по адресам: 

1.  Администрация Уватского муниципального района: 626170, 
с. Уват, ул. Иртышская, д.19, каб.305, тел.: 8 (34561) 2-80-99 
(время приема: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, обед: 
с 13.00 до 14.00 местного времени).

2.  ОАО «НИПИгазпереработка», 350000 г. Краснодар, ул. Крас-
ная, д. 118, тел.: 8 (861) 238-60-60 доб.: 27-08: сот.: 8 (928) 
258-15-18, e-mail: SSKharchenko@nipigas.ru (время приема: 
понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, обед: с 12.00 до 13.00 
московского времени).

Срок предоставления замечаний и предложений: с 17.04.2015 
по 16.05.2015 г.

Общественные обсуждения состоятся 20.05.2015 года с 14.00 до 
15.00 местного времени по адресу: Тюменская область, Уватский 
район, п. Демьянка, м.к.р. Железнодорожный, д.1, помещение ад-
министрации Сорового сельского поселения Уватского муници-
пального района, каб. 301.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Брянского областного суда;
—  судьи Абаканского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 18 мая 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений 
предварительных материалов  

по оценке воздействия на окружающую среду 
проекта строительства скважин  

на месторождении им. Р. Требса.
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в РФ», Градостроительным кодексом 
Российской федерации от 29 декабря 2004 г. №190-ФЗ руковод-
ство ОАО АНК «Башнефть» (450077, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, ул. К. Маркса, д. 30, к. 1 тел. (347) 261-61-61) информиру-
ет общественность, надзорные органы, а также всех заинтересо-
ванных лиц, что 19.05.2015 года в 16.00 состоятся общественные 
обсуждения предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду по проекту «Групповой рабочий проект 
№ 526 на строительство горизонтальных скважин на месторож-
дении им. Р. Требса», расположенный на лицензионном участке 
в НАО (лицензия на право пользования недрами зарегистрирова-
на в Федеральном агентстве по недропользованию № 6033/НРМ 
15107 НР от 22.02.2011 г.).

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале Админи-
страции муниципального района «Заполярный район» по адресу: 
поселок Искателей, ул. Губкина, д. 10. Приглашаются все желаю-
щие принять участие в обсуждении проекта.

Предварительные материалы по оценке воздействия доступны 
с 17.04.2015 по 19.05.2015 в фойе здания Администрации муни-
ципального района «Заполярный район» по адресу: 166700, НАО, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10 и на сайте http://www.bashneft.ru/
development/ecology/materials.

По всем вопросам обращаться к главному инженеру проекта 
Максютову Ильдару Фидаиловичу по телефону: (347) 262-44-40; 
e-mail maksyutoviz@bashneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЧС Группировка МЧС в Арктике будет состоять 
из 10 спасательных центров

Как спасти туриста 
от тюленя

Ущерб от пожаров в Хакасии может 
составить до 7 миллиардов рублей.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «МегаФон» информирует абонентов об изменении 
наименования компании. С 29.04.2015 года наименование 
компании: Публичное акционерное общество «МегаФон», 
краткое наименование: ПАО «МегаФон».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Уралкалий» 
объявляет о продаже объектов котельной, расположен-

ных на территории БИС-2 СКРУ-1

По вопросам приобретения обращаться по тел.: 
8 (3424) 29-66-22 Захарова Ирина Викторовна,  

e-mail: Irina.Zaharova@uralkali.com
8 (3424) 29-66-19 Фролова Елена Владимировна,  

e-mail: Elena.V.Frolova@uralkali.com
По техническим вопросам обращаться по тел.:

8 (3424) 29-79-36 Рюмкин Антон Алексеевич,  
e-mail: Anton.Ryumkin@uralkali.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:

Поставка «Нестандартного оборудования  
на объект БКПРУ-2» для ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Гусева Алена Александровна,  

8 (3424) 29-56-39

Поставка автотранспорта  
для ООО «Вагонное депо Балахонцы»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Цидвинцев Михаил Юрьевич,  

8 (3424) 29-63-38

«Капитальный ремонт  
производственных зданий и сооружений 

СКРУ-3 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Кучкова Анна Анатольевна,  

8 (3424) 29-56-01

Для всех заинтересованных поставщиков Конкур-
сная документация выложена с 14.04.2015 г. на сай-
те: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Готовность московских аттракционов  
к весенне-летнему сезону»
21 апреля (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция 
начальника Инспекции по надзору за аттракционной техникой 
Гостехнадзора ОАТИ Москвы Александра Тучина.

В ходе пресс-конференции будут рассмотрены следующие вопросы:
работа Гостехнадзора Москвы по надзору за аттракционной 
техникой;
основные требования, предъявляемые к уличным аттракционам;
московские аттракционы – их возраст и специфика эксплуатации. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)
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Прямая речь Рустам Минниханов уверен в будущем отечественного авиастроения

На крыло! 
Ольга Кондрева, Казань 

В 
Ульяновске проходит 
Второй съезд авиапро-
изводителей России. 
Одним из главных во-
просов, обсуждаемых 

на форуме, в котором участвуют 
ведущие ученые, руководители 
НИИ, КБ, предприятий — будущее 
отечественного авиастроения. 
Каким его видят в Татарстане — 
об этом в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» рас-
сказал врио президента Респу-
блики Татарстан Рустам Минни-
ханов. 

Рустам Нургалиевич, каких-то 
двадцать лет назад авиапромыш-
ленность в Татарстане была на 
грани разорения. При этом ни 
одно из предприятий отрасли в 
республике не закрылось. Боль-
шинство из них успешно работа-
ют и по сей день. В чем секрет?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Отрасль авиа-
строения представлена в респу-
блике очень мощно: здесь сосре-
доточены научно-исследователь-
ские институты, конструктор-
ские бюро и предприятия, кото-
рые разрабатывают и произво-
дят самолеты, вертолеты, авиа-
ционные двигатели, радио- и 
электронные приборы, большой 
перечень комплектующих изде-
лий. А какие там всегда работали 
кадры! Высочайшей квалифика-
ции. Причем большинство специ-
алистов — выпускники Казанско-
го авиационного института, уни-
верситета и других высших и 
средних специальных учебных 
заведений. 

Напомню, что Казанский ави-
ационный завод имени Горбуно-
ва специализировался тогда на 
выполнении особо важных зада-
ний Родины. Предприятие выпу-
скало бомбардировщики, кото-
рые входили в стратегической 
ядерную триаду, начиная с Ту-4. 
Затем были Ту-16, Ту-22, Ту-
22М3 и Ту-160. Именно в Казани 
выпущен первый в мире реактив-
ный пассажирский самолет Ту-
104 и первый отечественный 
межконтинентальный лайнер 
Ил-62. Кроме того, для большин-
ства этих воздушных судов мы 
производили реактивные двига-
тели, приборы управления и 
контроля, различную бортовую 
радиоэлектронную аппаратуру.

Поэтому когда разразился 
кризис 90-х годов, были ликви-
дированы министерства и авиа-
ционные заводы остались без 
управления, мы сделали все, что-
бы их спасти. А как иначе? Они 
же имели и имеют особое значе-
ние в системе обороны страны. 
Одних только нормативно-пра-
вовых актов, направленных на 
поддержку авиапредприятий, 
мы в республике приняли боль-
ше тридцати. За счет этого заво-
ды получили налоговые льготы. 
Им выделялись средства на вы-
плату заработной платы, креди-
ты на неотложные нужды. Дохо-
дило до того, что коллективам, не 
получавшим оплату за выпол-
ненный госзаказ, поставляли 
продукты питания. Мы думали о 
будущем.

Но результат того стоил. За 
время реформы мы не потеряли 
ни одного оборонного предприя-
тия! Потом новые испытания. Ра-
бота в рыночных условиях. Чест-
но скажу, оборонка приспосабли-
валась к ним с большим трудом. 
Но выживать-то надо! Как? Реша-
ли вместе со специалистами пред-
приятий, НИИ и КБ. Очень скоро 
мы поняли, что выход есть только 
один — начинать осваивать новую 
продукцию, которая была бы во-
стребована не только на внутрен-
нем рынке, но и за рубежом. 

Но прежде надо было понять, что 
именно пользуется спросом. Как 
вы это определяли?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: С помощью по-
требителей. К примеру, наши 
вертолетостроители ежегодно 
приглашали в Казань иностран-
ных коллег. Там, на конференци-
ях, эксплуатанты Ми, в том числе 
зарубежные, открыто высказы-
вали свои претензии к работе на-
ших вертолетов. Их замечания и 
предложения потом ложились в 
основу технического задания на 
доработку уже выпускаемой и за-
планированной к производству 
новой продукции. 

В результате заводчане освои-
ли пять модификаций вертолета 
Ми-8, которые позволили Казан-
скому вертолетному заводу со-
храниться на внешнем рынке и 
ежегодно поставлять на экспорт 
продукции примерно на 200 мил-
лионов долларов США. 

Затем поняли: одного вида 
продукции недостаточно. В итоге 
завод получил лицензию на пра-
во разработки авиационной тех-
ники, организовал собственное 
конструкторское бюро и выпу-
стил несколько новых машин, в 
том числе вертолет «Ансат». 

В эти же годы была организо-
вана международная группа по 

вертолету Ми-34. Но даже когда 
она распалась, КВЗ завершил 
проект самостоятельно. Он под-
готовил производство и выпу-
стил опытный экземпляр верто-
лета. Тогда, кстати, впервые для 
милевской машины были освое-
ны и применены лопасти из ком-
позитных материалов.

Насколько известно, не стояли 
на месте и казанские моторо-
строители…
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Они вместе с 
самарцами освоили и выпустили 
винто-вентиляторный двигатель 
НК-93. Он на самом деле уни-
кальный. Топливная экономич-
ность, которую он показал на 
стенде, феноменальная! По срав-
нению с другими аналогами, она 
лучше на 17 процентов!

Кроме того, вместе с запорож-
ским ЗМКБ «Прогресс» и ОАО 
«Мотор Сич» в казанском мото-
ростроительном производствен-
ном объединении был освоен и 
выпущен опытный двигатель 
большой двухконтурности Аи-
22. Мы даже успели сертифици-
ровать его для этапа стендовых 
испытаний.

В 90-х годах стоял вопрос о за-
мене в эксплуатации самолета 
Ту-154 и тогда на Казанском ави-
ационном производственном 
объединении был освоен средне-
магистральный лайнер нового 
поколения Ту-214. 

Но все эти разработки требова-
ли немало денег. Кто инвестиро-
вал в проекты? 
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Мы мобилизо-
вали все внутренние ресурсы Та-
тарстана, в том числе и бюджет-
ные. К примеру, из республикан-
ской казны были профинансиро-
ваны сертификация самолета Ту-
214, внесены средства в фонд со-
здаваемой лизинговой компании 
по его сбыту. 

А когда было объявлено о пре-
кращении закупок Ту-22М3 и Ту-
160 и встал вопрос о сохранении 
стратегического предприятия, 
КАПО имени Горбунова, респу-
блика за счет собственных 
средств инициировала разработ-
ку нового самолета. 

Но ведь он мог оказаться нево-
стребованным…
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Мы начали с из-
учения спроса. По нашему заказу 
НИИ гражданской авиации про-
вело исследование и выяснило, 
какой самолет будет нужен авиа-
компаниям. Выяснилось, что с 
2005 года будет востребован ре-
гиональный самолет вместимо-
стью 50—60 человек, который за-
менит Як-40 и Ту-134.

ОКБ имени Туполева справи-
лось с нашим заказом на «отлич-
но». Проект Ту-324 успешно про-
шел защиту перед государствен-
ной комиссией. Рабочая доку-
ментация в сжатые сроки и в пол-
ном объеме была передана в 
КАПО, где за короткое время 
было разработано более 36 ты-
сяч техпроцессов, изготовлено 
много оснастки. 

По проекту самолет полно-
стью соответствует требованиям 
нового поколения. В частности, 
отвечает всем требованиям 
ИКАО по системе управления, 
шуму и эмиссии выхлопных га-
зов. Ограничений по полетам у 
него не должно быть ни в одной 
стране мира. В России он может 
использоваться на всех аэродро-
мах, ранее принимавших самоле-
ты Як-40 и Ту-134. 

Для него по заказу республи-
ки в НИИ авиационного оборудо-
вания разработана новая отече-
ственная авионика. Она позволя-
ет управлять самолетом экипажу 
всего из двух человек. Установ-
ленная на самолет Бе-200, она в 
его составе успешно прошла сер-
тификацию по европейским нор-
мам.

Кстати, Ту-324 — первый в Рос-
сии самолет, спроектированный 
в цифровых технологиях. Это 
было требование республики, и 
мы приобрели для ОКБ имени Ту-
полева мощные серверы, более 
70 графических станций и свыше 
120 компьютеров, обучили в Гер-
мании 20 человек для сопрово-
ждения программных продуктов.

Аналогичные программно-
технические средства мы прио-
брели и для КАПО. Кроме того, 
для предприятия закупили циф-
ровые станки и клепальные авто-
маты «Джемкор». 

Всего на реализацию всех про-
грамм в авиационном секторе за 
шесть лет из внутренних ресур-
сов Татарстана было мобилизо-
вано 550 миллионов долларов 
США. И это в то время, когда из 
федерального бюджета на все 
авиационные проекты в год мог-
ло выделяться до 90—100 милли-
онов долларов в год!

Считаю, что мы сделали все 
для того, чтобы в настоящее вре-
мя все предприятия авиастрое-
ния работали устойчиво. Тем бо-
лее что на их продукцию появил-
ся хороший спрос. Например, на 
этапе внедрения в производство 
на Ту-324 были заключены дого-
вора на 50 самолетов. 

Ничего удивительного! Ту-324 
имел лучшие показатели по срав-
нению с уже выпускаемыми и 
разрабатываемыми аналогами. 
Например, он оказался на 7 тонн 

легче, и на 29 процентов лучше по 
топливной экономичности, чем 
самолет примерно такой же вме-
стимости — RRJ-60, разработка 
которого началась много позже.

Как сложилась судьба проектов 
потом?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: По-разному. 
Если корпорация «Ростех», в ко-
торой тогда работал и Денис Ва-
лентинович Мантуров, пригласи-
ла нас к совместному управле-
нию активами ОАО «КВЗ», и се-
годня это общество успешно раз-
вивается, наращивает объемы 
продаж созданных в то время 
вертолетов, то в КАПО все наобо-
рот. 

Несмотря на то что все вложе-
ния республики (а мы, как я уже 
сказал, приобрели новейшее обо-
рудование, составлявшее вместе 
с задолженностью предприятия 
республиканскому бюджету бо-
лее трех четвертей остаточной 
стоимости), мы не получили ни 
одной акции. 

В итоге основные решения 
принимались без нас. К примеру, 
предприятию не дали развернуть 

серийное производство самолета 
Ту-214 и даже изготовить 7 из 10 
оставшихся машин по контракту 
с авиакомпанией «Трансаэро». 

По самолету Ту-324 было при-
нято решение завершить его ос-
воение за счет федеральных 
средств. Однако под предлогом 
того, что российским авиакомпа-
ниям не понадобится много ма-
шин, запланированные средства 
не поступили. Специалисты ту-
полевского ОКБ и завода неодно-
кратно говорили о том, что Бра-
зилия и Канада, не говоря уже о 
США и Европе, только часть про-
изводимой авиатехники, причем 
относительно небольшую, остав-
ляют у себя, а остальное реализу-
ют на внешнем рынке. Но это не 
было услышано. 

Между прочим, аналоги Ту-
324 остаются широко востребо-
ванными. Только в Россию бра-
зильских и канадских региона-
лов завезено уже более 70 еди-
ниц.

А сейчас к самолетуТу-324 мож-
но вернуться? Завершить его ос-
воение, наладить выпуск…

РУСТАМ МИННИХАНОВ: Мое мнение: не 
только можно, но и нужно. Нель-
зя больше оставлять региональ-
ные линии без такого самолета и 
продолжать добираться до сосед-
них регионов через Москву, как 
это делается сейчас. Неслучайно 
самолетов Ту-134 и Як-40 сум-
марно было выпущено более 
1800 единиц. 

Но ведь Ту-324 — реактивный са-
молет, у него расход топлива 
больше,чем у турбовинтовых 
машин.
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Специалисты 
провели анализ и установили: на 
расстояниях до тысячи киломе-
тров турбовинтовые самолеты 
экономичнее реактивных. На бо-
лее длинных трассах преимуще-
ства у них нет. Не стоит забывать 
и о том, что реактивные самоле-
ты имеют и свой плюс: они сокра-
щают время в пути. На дальности 
2500 километров, на которую 
рассчитан Ту-324, выигрыш со-
ставляет уже целый час. 

Есть у Ту-324 и другая особен-
ность. Имея одинаковые с маги-
стральными самолетами ско-
рость и предоставляемое обслу-
живание, он может заменять бо-
лее вместительные самолеты в 
периоды спада пассажиропото-
ков, обеспечивая то же время в 
пути, а авиакомпаниям — значи-
тельную экономию средств в ка-
ждом рейсе.

Выходит, что разработанные и 
даже частично освоенные на 
предприятиях республики само-
леты остались невостребован-
ными? 
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Не совсем так! 
На самолете Ту-214 летает прези-
дент России. Они эксплуатиру-
ются в министерстве обороны и 
других силовых ведомствах. Мы 
гордимся этим. 

На судьбе конкретно этого са-
молета отрицательно сказалось 
то, что в момент начала его выпу-
ска «Аэрофлот» «выбил» себе 
привилегии по беспошлинному 
ввозу в страну «Боингов». Мы и 
тогда считали это решение спор-
ным, создающим привилегии за-
рубежным производителям и 

сдерживающим развитие отече-
ственной авиации. Время показа-
ло: наша оценка подтвердилась.

Не секрет, что и сегодня при вво-
зе машин из-за рубежа прави-
тельство страны предоставляет 
авиакомпаниям крупные приви-
легии…
 РУСТАМ МИННИХАНОВ: После того как 
отрасль прекратила серийное 
производство самолетов по все-
му модельному ряду и за семь лет 
коммерческим авиаперевозчи-
кам поставлено менее полусотни 
машин, то такое решение прави-
тельства России стало необходи-
мым. Авиакомпании должны на 
чем-то летать. За эти годы они за-
купили, взяли в лизинг более 800 
зарубежных машин, на которых 
сегодня осуществляют до 90 про-
центов авиаперевозок. 

Правда, есть одно «но», о ко-
тором мы, кстати, предупрежда-
ли… Возможность экономить 
крупные суммы на ввозных та-
моженных пошлинах и на реги-
страции авиатехники в офшорах 
перестает стимулировать авиа-
компании к приобретению оте-
чественных воздушных судов. К 
этому их подталкивают и создан-
ные за это время базы по исполь-
зованию зарубежных самолетов 
в виде уже обученных кадров, а 
также технических служб по об-
служиванию зарубежной техни-
ки.

Нередко именно поэтому при-
ходится слышать необоснован-
ные претензии к отечественной 
технике.

Такое положение может затя-
нуться надолго, поскольку до 
2025 года в дополнение к двум 
типам выпускаемых в штучном 
порядке типов самолетов запла-
нировано освоить только один. 
Решений о запуске всей линейки 
необходимых отечественным 
авиакомпаниям машин нет. По-
лучается, что и после 2025 года 
российские перевозчики выну-
ждены будут закупать самолеты 
за рубежом.

А так ли уж нужны авиакомпани-
ям отечественные самолеты?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Нужны! Рос-
сия — огромная по территории 
страна. На значительной ее части 
недостаточно развиты наземные 
пути сообщения. Российская ави-
ация, приспособленная к ее кли-
матическим условиям, является 
единственным средством, позво-
ляющим государству обеспечи-
вать конституционные права 
граждан на свободу передвиже-
ния.

В недавнем прошлом на отече-
ственных машинах обслужива-
лось свыше 5 тысяч линий, каж-
дый четвертый самолет в небе 
над землей был нашим. Заметьте, 
средняя цена билета составляла 
27 процентов от средней зара-
ботной платы по стране. Пользо-
валась авиатранспортом почти 
треть граждан страны. 

Зарубежные самолеты хоро-
ши, но они подходят далеко не 
для всех регионов, кроме того, их 
техническое обслуживание 
очень дорогое. Отдельные авиа-
компании из-за этого прекрати-
ли свою деятельность. 

Но есть и более веские основа-
ния для того, чтобы авиакомпа-
нии имели российские воздуш-
ные суда. В отдельные периоды 
времени самолеты гражданских 
авиакомпаний должны привле-
каться для государственных 
нужд и выполнения особо важ-
ных задач, в том числе для пере-
возок в интересах Вооруженных 
сил. В таких случаях полностью 
полагаться можно лишь на маши-
ны отечественного производст-
ва. 

Достаточно вспомнить при-
мер авиакомпании «Добролет», 
вынужденной недавно прекра-
тить свое существование из-за 
полетов в Крым. Ей отказали в 
продлении лизинга, предоставле-
нии навигационной информации 
и в техническом обслуживании. 
Такая угроза существует для всех 
авиакомпаний, имеющих ино-
марки.

В середине прошлого десяти-
летия Минтранс России, выра-
жая чаяния авиаперевозчиков, в 
нескольких обращениях в раз-
личные инстанции ставил вопрос 
о восстановлении в ФЦП по раз-
витию авиации России и после-

дующем масштабном серийном 
выпуске сертифицированных 
отечественных самолетов Ту-
214, Ту-204-100 (и их модифика-
ции), а также новых самолетов 
Ту-324 и Ту-414. Этот вопрос ак-
туален и сегодня.

А уверены, что авиакомпании 
захотят приобретать эти самоле-
ты?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: Если летно-тех-
нические и эксплуатационные 
характеристики каждой внедряе-
мой машины будут согласованы с 
авиаперевозчиками и доработа-
ны с учетом их требований, — да! 
Вырабатывать стратегию отра-
сли и намечать продуктовую ли-
нейку по выпуску самолетов без 
учета требований потребителя в 
принципе нелогично.

 Есть и экономический аспект. 
Авиакомпании закупают у зару-
бежных производителей до ста 
самолетов в год. Им же оплачива-
ют за техническое обслуживание 
приобретенных самолетов. Все 
это могли бы обеспечивать авиа-
производители России. Получа-
ется, что эти две отрасли ежегод-
но недодают в валовый продукт 
страны приличную сумму. По са-
мым скромным подсчетам, она 
составляет до десяти миллиардов 
долларов.

Где же выход?
РУСТАМ МИННИХАНОВ: В Ульяновске 
на втором съезде авиапроизводи-
телей собрались профессионалы 
отрасли. Думаю, у них есть ответ 
на этот вопрос. Очень ценные, на 
мой взгляд, предложения отпра-
вили в оргкомитет съезда и наши 
специалисты. В частности, они 
предлагают еще раз переосмы-
слить систему управления отра-
слью и формировать всю линей-
ку и объемы выпускаемой техни-
ки на уровне государства. Учиты-
вая, что перед авиаперевозчика-
ми стоит задача обеспечения 
авиаперевозок в стране, техниче-
ские требования к каждому про-
дукту программы должны фор-
мироваться на основе их требо-
ваний. Корпорации авиапроиз-
водителей должны сосредото-
читься на развитии отрасли под 
задачи, сформированные госу-
дарством. 

В сложившихся условиях спе-
циалисты ставят под сомнение 
целесообразность такой амбици-
озной задачи, как завоевание к 
2025 году третьей позиции в 
мире по продажам гражданских 
самолетов. Этой цели придется 
добиваться за счет продуктов, 
которые еще нужно разработать. 
И это в то время, когда мы не 
обеспечиваем и десятой части 
потребностей собственных авиа-
компаний!

Формируемые программы, по 
мнению специалистов, должны 
быть конкретными, рассчитан-
ными не более чем на 4—5 лет. Это 
позволит повысить требователь-
ность к исполнителям, а авиа-
компаниям даст возможность 
планировать развитие своего 
парка.

Рустам Минниханов считает, что 
российская авиация должна летать 
на отечественных самолетах. 

Акцент

 Организация масштабного 
серийного производства 
отечественной авиатехники 
является единственной 
мерой, способной возродить 
российское авиастроение

Акцент

 Авиакомпании закупают 
у зарубежных производителей 
до ста самолетов в год. 
Все это могли бы обеспечивать 
авиапроизводители России

Полностью интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru

Ту-324 — первый в России самолет, спроектированный в цифровых технологиях.

Интерьер Ту-324 отвечает самым современным требованиям комфорта пассажиров.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Директор книжного магазина «Москва» представляет 
выставку «Мои любимые читатели»

Каменева загадывает загадки 

ВЫСТАВКА С чего начиналась любовь к классике,
расскажут и покажут на выставке РОСИЗО 
в Царицыно и МУАРе

Три века с Палладио
Анастасия Скорондаева

С
егодня в Российской госу-
дарственной детской би-
блиотеке откроется вы-

ставка «Мои любимые читатели». 
Коллекцию эту в течение долгих 
лет собирала Марина Каменева, 
генеральный директор книжного 
магазина «Москва». Она расска-
зала «РГ» о том, каких героев мож-
но будет увидеть в РГДБ, а также 
загадала загадку литераторам. 

Почему вы вдруг решили соби-
рать коллекцию «Мои любимые 
читатели»?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Первая фигурка 
появилась очень прозаично: я 
привезла ее из Лондона, когда 
была там на книжной ярмарке. 
Увидела фарфоровую фигурку 
читающей девушки и не смогла 
пройти мимо. Я и не подозрева-
ла, что это потом выльется в це-
лую коллекцию. С тех пор из всех 
поездок привозила фигурки с 
книжкой. И они долгое время 
хранились у меня дома. Как-то я 
решила, что неправиль-
но любоваться та-
кой красотой од-
ной. Нужно поде-
литься этой радо-
стью с друзьями 
и коллегами: пе-
р е в е з л а  и х  в 
свой рабочий 
кабинет. И тут 
началось…

Все стали привозить и дарить 
фигурки «читателей»?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Именно. Друзья, 
партнеры, коллеги привозили мне  
фигурки со  всего света — из евро-
пейских стран, Непала , США, Ки-
тая,  и с большим энтузиазмом 
продолжают искать для меня « чи-
тателей». Так что это очень теплая 
и душевная коллекция. В ней есть 
все: от антикварных вещей до фи-
гурок из шоколадных яичек. Кста-
ти, впервые эту коллекцию можно 
было увидеть семь лет назад, ког-
да мы отмечали 50-летие книжно-
го магазина «Москва», и не где-
нибудь, а в Третьяковской галерее 
на выставке «Homo legens — чело-
век читающий».

А в этот раз вы открываете вы-
ставку в РГДБ — почему здесь?

МАРИНА КАМЕНЕВА: Потому что ее 
инициатором выступила ди-
ректор РГДБ Мария Веденяпи-
на. Мы приняли стратегиче-
ское решение, что покажем 

фигурки детей, литературных 
персонажей и зверят: это и 

спящий кот с книгой на 
пузе, и три овечки с книж-
ками на травке, даже 
улитки с книжками-ма-
лышками. На выставку 
отправилось около 300 
работ. А сколько точно 
фигурок в моей кол-

лекции, я ответить не 
смогу. Надеюсь, со-

з д а м  к а т а л о г 
всех фигурок, 
указав дарите-
лей. Есть в кол-
лекции насто-
ящая истори-
ч е с к а я  ц е н -
ность. Я броди-

ла по «бло-
ш и н о м у » 
р ы н к у  в 

П а р и ж е  и 
увидела не-

что похожее на 
тумбочку с  фо-

лиантами... Оказа-
лось, это предмет ме-

бели XVIII века, редчайший эк-

земпляр —  прикроватный стуль-
чак в виде тумбы с книгами.

Есть и загадки. Одна из них 
давно не дает мне покоя. Чей это 
юмористический скульптурный 
портрет с книгой в ванне? Работа 
начала тридцатых годов прошло-
го века, и стоят буквы РНЛИ. Ви-
димо, юбилейный подарок кому-
то. Хорошо бы размотать за ни-
точку клубок этой истории. Мо-
жет, кто-то из знатоков истории 
литературы и сделает это?

Отличный конкурс от Марины 
Каменевой в Год литературы! 
Кстати, как книжный магазин 
«Москва» к нему подготовился?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Мы придумали но-
вый зал в магазине на Воздвиженке 
— «Россия», где представлены все 
достижения нашей страны,  запе-
чатленные  в книгах: великие рус-
ские романы и биографии наших  
лауреатов Нобелевской премии, 
книги о Большом театре, о полете 
Гагарина в космос,  замечательные 
фильмы и поэзия «оттепели», дет-
ские книги наших писателей — сло-
вом все, чем мы имеем право гор-
диться.   Есть и книги, альбомы  о  
путешествиях по России.

Путешествуют сейчас много, но, 
увы, не всегда с книгой. По-ваше-
му, чтение сегодня нужно как-то 
специально популяризировать?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Продвигать чте-
ние нужно обязательно.  Но делать 
это должны не только писатели, а 
все, кто сегодня лидеры мнения: 
актеры, ученые, политики высоко-
го ранга, включая президента. В 
одном из интервью Владимира Пу-
тина спросили: «А вы читаете?». 
Он ответил, что из-за занятости он 
слушает аудиокниги, и в данный 
момент это исторические труды 
Ключевского. После такого ответа 
аудиокнигу  знаменитого русского 
историка стали просто сметать…

Гениальная идея оргкомитета 
Года литературы  — провести книж-
ную ярмарку на Красной площади. 
Если все задуманное удастся, по-
чему бы не сделать тут ежегодный 
праздник Книги?

А если на этом гулянии  на Кра-
сной площади все уткнутся в 
свои гаджеты, электронные кни-
ги? Как вы к ним относитесь?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Конечно, тради-
ционную бумажную книгу стали 
меньше покупать. Но для того, 
чтобы мы жили в духовном и обра-
зованном обществе, все равно на 
каком носителе  будут читать. 
Главное — читать. Книжный мага-
зин «Москва» первым стал пропа-
гандировать электронную книгу.  
У нас в торговом зале есть место, 
где мы   «обучаем» и знакомим чи-
тателя с электронной книгой вме-
сте с нашим партнером компа-
нией ЛитРес. И прямо здесь элек-
тронные  книги можно купить  и 
скачать.

Тиражи падают, но остаются 
такие сегменты, как детские 
книги, дошкольная и школьная 
литература и подарочная. Они 
будут востребованы в бумаж-
ном варианте. Когда говорят, что 
500 рублей для книги — дорого, 
то я напоминаю о купленной ре-
бенку шоколадке или мороже-
ном за 150 рублей, от которых, 
по-моему, один вред и которые 
съедаются в одну секунду. При 
сравнении  цена книги не так уж 
и высока.

Думаю, бумажные и электрон-
ные книги будут развиваться па-
раллельно.  А лично я предпочи-
таю бумажную книгу.

Кризис уже отразился на прода-
жах?
МАРИНА КАМЕНЕВА: Когда у людей 
становится меньше денег, они 
подходят к своему бюджету пра-
ктичнее. Хочется надеяться, что 
люди, делая выбор,  предпочтут 
книжку себе или ребенку чему-то 
менее важному.

У вас когда-то была потрясаю-
щая акция «Книга — колыбель хо-
рошего человека».
МАРИНА КАМЕНЕВА: Не травите душу! 
К сожалению, мы перестали 
«приращивать» новых читателей 
«от колыбели» —  из роддомов. А 
те мальчишки и девчонки, кото-
рые по этой программе в роддо-
мах получили сертификат на по-
купку книг, сейчас учатся в тре-
тьем классе. Так что какой-то 
процент читателей «из колыбе-
ли» мы  все же вырастили. Но я 
предполагала , что программа об-
ретет  широту и популярность.  
Она, на мой взгляд, очень пер-
спективна. Увы, мои предложе-
ния по этому проекту  на государ-
ственном уровне никого не заин-
тересовали. Возможно, проект 
мог бы заинтересовать кого-то из 
меценатов. Важно, что здесь все 
прозрачно с точки зрения затра-
ченных ресурсов и  их возврата. 
Вот я и не теряю надежды на то, 
что кто-то захочет вложить день-
ги в этот проект.

Жанна Васильева

Н
иколай Львов, блестящий 
остроумец, ученый, ху-
дожник, переводчик Ана-

креонта, а главное — замечатель-
ный архитектор XVIII века, вы-
сказавший пожелание: «В моем 
отечестве да будет вкус Палла-
диев», — словно в воду глядел. 
Архитектурный стиль неоклас-
сицизма, названный по имени 
итальянского архитектора эпо-
хи позднего Возрождения Анд-
реа Палладио (1508—1580), бу-
дет властвовать в России три 
века. С перерывами на увлече-
ние модерном, неорусским сти-
лем и конструктивизмом...

Выставка «Палладио в Рос-
сии» (кураторы Аркадий Иппо-
литов и Василий Успенский) раз-
вернется аж на двух площадках с 
23 апреля по 26 июля. В «Цари-
цыно» продемонстрируют, как 
итальянская классика стала «на-
шим всем» в XVIII и XIX веках, а в 
МУАРе на Воздвиженке будет по-
казано наследие советских «пал-
ладианцев», прежде всего, конеч-
но, Жолтовского и Щусева… Мо-
сковская выставка — это расши-
ренная версия проекта, показан-
ного РОСИЗО в прошлом году в 
Венеции в музее Коррер. 

Среди обещанных рарите-
тов — рукопись 1699  года, где в 
заглавии появляется имя Палла-
дио. Это первый трактат об архи-
тектуре на русском языке.  Речь о 
трактате Андреа Палладио, кото-
рый «бродил» по Европе с конца 
XVI века. В эпоху Возрождения 
архитекторы методично измеря-
ли размеры древних памятников 
и публиковали... Трактатов было 
много, но написанный Палладио 
пользовался особой популярно-
стью. Так, виллы в «палладиан-
ском стиле» в XVIII веке были пи-
ском моды у английских аристо-
кратов. Неудивительно, что сре-
ди самых первых палладианцев 
России оказался не только ита-
льянец Джакомо Кваренги, но и 
англичанин Чарльз Камерон. 

Увлечение Палладио было, 
разумеется, опосредованным 
открытием античности,  ее 
«присвоением» и приспособле-
нием к норовистому северному 
климату,  а  заодно местным 
строительным материалам. Так, 
за неимением мрамора русские 
умельцы вырезали-вытачивали 
капитель пилястры коринфско-

го ордена из дерева — один из 
образцов привезут из музея 
Академии художеств. Кроме 
того, одними палладианскими 
виллами в России не ограничи-
лись. Считается, что вилла Ро-
тонда была взята за образец и 
для Софийского собора в Цар-
ском селе, и для императорских 
резиденций. Но есть и проект в 
палладианском стиле … дровя-

ного сарая в усадьбе Николь-
ское-Черенчицы, родовом име-
нии Николая Александровича 
Львова. Проект выдает намере-
ние автора возвысить повсед-
невность классическим образ-
цом. Попросту говоря, дать раз-
умные, «правильные» пропор-
ции не одному только дровяно-
му сараю, но самой жизни. По-

лучается, что Палладио пришел-
ся по душе веку Просвещения и 
России, в частности, поскольку 
казалось, он давал рецепт прев-
ращения хаоса  жизни в разумно 
устроенную, ясную, стройную 
систему. Похоже, что в век Про-
свещения певучее имя Палла-

дио ассоцииролось не только с 
классической архитектурой, но 
и с культурой вообще.

Впрочем, веку Екатерины по-
священ лишь один из разделов 
проекта. Два других — о судьбе 
«палладианства» в Серебряном 
веке и в советское время. Это от-
дельные захватывающие сюже-
ты.

Марина Каменева: Мы придумали новый зал в магазине 
на Воздвиженке — «Россия», где представлены все достижения нашей 
страны, запечатленные в книгах. 

Этот музыкальный клоун — 
самый любимый «читатель» 
Марины Каменевой.

Акцент

 В «Царицыно» продемонстри-
руют, как итальянская класси-
ка стала «нашим всем»

Акцент

 Моя коллекция абсолютно 
демократична. Все фигурки 
уживаются и не ссорятся

Премьера документального филь-
ма «Дух в движении» — на канале 
«Россия К», 25 апреля в 20.15
Документальная лента «Дух в движе-

нии» получила статус официального 

фильма XI Зимней Паралимпиады 

в Сочи. И такое случилось впервые — 

беспрецедентный случай. Название 

картины «Spirit in Motion» — официаль-

ный девиз Паралимпийского движе-

ния. Первоначально ее планировали 

показать на канале «Россия 1», но по-

том все же решили сделать премьеру 

на «России К».

Фильм, в котором нет ни одного кадра, 

снятого конъюнктурно или фальшиво, 

был сделан выпускницами мастер-

ской известного мастера неигрового 

кино Сергея Мирошниченко во ВГИ-

Ке: Софией Гевейлер, Юлией Бывше-

вой и Софией Кучер. Съемки проходи-

ли и во время XI зимней Паралимпиа-

ды в Сочи в 2014 году, и до нее — в тече-

ние года на разных континентах зем-

ного шара. 

Трудно поверить в то, что работа 

сделана вчерашними студентами, 

хотя ее искренность и чистота это 

доказывают как нельзя лучше. В 

картине чувствуется «рука масте-

ра», и скорее всего, именно хоро-

шая репутация Сергея Мирошни-

ченко, равно как и тема фильма, по-

влияли на то, что выпускники ВГИКа 

получили дополнительное финанси-

рование от министерства культуры 

и поддержку телевидения, поэтому 

и смогли осуществить столь мас-

штабный проект. 

— Над фильмом работали в общей 

сложности около ста молодых лю-

дей — операторы, звукооператоры, ак-

теры по озвучиванию. И это говорит о 

том, что у нас в стране есть очень хо-

рошая, сильная, талантливая моло-

дежь, и она может создавать духо-

подъемные картины, — подчеркивает 

продюсер фильма Сергей Мирошни-

ченко.

Спортсмены разных вероисповеда-

ний, национальностей и характеров 

со всех континентов представляют 

зимние паралимпийские виды спорта: 

биатлон, лыжные гонки, горные лыжи, 

следж-хоккей, керлинг на колясках 

и пара-сноуборд. Фильм состоит из 

нескольких новелл, и в нем — трога-

тельные человеческие истории силь-

нейших паралимпийцев планеты. В ка-

ждой из них — рассказ о личностном и 

личном: о подвиге людей с ограничен-

ными возможностями. Однако в этой 

работе сильны не только истории, но 

и техника, в которой они показаны. 

Например, анимационные заставки 

к фильму сделаны оскаровским лау-

реатом — россиянином Андреем Пет-

ровым. 

— В этой картине есть то, что уже дав-

но забыто, — чувство интернацио-

нального локтя, дружбы народов. 

Причем показано это не натужно, а 

так искренне, что ты начинаешь 

вспоминать 60—80-е годы прошлого 

века, когда это было нормой жизни. 

Режиссеры хотели охватить весь 

земной шар, чтобы показать, как 

люди с ограниченными возможно-

стями справляются со своей бедой 

в разных частях света. Но суть карти-

ны даже не в этом. Совершенно раз-

ные жизненные обстоятельства мо-

гут привести к подобным физиче-

ским катастрофам каждого из нас. 

И у тебя есть два пути: либо твой дух 

силен и ты поднимаешься, либо сми-

ряешься и падаешь. Важно помнить: 

что бы с тобой ни случилось, именно 

ты должен найти в себе внутренние 

силы, чтобы подняться, показать 

этот пример другим и жить в общест-

ве. Несмотря на инвалидность, у ге-

роев фильма есть и любовь, и успеш-

ный бизнес, и интересная работа. 

Люди с инвалидностью могут не 

только существовать, но и полноцен-

но и красиво жить, — говорит Сергей 

Мирошниченко.

«Мефисто». Спектакль Адольфа 
Шапиро по мотивам романа Клауса 
Манна «Мефистофель». МХТ им. 
А.П. Чехова. 17, 28, 29 апреля.
После гончаровского «Обрыва» и чехов-

ского «Вишневого сада» режиссер 

Адольф Шапиро поставил в МХТ имени 

Чехова спектакль по мотивам знамени-

того романа немецкого писателя Клауса 

Манна, ранее почти полвека запрещен-

ного в ФРГ. Это истории одной карьеры 

и одной жизни талантливого артиста, ре-

жиссера и театрального деятеля в усло-

виях тоталитарного государства, кото-

рый решил продать свой талант ради 

славы и карьеры нацистам; фактически 

— душу дьяволу. Взаимоотношения влас-

ти и творческой личности Адольфа Ша-

пиро здесь интересуют именно в кон-

тексте зарождения истоков и распро-

странения нацизма в обществе. «Госпо-

ди, да если бы в конце 20-х — начале 30-х 

было телевидение, Гитлер бы шел к влас-

ти не десятилетие, а пять месяцев!.. Ан-

тропологи по людским останкам научи-

лись воссоздавать картины прошлого. А 

нельзя ли по тому, что осталось (или не 

осталось) в нас человеческого, понять, 

что ждет нас завтра? Нас — это меня, вас, 

друзей, соседей, страну. Вот о чем я ду-

мал, репетируя спектакль. В конце кон-

цов, ведь вопрос не в том — быть или не 

быть. А как жить так, чтобы быть, а не су-

ществовать», — предваряют премьеру 

слова режиссера.

Судя по первым предпремьерным по-

казам, это будет очень мощное теа-

тральное высказывание с Алексеем 

Кравченко в главной роли и яркой не-

ожиданной игрой Станислава Люб-

шина в непривычном для него обра-

зе, Николая Чиндяйкина, Андрея Бур-

ковского и всей актерской команды — 

здесь она сложилась.

В интервью, процитированном на 

официальном сайте МХТ им. Чехова, 

Адольф Шапиро, можно считать, под-

готавливает потенциального зрителя 

этого далеко не развлекательного 

спектакля на нужный настрой: «Как 

удивительно многообразна игра, ко-

торую человек ведет с самим собой. 

На какие хитрости он может пойти, 

чтобы обеспечить свой душевный 

комфорт, чтобы успокоить собствен-

ную тревогу, комфортно располо-

житься в жизни… Молчание, когда 

надо говорить, — это ржавчина, кото-

рая разъедает душу. Мне интересно, 

чтобы люди увидели, что это за меха-

низм. Как правило, спекуляция ведет-

ся на хороших чувствах. Понимаете? 

Вот в «Мефисто» — на патриотизме, 

чтобы вернуть величие Германии. Са-

мая ужасная формулировка, на кото-

рой играют тоталитарные режимы — 

«народ всегда прав». Ерунда полная. 

Правы немцы, которые проголосова-

ли за Гитлера? Народ — как человек, 

он может заблуждаться, болеть, со-

вершать непоправимые ошибки… 

Сейчас многие люди, говоря о со-

ветском времени, утверждают, что 

это было время, когда не было вы-

бора. Тем самым они реабилити-

руют собственный конформизм. 

Выбор всегда остается. Просто 

есть ситуации, когда мы не хотим 

видеть выхода».

System Of A Down. 20 апреля, 
понедельник. Москва, СКК 
«Олимпийский». Начало в 19.00
Знаменитая американская группа про-

должит мировой тур единственным 

концертом в России. Новых песен у «си-

стемщиков» нет с последнего номерно-

го альбома 2005 года  Hypnotize. Но не 

удивительно, что очередные выступле-

ния (тур стартовал в Калифорнии, а про-

должился в Лондоне, Лионе, Брюсселе, 

Амстердаме, теперь в Москве) прохо-

дят с аншлагами. А на афишах всех бли-

жайших концертов, кроме московско-

го, значится: «все билеты проданы»…

Причина в том, что второй такой группы 

в мире, наверное, нет: квартет играет 

альтернативный метал с эпизодически-

ми увлечениями фанком и ню-металом, 

а все его участники — этнические армя-

не (правда, родом из Калифорнии). И от-

сюда в их музыке удивительная и не ти-

пичная для метала  напевность, уни-

кальные вольные приемы, темпера-

мент, страсть, а порой и красивая 

грусть… Но есть и другая, не менее важ-

ная: даже те, кто не любит System of a 

Down, должны признать — мало какая из 

рок-групп готова столь непредсказуе-

мо менять трек-листы своих концертов 

во время туров и удивлять неожидан-

ными сюрпризами. Так, во время недав-

него концерта в Лондоне (между про-

чим, на стадионе Уэмбли!) группа к ра-

дости зрителей сыграла в качестве 

вступления к своему хиту Psycho фраг-

мент песни Start Me Up столь уважае-

мых английских рок-легенд The Rolling 

Stones. В калифорнийском Инглвуде — 

выдали народный африканский танце-

вальный трек группы Moremogolo 

Tswana — Kez Yem Hishoum. Ну а в Лионе 

— неожиданно спели и одну из главных 

песен культовых блюз-рокеров Dire 

Straits — Sultans of Swing. Тем более лю-

бопытно, что они приготовили для Мо-

сквы, где группа да и ее вокалист Серж 

Танкян с сольными проектами уже не 

раз бывали…

Всего же в программе будет сыграно 

рекордное для рок да и поп-концертов 

количество песен — 35 или 36. Конечно, 

окажутся среди них и Toxicity и Lost In 

Hollywood, и Sugar.

«АнимациЯ». «Распутье». (CD) 
«Навигатор Рекордз». 2015 г.
Эта группа лишь в прошлом году мощ-

но ворвалась в элиту российского 

рока  во многом благодаря альбому 

«Продано не все» и выступлению на 

главной сцене «Нашествия-2014». Ее 

новый диск «Распутье» (уже шестой 

по счету) еще сильнее, мудрее и раз-

машистей. Уже первая песня — «Март» 

— демонстрирует новый уровень 

«Анимации». Она продолжает тради-

ции былинно-сказительной, трагиче-

ской распевной баллады в смятенной 

и неприкаянной манере Александра 

Башлачева. Дальше в дело вступают 

встревоженные соло гитары, очень 

уместны перепады напряжения, дра-

матизм музыкальных сюжетов. А в 

еще одной лучшей песне диска «#не-

порусски» (да, именно с таким право-

писанием) появляется уже и баян Ру-

шана Аюпова (былого спутника Гари-

ка Сукачева)… Не все песни выдержи-

вают заданный уровень, чуть удруча-

ют «Журавли» со строчками «Навер-

ное журавли летают на Бали/А я все на 

мели! Не прет! Вот! И кто им запретит, 

они же не в кредит…», сделанные бо-

лее мелко и без удали и мудрости 

остальных треков «Распутья»… 

А последний трек на диске — пе-

сня Виктора Цоя «Атаман». 

Справедливо и уместно.

«Балабановские чтения» — Санкт-
Петербург и Москва, 16—19 апреля. 
Выставка «Балабанов. 
Перекрестки» — с 23 апреля 
в Информационно-культурном цен-
тре искусства и музыки библиотеки 
Маяковского в Санкт-Петербурге
Алексей Балабанов умер два года на-

зад в Сестрорецком санатории, через 

два дня после того, как закончил работу 

над последним сценарием — «Мой брат 

умер». С течением времени становится 

все отчетливее масштаб режиссера, 

снявшего главный фильм 90-х — «Брат» 

и важнейший фильм нулевых — «Груз 

200», и все заметнее его влияние 

на  эпоху и уже на несколько поколений 

выросших на постсоветском про-

странстве молодых людей. 

Сквозной темой посвященных режис-

серу чтений станут «Перекрестки» — то, 

что помещает Балабанова в контекст 

времени, взаимных влияний и связей. 

18 апреля на новой сцене Александ-

ринского театра в Санкт-Петербурге, 

а 19-го в Электротеатре «Станислав-

ский» в Москве пройдет научно-

практическая конферен-

ция, в рамках которой по-

говорят о неизученных ас-

пектах творчества режиссера. 

Среди участников — главный редак-

тор журнала «Сеанс» Любовь Аркус, 

философ Александр Погребняк, про-

фессор Йельского университета Джон 

МакКей, кинокритики Андрей Плахов, 

Антон Долин и журналист Юрий Сап-

рыкин.

16—18 апреля в кинотеатре «Аврора» 

(Санкт-Петербург) состоится мини-ре-

троспектива из трех картин: фильм «Ан-

дрей Рублев» Андрея Тарковского 

представит киновед Любовь Аркус, ис-

панский киновед Хесус Паласиос, ав-

тор монографии о Балабанове, пока-

жет картину Агусти Вильяронги «За 

стеклом», «Голод» Хеннинга Карлсена — 

кинокритик Мария Кувшинова. Все три 

оказали исключительное влияние на 

творчество Балабанова. 

Будет представлено и дополненное из-

дание книги «Балабанов» Кувшиновой, 

в которой биография режиссера рас-

крывается сквозь призму снятых 

и в особенности неснятых картин — 

экранизация повести «Камера Обску-

ра» Набокова, фильмы «Река» и «Аме-

риканец» и др. 

Кроме того, пройдет экскурсия «Бала-

банов на Васильевском» — художест-

венный редактор «Сеанса» Петр Лез-

ников покажет места, где Балабанов 

жил, был похоронен и где снимал сцены 

картин «Счастливые дни», «Брат», «Про 

уродов и людей», «Я тоже хочу» и др.

С 23 апреля в центре искусства и музы-

ки библиотеки Маяковского в Санкт-

Петербурге откроется выставка «Бала-

банов. Перекрестки» — «тотальная ин-

сталляция». Среди прочего в экспози-

ции будут представлены работы жены 

режиссера и его художника по костю-

мам Надежды Васильевой, художника 

Владимира Карташова, который вме-

сте со съемочной группой Сергея Бо-

дрова-мл. погиб в Кармадоне, екате-

ринбургских друзей-музыкантов — Вя-

чеслава Бутусова и Насти Полевой. Ав-

тор концепции — Полина Заславская. 

ТВ ТЕАТР МУЗЫКА КИНО 

с Антоном Секисовым

Фильм учеников Сергея 
Мирошниченко посвящен силе 
духа паралимпийцев.

Сквозной темой чтений станут «Перекрестки» — то, что помещает 
Балабанова в контекст времени, взаимных влияний и связей.

Главного героя «Мефисто» Хендрика Хефгена играет Алексей Кравченко. 

Неизвестный итальянский худож-
ник конца XVI—XVII вв. Портрет 
Андреа Палладио. Около 1600  года.
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с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевойс Сусанной Альпериной

System Of A Down в рамках миро-
вого тура даст единственный кон-
церт в России.

ВЯЧЕСЛАВ ПРОКОФЬЕВ /  ТАСС
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ТЕАТР Грустные заметки 
по поводу «веселого 
жанра»

Чаплина 
на них нету!

Валерий Кичин

ПОКАЗЫ в номинации «Оперетта/мюзикл» фестиваля 
«Золотая маска» в этом году проходят при почти полном 
отсутствии ведущих театров жанра. Из мастодонтов 
лишь восстающая из пепла Петербургская музкомедия 
показала «Чаплина» — плод сотворчества американской 
постановочной группы (режиссер и хореограф Уоррен 
Карлайл) и своей труппы. 

«Байопик» Кристофера Кертиса и Томаса Меана 
на темы жизни великого комика страдает фирменными 
недугами жанра: он фабульно привязан к биографии ге-
роя и становится к ней живой иллюстрацией  Либретто 
«Чаплина» ученически переползает от детства героя к его 
кинодебютам, от съемок «Малыша» к «Золотой лихорад-
ке», от травли прессой к запоздалому триумфу на церемо-
нии «Оскара», и драйв этого шоу поддержан лишь редки-
ми всплесками музыкально-танцевальных хитов в духе 
«Кордебалета». Вя-
лость пьесы усугу-
бляется невырази-
тельностью большей 
части музыки.

И все же это луч-
ший спектакль номи-
нации: в нем есть вы-
дающаяся работа ис-
полнителя заглавной 
роли Евгения Зайце-
ва. Зайцев не пытает-
ся притвориться 
Чаплином — лишь 
время от времени на-
девает его маску, 
примеривает ее, как 
сценический ко-
стюм, — намекает, на-
поминает, чуть паро-
дирует, чуть носталь-
гирует. И таким «отстранением» от роли, предельно так-
тичным актерским «приношением» великому мастеру 
пробивается даже через плоский, предельно утилитар-
ный текст. В либретто Чаплин расчетлив и по-человече-
ски мелок настолько, что непонятно, как из него вырос 
самый гуманный гуманист мирового кино и каким обра-
зом его сочувствие стало состраданием глобальных мас-
штабов. Евгению Зайцеву непостижимым образом уда-
лось укрупнить образ «между строк» — вопреки строкам. 
Эта большая и умная актерская удача, и в номинации 
«Лучшая мужская роль» у Зайцева, на мой взгляд, нет 
конкурентов.

Имя Евгения Зайцева приходит на ум и когда смо-
тришь другого номинанта — спектакль Краснодарского 
музыкального театра «Гоголь. Чичиков. Души»: он был 
первым исполнителем роли Чичикова в увенчанной при-
зами премьере Свердловской музкомедии. Абстрагиро-
ваться от этих воспоминаний трудно: в интерпретации 
Кирилла Стрежнева была не только изобретательность, 
но и та «сумасшедшинка», без которой нет Гоголя. Кра-
снодарцы сыграли и спели эту лайт-оперу Александра 
Пантыкина очень серьезно и более чем старательно, но 

превратили ее в бытовое костюмное действо в духе ско-
рее Сухово-Кобылина. Сложные азартные ансамбли, 
предусмотренные партитурой и требующие перестрой-
ки всех навыков «классического вокала», в упрощенной 
версии сильно поблекли, и совсем нет фантазии в сце-
нографии, в режиссерских решениях Александра Мацко. 

И совсем катастрофой предстало нечто, выдвинутое 
на «Золотую маску» от пермского «Театра-Театра». «Ка-
баре «8 женщин» — из тех французских водевилей, какие 
провинциальные труппы, слегка стесняясь этого, ставят 
для спасения кассы. Но этим спектаклем явно гордятся, 
в нем чувствуются амбиции, увы, не подкрепленные ни-
чем, кроме стильной сценографии Виктора Шилькрота. 
Еще удивительней, что спектакль попал в номинацию 
«Оперетта/мюзикл»: хоть там и есть несколько безли-
ких, подражательных и плохо спетых шансонов, но уже 
с середины первого акта джаз-банд покидает сцену, а вто-
рой акт и вовсе лишен музыки, если не считать финаль-
ного ликования. 

Пьесу Робера Тома уже пытался приспособить для 
экранов Франсуа Озон, но его фильм только разоблачил 
вокальную и пластическую беспомощность кинолегенд. 
Объяснить интерес именитого театра к такому материа-
лу не берусь, как не могу объяснить снисходительность 
экспертов «Золотой маски». К отборщикам в этой номи-
нации всегда много претензий, но в случае с этим «каба-
ре» приходится думать, что они то ли не понимают жан-
ра, то ли его презирают, и в отборе руководствуются лю-
быми критериями, кроме художественных.

На сей раз они особенно щедры: шоу, ставящее под 
сомнение профессионализм труппы, осыпано восемью 
номинациями, включая лучшую режиссуру Бориса 
Мильграма и лучший спектакль. Взбивать из несовмест-
ных ингредиентов неудобоваримый коктейль — это ров-
но поперек профессии. Именно этим занялся главный те-
атральный конкурс страны, свалив в номинацию «Опе-
ретта/мюзикл» вещи, не имеющие отношения ни к опе-
ретте, ни к мюзиклу, ни к экспериментам в этих жанрах — 
при том, что как раз эксперименты из внимания «Ма-
ски» выпали. Целый пласт же музыкального театра оста-
ется за кулисами. Где-то там, то на московской, то на ека-
теринбургской сцене рождаются отважные попытки со-
здать свои, часто успешные образцы российского мюзи-
кла. «Маска» этого словно не замечает, пестуя вторич-
ное, внежанровое и беспомощное.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 П
О

С
Т

Н
О

В

КИНО

Каннский
фестиваль
обошелся 
без российских
фильмов

СДВИНУТЬ 
ГОРУ

Валерий Кичин

68 КАННСКИЙ кинофестиваль 
объявил участников конкур-
сных программ. Российских 
фильмов в главных конкурсах 
пока нет. 

Список был оглашен в Париже 
на пресс-конференции, которую 
вели арт-директор фестиваля 
Тьерри Фремо и президент Пьер 
Лескюр. Из 1854 предложенных 
картин 20 допущены к конкур-
сной борьбе за Золотую пальмо-
вую ветвь. Из них восемь филь-
мов — дебюты. 

В списке конкурсантов 17 на-
званий. Программа еще будет до-
полняться. Пока в ней «И горы 
сдвигаются с места» Цзя Чжанке, 
«Макбет» Джастина Курцеля, 
«Громче, чем бомбы» Йоакима 
Триера, «Море деревьев» Гаса Ван 
Санта, «Кароль» Тодда Хэйнса, 
Нанни Моретти с автобиографи-
ческой картиной «Моя мать», 
Маттео Гарроне («Сказка ска-
зок»), англоязычный фильм Пао-
ло Соррентино «Юность» и дру-
гие. Францию представят Жак 
Одиар («Dheepan»), Валери 
Донзелли («Маргерит и Жюль-
ен») и дебютантка Стефани Бризе 
(«Закон марта»). 

В программе «Особый взгляд» 
объявлено 14 фильмов. Картин 
из России в ней тоже нет.

Судьбу призов в главном кон-
курсе решит жюри с двумя пред-
седателями — Джоэлом и Этаном 
Коэн. Жюри «Особого взгляда» 
возглавит Изабелла Росселлини. 

Российское участие в Канне 
ограничивается показом в кон-
курсе студенческих работ 
Cinefondation картин «14 шагов» 
Максима Шавкина (Школа ново-
го кино) и «Возвращение Еркина» 
Марии Гуськовой (Высшие курсы 
сценаристов и режиссеров). 
Председатель жюри тут будет ре-
жиссер Абдерахман Сиссако.

Каннский фестиваль откроет-
ся 13 мая фильмом Эмманюэль 
Берко «С высоко поднятой голо-
вой». Это ответ фестиваля на кри-
тику феминисток относительно 
мужского засилья в Канне.

КОНКУРС

Шесть
российских
картин будут
представлены
на фестивале 
в Пекине

В СОФИТАХ 
ПОДНЕБЕСНОЙ

Анна Федякина

В ЧЕТВЕРГ в Китае стартовал 5-й 
Пекинский международный ки-
нофестиваль. В конкурсной про-
грамме этого молодого, но уже 
заслужившего признание кино-
форума, будут представлены 
шесть российских фильмов.

В основном конкурсе примут 
участие две российские карти-
ны — «Битва за Севастополь» 
Сергея Мокрицкого и «Белая-бе-
лая ночь» Рамиля Салахутдино-
ва. Еще три фильма российского 
производства «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицына» 
Андрея Кончаловского, «Поезд-
ка к матери» Михаила Косырева-
Нестерова и «Шагал — Малевич» 
Александра Митты будут пока-
заны в параллельной программе. 
А кинолента «Духless 2» Романа 
Прыгунова прошла отбор в раз-
дел «Гала-премьеры».

В состав жюри Пекинского 
международного кинофестиваля 
вошли российский режиссер, 
продюсер и актер Федор Бондар-
чук, американский сценарист 
Роберт Марк Кэймен, корейский 
режиссер Ким Ки Дук, бразиль-
ский режиссер Фернандо Мей-
реллиш, китайская актриса 
Чжоу Сюнь и сянганский режис-
сер Питер Чан. Возглавил жюри 
французский режиссер Люк Бес-
сон. Победители конкурсной 
программы удостоятся награды 
Храм неба.

В рамках Пекинского между-
народного кинофестиваля за-
планирован показ более 300 ки-
нолент. Среди них будут лауреа-
ты премии Оскар-2015  «Бер-
дмен», «Исчезнувшая», «Одер-
жимость». Будет демонстриро-
ваться и фильмы, ставшие голли-
вудской классикой — «Крестный 
отец», а также несколько картин 
с участием Одри Хепберн.

Фестиваль Худрук Рижского русского театра Игорь Коняев: 
Почему сегодня трудно ставить Чехова и Шекспира, не думая 
об эпатаже и скандале?

Где тонко, там 
не рвется
Елена Боброва

В 
Петербурге яркой му-
зыкальной версией 
шекспировской коме-
дии «Два джентльмена 
из Вероны» (в русском 

переводе «Два веронца») Риж-
ского русского театра завершил-
ся XVII Международный теа-
тральный фестиваль «Встречи в 
России». По-разному ощущают 
себя русские театры в бывших 
братских республиках. Рижский 
русский театр по-прежнему лю-
бим не только русскоязычным 
населением, но и латышами. На 
фестивале мы встретились с ху-
дожественным руководителем 
театра Игорем Коняевым и узна-
ли, как ему это удается.

Игорь Григорьевич, как обстоят 
дела в Риге с русским театром? 
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Мы — государствен-
ный театр, подчиняемся Мини-
стерству культуры Латвии.  И, к 
счастью, востребованы. Что объ-
ективно, в Риге из 700 тысяч жи-
телей 250 тысяч — русских. Есте-
ственно, такая большая русская 
диаспора не может жить вне род-
ной культуры.

Можно ли предположить, что 
когда-нибудь потомки сегод-
няшних русских в Латвии 
ассимилируются, и по-
требность в русском те-
атре исчезнет?
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Если такое 
предположить, тогда, 
конечно, этого театра 
не будет. Но, кстати, 
наши зрители не толь-
ко русские, к нам при-
ходят и  латыши смо-
треть то, чего они не 
увидят в латвийских 
театрах. Но что ка-
сается русского 
языка — кто может 
утверждать, что он 
исчезнет совсем в 
Латвии? И не толь-
ко потому, что, над-
еюсь, не все рус-
ские здесь забудут 
родной язык. Но и по-
тому, что до «санкций» 
молодежи просто необходимо 
было учить наш язык — и оттого, 
что было много туристов, и отто-
го, что достаточно хорошо разви-
вался русский бизнес. Кстати, 
наши соотечественники с удо-
вольствием покупали в Латвии 
недвижимость и приводили ее в 
порядок. Что будет дальше, сегод-
ня трудно предугадать, но, в лю-
бом случае, моя миссия как руко-
водителя русского театра в Риге — 
это именно сохранение и пропа-
ганда русского языка и русского 
театрального искусства. 

В вашей труппе есть и латыши. 
Как они попали в русский театр?
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Кто-то просто хотел 
быть артистом и попал к нам. Но 
главное, что они не хотят ухо-
дить. В «Двух джентльменах из 
Вероны» играет Яна Хербста. Вы 
не представляете, с каким тру-
дом она говорила по-русски, ког-
да пришла к нам. Но она упорно 
занималась языком, потому что 
Рижский русский театр — это ее 
сознательный выбор. Вообще, 
берясь за этот театр, я столкнул-

ся с серьезной проблемой — хоро-
ших артистов, говорящих на рус-
ском языке, в Латвии мало.  При-
глашать артистов из России я не 
имею никакой возможности — 
работодатель за каждого пригла-
шенного человека платит огром-
ный налог. Плюс вид на житель-
ство, квартира и т.д. Поэтому, 
чтобы вдохнуть новую жизнь в  
коллектив, я четыре года назад 
вместе с профессором из Петер-
бургской академии театрального 
искусства Еленой Чёрной набрал 
курс при Латышской академии 
культуры, и студенты уже на вто-
ром курсе стали играть…

Для актеров сегодня важно сни-
маться, а ведь Рига пару десяти-
летий назад лишилась своей зна-
менитой киностудии.
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Да, «спасибо» боль-
шое тем, кто уничтожил ее. Но в 
результате Латвия стала привле-
кательна для западных кинема-
тографистов — здесь дешево об-
ходится и проживание, и аренда 
натуры, и рабочая сила. Амери-
канские кинематографисты, как 
когда-то их советские коллеги, 
сегодня снимают в Риге Европу. 
Так что для актеров всегда есть 
подработка — в массовке, в эпи-
зодах. Есть телевидение, хотя ка-
чество сериалов ужасающее. О 
серьезной карьере в кино речи, 
конечно же, не идет. О ней можно 
говорить, только если актер вы-
рывается за пределы Латвии. 
Пример тому — Мартиньш Кали-

та, снявшийся в «Солнечном уда-
ре» Никиты Михалкова, или Ин-
тарс Бусулис, участвующий в те-
лепроекте «Голос»...

Вернемся к театру. Какая драма-
тургия у вас в приоритете?
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Хорошая драматур-
гия. У нас разнообразный репер-
туар, в котором есть и русские 
классические авторы — Остров-
ский, Чехов, Лермонтов, и запад-
ные — Шекспир, Гальсеран, При-
стли и Андерсен для детей. Только 
что сыграли премьеру военного 
спектакля по повести Кондратье-
ва «Сашка». Чтобы молодые акте-
ры хоть как-то погрузились в исто-
рию, я принес домашний альбом с 
фотографиями моей родной тети, 
которая в 17 лет ушла доброволь-
цем и сразу попала в Сталинград. 
Кажется, больше всего ребят по-
разило ее лицо, озаренное любо-
вью к жизни, несмотря ни на что.

Это было удивительное поколе-
ние оптимистов…
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Да. Первое, что она 
сделала, вернувшись с фронта, — 
посадила перед домом розы, ели 
и орехи. И мне хотелось, чтобы 
молодые артисты ощутили вели-
кую ценность жизни. Войну ведь 
можно показывать по-разному — 
и в мерзости, и в низости, и в пре-
дательстве. Но я выбрал «Сашку» 
именно для того, чтобы сказать: 
человек всегда может и должен 
оставаться человеком, а не прев-
ращаться в зверя, в скота. И пусть 

мне говорят, 
что рассуждать 
сегодня о человеч-
ности не модно, что 

проявление сочувствия, 
сопереживания — это слабость… 
Все-таки главное в человеке — ду-
шевная сила и духовная тон-
кость. 

Классиков сегодня по-разному 
ставят и интерпретируют.
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Да-да, я видел, к при-
меру, литовскую постановку 
«Трех сестер», где Соленый был 
влюблен в Тузенбаха. Не пони-
маю, для чего это. Это не значит, 
что я сдуваю пылинки с класси-
ков. Но вот что интересно. В ре-
пертуаре не было Островского, и я 
поставил «Не все коту маслени-
ца» — абсолютно в духе театра XIX 
века. А затем взялся за его же 
«Лес», в куда более современной 
версии, с великолепной музыкой 
Олега Каравайчука. Я был уверен, 
что «Не все коту масленица» 
пройдет пару раз и сойдет. Но нет, 
она успешно идет вот уже третий 
сезон. «Лес» народу не очень пон-
равился, а имени Каравайчука 
просто никто не знал, чем я был 
поражен.

Сегодня на сцене стало модно 
эпатировать, скандал стал ча-
стью театрального успеха, за 
него платят деньги. Тонкую, ху-
дожественную работу, которую 
нужно делать долго и кропотли-
во, погружаясь в сложный язык 
Чехова, Достоевского, Шекспи-
ра, не думая о  скандале, сегодня 
создавать трудно.. Вслушайтесь в 
язык, на котором стали говорить 
с экранов телевизора, это же 
язык плебса. Убогий, нищий.... 

Но на этом языке сегодня гово-
рят на улице, в Интернете. Есте-
ственно, к нему прибегает и до-
кументальный театр.
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Для меня докумен-
тальный театр — это театр, кото-
рый работает с эксклюзивным ма-
териалом. А театр, который гово-
рит на убогом языке, не знаю, как 
назвать. И отвратительно, когда 
создатели считают себя то ли зер-
калом, то ли душой народной. И, 
конечно же, авангардом. Грустно, 
что теперь все, что плохо, можно 

назвать красивым 
словом «авангард». 

А действительно авангардных ав-
торов мало, таких как Владимир 
Сорокин, Василий Сигарев, братья 
Пресняковы, Оля Мухина… 

И в Латвии? 
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Здесь, как и везде, 
бомбят якобы новейшим искусст-

вом, а на самом деле — набором 
штампов. Каждый раз, прихо-
дя в театр на что-нибудь сов-
ременное, я шучу: «Скоро в 
Латвии закончится серая 
ткань». Поскольку основ-
ной цвет на сцене серый, 
разных оттенков. Проти-
востоять моде могут да-
леко не все. Эта «брен-
довость», заполняю-
щая сознание, мощ-
ный двигатель тор-
говли, распространя-

ется и на театр, кото-
рый тоже стал объектом 

торговли. И, увы, людей 
независимого мнения очень 
мало  — слишком сложно им 
живется. Поэтому редко 

кто рискует сказать — 
вот этот спектакль 

«модного» ре-

жиссера на самом деле холодное, 
надуманное, а порой и примитив-
ное произведение…

Кажется, единственный жанр, 
который не пытаются «актуали-
зировать» — это оперетта. Не 
удивительно, что вы уже в тре-
тий раз обращаетесь к ней в пе-
тербургском театре Музыкаль-
ной комедии — поставили «Сева-
стопольский вальс» и «Граф 
Люксембург», а теперь взялись 
за «Венскую кровь» Штрауса-
сына. Сюжет ее удивляет — кон-
гресс, на котором происходил ни 
много ни мало — передел мира 
после разгрома Наполеона!
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Судя по всему, эта 
оперетта никогда не шла в России, 
так что взяться за нее было любо-
пытно, а еще легче ее «актуализи-
ровать». Что касается конгресса, 
то поскольку либретто чудовищ-
но старомодно, мы с Семеном Аль-
товым переписали сюжет. И про 
конгресс, естественно, забыли — 
не объяснять же в программке по-
литическую подоплеку событий 
1814—1815 годов. Тем более что в 
сюжете об этом впрямую не гово-
рится. Все ограничивается парой 
действующих лиц, которые наме-
кают на непростую политическую 
ситуацию Венского конгресса.  А 
дальше — чистый адюльтер.

Самое ценное в оригинальной 
«Венской крови» — музыка Штра-
уса. А у нас еще будет очень остро-
умная пьеса Семена Альтова. Дей-
ствие перенесли в современность, 
место же оставили прежним — это 
Вена, со всеми ее «культурными 
брендами». Естественно, будет 
много современных политиче-
ских аллюзий.

Про антироссийские санкции, 
что ли?
ИГОРЬ КОНЯЕВ: Нет, конечно!  Есть 
гораздо более универсальные по-
литические глупости, на тему ко-
торых можно шутить. Премьера 
в июне, так что осталось немно-
го, и «Венская кровь», наконец, 
заиграет в Петербурге...

Акцент

 Тонкую, художественную 
работу, которую нужно 
делать долго и кропотливо, 
не думая о скандале, 
сегодня создавать трудно

Фестиваль «Золотая маска»: новости, события, 
интервью
www.rg.ru/sujet/2432

Главный театраль-
ный конкурс страны 
свалил в номина-
цию «Оперетта/
мюзикл» вещи, 
не имеющие отно-
шения ни к оперет-
те, ни к мюзиклу, 
ни к экспериментам

Евгений Зайцев в роли Чаплина — очевидный претендент 
на «Золотую маску» за лучшую мужскую роль.

Игорь Коняев: В приоритете у нас 
хорошая драматургия.

Артисты Рижского русского 
театра представили свою версию 
спектакля «Ханума».
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НОВОСТИ

Блаттер назвал 
континент, 
где пройдет 
ЧМ-2026

ПАС В АФРИКУ

Сергей Сокольский

ПРЕЗИДЕНТ ФИФА Йозеф 
Блаттер заявил, что чемпионат 
мира-2026 пройдет на африкан-
ском континенте.

«Чемпионат мира в 2026 году 
пройдет в Африке, поэтому при-
зываю потенциальных кандида-
тов уже подавать заявки. Я осве-
домлен о намерении лидеров аф-
риканского олимпийского коми-
тета провести первенство плане-
ты на своем континенте», — при-
водит слова швейцарца A Bola со 
ссылкой на эфир египетского ка-
нала Nil Sports.

Наиболее вероятными пре-
тендентами на проведение круп-
нейшего спортивного мероприя-
тия считаются Гана, Египет и 
Марокко.

Напомним, что ближайший 
чемпионат мира пройдет в 2018 
году в России. Следующий тур-
нир сильнейших сборных Света 
состоится в Катаре в 2022 году.

Первый африканский чемпи-
онат мира прошел в 2010 году в 
ЮАР. Любопытно, что южноаф-
риканцы не будут возражать, 
если право организовать фут-
больный праздник снова доста-
нется их стране.

Мутко 
рассказал 
о предстоящей 
жеребьевке 
ЧМ-2018

КОРЗИНЫ 
ИЗ ДВОРЦА

Алексей Павлов

В ОРГКОМИТЕТЕ чемпионата 
мира по футболу «Россия-2018» 
прошло  заседание межведомст-
венной рабочей группы по во-
просам подготовки и проведения 
предварительной жеребьевки 
ЧМ-2018, которая состоится 25 
июля 2015 года в Константинов-
ском дворце Санкт-Петербурга.

В заседании принял участие 
министр спорта РФ Виталий 
Мутко. По словам Виталия Леон-
тьевича, предварительная жере-
бьевка станет первым официаль-
ным мероприятием в рамках 
чемпионата мира по футболу 
в России и во многом от успеха 
ее проведения зависит то, с каки-
ми ожиданиями участники и го-
сти турнира приедут в нашу 
страну через три года. 

«Уже через каких-то три ме-
сяца в Санкт-Петербург съедут-
ся представители всех нацио-
нальных футбольных ассоциа-
ций, чтобы определить, каким 
будет их путь на чемпионат мира 
в России. И мы должны более чем 
достойно встретить участников 
жеребьевки, продемонстриро-
вав фирменное российское го-
степриимство и отменную орга-
низацию столь ответственного 
мероприятия. Сегодня все подго-
товительные процессы идут в со-
ответствии с намеченным пла-
ном, но мы должны сохранять 
взятые темпы, впереди еще мно-
го работы. Предварительная же-
ребьевка — пример того, как чем-
пионат мира способен объеди-
нить всю планету. В мероприя-
тии, за которым будут наблю-
дать миллионы телезрителей по 
всему миру, примут участие 
представители национальных 
ассоциаций всех шести футболь-
ных конфедераций, около 800 
представителей СМИ и более 
2000 гостей, включая «звезд» 
политики, спорта и шоу-бизне-
са», — отметил министр.

Добавим, что предваритель-
ная жеребьевка предопределит 
путь участников отборочной ста-
дии в борьбе за 31 путевку на фи-
нальный турнир чемпионата 
мира, который пройдет на 12 ста-
дионах в 11 российских городах.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 

У «Краснодара» есть все 
шансы закрепиться 
на втором месте

Обскакать 
ЦСКА

Илья Зубко

ЗАВТРА стартует программа 24-го тура чемпионата 
России среди команд Премьер-лиги. Она растянется 
на три дня, и эти матчи могут внести серьезные коррек-
тивы в расклад сил. 

Увы, опять возникают вопросы к составителям ка-
лендаря. В прошлом туре сразу четыре матча по какой-
то причине состоялись не в выходные, а в понедельник, 
причем три из них — в рабочее время. Сейчас таковых 
оказалось два. Игра между «Амкаром» и «Арсеналом» 
при этом назначена на 17.00 понедельника. Каким 
образом это время сочетается с интересами болельщи-
ков, которые вроде как объявлены приоритетом, оста-
ется загадкой. Равно как и то, что мешает клубам, не 
участвующим в еврокубках, играть в футбол в выход-
ные дни, когда на трибунах и у экранов телевизоров мо-
гут собраться куда больше болельщиков. Парадоксаль-
но, что при этом питерский «Зенит», который вчера 
поздно вечером играл гостевой матч Лиги Европы, вы-
ездную встречу с 
«Кубанью» будет 
вынужден провести 
уже в воскресенье в 
18.30. То есть мень-
ше чем через трое 
суток. Ответов, по-
чему так происхо-
дит из раза в раз, мы 
не получаем. 

Возвращаясь к 
футболу, централь-
ным безо всяких на-
тяжек станет матч ЦСКА и «Краснодара». Армейцы 
приучили нас к тому, что именно весной они как никог-
да сильны. И два подряд чемпионства были добыты как 
раз за счет блестящих результатов на финише сезона. 
Но сейчас команда Леонида Слуцкого попала в тяжелую 
ситуацию, потеряв Алана Дзагоева и проиграв аж три 
матча подряд. Если неудачи в битвах с равными по ста-
тусу «Зенитом» и «Динамо» удивления, по большому 
счету, не вызвали — тут были возможны любые резуль-
таты, — то поражение от аутсайдера «Амкара» больно 
ударило по амбициям «красно-синих» и их турнирным 
перспективам. Еще недавно ЦСКА уверенно шел вто-
рым, теперь же команда Слуцкого значится третьей, 
уже на четыре очка отставая от «Краснодара».

«Быки» находятся в прямо противоположной ситуа-
ции. В последних шести весенних матчах они лишь раз 
потеряли очки, сыграв вничью 1:1 с «Уралом». Ну а не-
давняя победа в краснодарском дерби над «Кубанью» и 
вовсе, по общему мнению, стала украшением всего чем-
пионата. Тем более что как раз в нем напомнил о себе 
капитан сборной России Роман Широков, на глазах на-
бирающий форму после временного расставания со 
«Спартаком». Широков может стать центральной фигу-
рой и матча против ЦСКА. Благо, Роман является воспи-
танником как раз армейского клуба, но на высоком 
уровне раскрылся уже в другом месте.

Встреча с ЦСКА вообще должна стать для «Краснода-
ра» определяющей. Перед командой Олега Кононова за-
маячила вполне реальная перспектива уже осенью сыг-
рать в Лиге чемпионов — о таком «быки» еще в начале 

сезона вряд ли могли мечтать. Но провалы «Локомоти-
ва» и «Спартака» вкупе с потерей очков ЦСКА и «Дина-
мо» расклад сил изменили здорово. И если «Краснодар» 
обыграет в воскресенье прямых конкурентов, то сме-
стить его со второй строчки в таблице за оставшиеся не-
сколько туров будет очень трудно. 

Теоретически не закрыт еще и вопрос о чемпионе. 
Тем более что «Зениту» приходится играть на два фрон-
та. Но отрыв петербургского клуба настолько весом, 
что «сине-бело-голубые» могут себе позволить даже не-
сколько сбавить темп. Благо, Андре Виллаш-Боаш мо-
жет оправдаться тяжелым календарем. На деле же «Зе-
нит» в Краснодаре все равно будет выглядеть фавори-
том. Несколько человек основного состава питерцев, 
включая Халка, из-за дисквалификации пропустили 
матч Лиги Европы в Севилье и должны быть свежими. 
В «Кубани» же с приходом на тренерский пост Леонида 
Кучука все разладилось. И если при Викторе Гончарен-
ко команда выглядела претендентом как минимум на 
места в еврокубках, то теперь «Кубань» — типичный се-
редняк. Который едва ли поднимется выше нынешнего 
восьмого места. Так что «Зенит» в матче с таким сопер-
ником имеет все шансы сделать еще один шаг к чемпи-
онству.

Березуцкий читает Есенина
И все-таки все ждали, 
когда гости примутся 
за чтение. Первым под-

нялся на сцену Леонид Слуц-
кий. Армейцы заранее пригото-
вили свои любимые книжки. 
Особенно те, что читали в детст-
ве. 

Леонид Викторович, сначала 
чуть волнуясь, а потом, уверен-
но войдя в роль чтеца, взялся за 
отрывок из «Острова сокро-
вищ». Интересно, что несколько 
этих же книг Стивенсона поста-
вил на «Книжную полку» ДФЛ 
известный спортивный меценат 
Александр Петров — вкусы сов-
пали.

Ведущие вечера книгочеев 
телекомментаторы миниатюр-
ная и прямо такая элегантная 
Катерина Кириллова и очень-
очень строгий — на вид — Влади-
мир Стогниенко задавали всем 
поднимавшимся на сцену во-
просы. А Слуцкому пришлось 
ответить, должен ли футболист 
много читать. И Леонид Викто-
рович тут же ответил: «Спор-
тсмен должен быть умным. И 
книги здесь помогут». Тут же на-
шелся главный тренер, услышав 
из зала Василия Березуцкого: «А 
можно нам выходной?» Не мор-
гнув глазом, бросил: «Вася, а за-
чем? Мы и так три игры отдыха-
ли». Не тонко намекнув на три 
подряд цээсковских проигры-
ша.

 Сергей Игнашевич очень се-
рьезно подошел к делу. Хотел 
прочитать главку из «Белого 
Ягуара — вождя араваков», но 
выпала закладка. И 35-летний 
игрок не хотел халтурить, зачи-
тывать абы что, долго листал 
страницы, пока не отыскал лю-
бимые строки. Читал долго, с во-
одушевлением и с таким напо-
ром, что после вечера даже при-
шлось подойти в центральному 
защитнику и попросить его не 
обращать внимания на неуклю-

жие предложения заканчивать с 
футболом. 

Вот так бы все играли — и чи-
тали, как 35-летний столп ар-
мейской и российской защиты. 
Кстати, и чтение в исполнении 
Игнашевича продолжалось дол-
го.

Артем Ребров  рассказа л 
честно, он вообще видится от-
крытым парнем, и громко, что в 
детстве больше всего любил, 
когда «мама читала мне «Вол-

шебника Изумрудного города». 
Прямо голос ее слышу». И так 
выразительно исполнил ма-
ленький отрывочек, ну прямо 
профессионал.

Руководитель российского 
футбола Николай Толстых пода-
рил ребятам два фолианта, из-
данных РФС. 

Но все же главные лавры сни-
скал в самом конце вечера брат-
близнец Алексей Березуцкий. 
Сообщив, что в младших клас-
сах их с братом звали Березами, 
он смело взялся за близкую для 
семейства поэтическую тему. 
Признался, что всегда любил де-
кламировать стихи и прочитал — 
догадались? — есенинскую «Бе-
резу». 

Алексею аплодировали ис-
кренне. Может, потому что не 
ожидали? Да, было на этом ве-
чере немало неожиданного. 

Стереотипы пали поверженны-
ми.

 А потом Алексей пригласил 
из зала юного футболиста, пред-
ложил ему прочитать любимую 
книгу. И в награду, быстренько 
спустившись в зал, подписал ее 
у всех почетных гостей и награ-
дил мальчишку.

Мне было по душе поставить 
на «Книжную полку» ДФЛ и три 
мои книги из серии ЖЗЛ. Слу-
чайно совпало, что это прои-

зошло как раз накануне празд-
нования со 125-летия создания 
этой молодогвардейской серии. 

«Книжную полку» ДФЛ в Год 
литературы поддерживают Ми-
нобрнауки России, телеканал 
«Наш футбол», сайт «Одноклас-
сники», РФСО «Локомотив» и 
много-много добровольных по-
мощников. И видя, как кумиры-
футболисты читают книги, ком-
ментируют прочитанное, реко-
мендуют старые добрые произ-
ведения и новинки, пришла уве-
ренность: ребята из ДФЛ тоже 
возьмутся за чтение. Даже про-
водящиеся в этом году турниры 
носят названия наиболее из-
вестных литературных памят-
ников, причем турнир по кни-
гам Астафьева будет, к примеру, 
проходить в Сибири, а по произ-
ведениям Максима Горького — в 
Нижнем.

Футбол Дубль уругвайского форварда принес «Барселоне» уверенную 
победу над «ПСЖ» в первом матче 1/4 финала Лиги чемпионов

Суарес «укусил» 
дважды
Илья Соболев 

В
чера питерский «Зе-
нит» сыграл на выезде 
первый матч против 
«Севильи» в четверть-
финале Лиги Европы. 

Результат этой встречи стал из-
вестен уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

А накануне прошли еще два 
первых матча аналогичной ста-
дии Лиги чемпионов. В Париже 
местный «ПСЖ» уступил «Бар-
селоне» — 1:3, а в Португалии 
«Порту» нанес сенсационное по-
ражение мюнхенской «Баварии» 
с тем же счетом.

Возможно, для кого-то нео-
жиданным стал и результат на 
«Парк де Пренс». Все-таки два 
года назад, когда соперники 
встречались также в 1/4 финала 
главного еврокубка, лишь боль-
шее количество мячей, забитых 
на выезде, позволило «Барсело-
не» пройти в следующую ста-
дию.

Визит каталонцев в Париж 
минувшей осенью и вовсе обе-
рнулся для них поражением — 
2:3. Как же так получилось, что 
спустя полгода «Пари Сен-Жер-
мен» не смог противопоставить 
«Барсе» на своем поле абсолют-
но ничего? «Барсе», с которой, 
казалось, парижане готовы иг-
рать на равных.

Один из ответов лежит на по-
верхности. В сентябре на «Парк 
де Пренс» гостила совсем другая 
«Барса». Каталонский коллек-
тив и его наставник Луис Энрике 
в тот момент еще только прити-
рались друг к другу, и этот про-
цесс проходил не безболезнен-
но. 

Едва ли не приоритетной за-
дачей рулевого «сине-гранато-
вых» значилось внедрение в си-
стему главного героя парижско-
го матча Луиса Суареса, офор-
мившего дубль. Феерическая ка-
рьера уругвайца в «Ливерпуле» 
не давала тут никаких гарантий. 

Во-первых, уругваец после трех-
месячной дисквалификации за 
свой знаменитый укус на ЧМ-
2014 неизбежно должен был 
растерять форму. Во-вторых, 
история знает немало примеров, 
когда сильные футболисты так и 
не смогли прижиться в «Барсе-
лоне».

К счастью для каталонцев, 
главный вопрос, а именно как 
Суарес будет распределять обя-
занности со своими звездными 
партнерами Неймаром и Месси, 
в итоге решился сам собой.

«Честно говоря, всю свою ка-
рьеру я играл центрального на-
падающего, и Лео сказал мне: 

«Оставайся на этой позиции». 
Главный тренер увидел, что мы 
пришли к согласию и мы начали 
наигрывать эту схему в атаке. 
Официально решение не прини-
малось, но с тех пор я играю 
только «девятку», — недавно при-
знался уругваец. 

Напомним, свой второй мяч 
за «Барсу» Суарес забил как раз 
в ворота «ПСЖ» в ответном мат-
че на «Камп Ноу» в декабре. Голы 
тогда форварду давались натуж-
но. А теперь сравните, с какой 
легкостью нападающий «Барсы» 
оформил дубль на «Парк де 
Пренс». Особенно шедевраль-
ным получился первый гол. Суа-
рес прокинул мяч между ног Да-
виду Луизу, убрал финтом Мар-
киньоса, корпусом оттер Мак-
свелла и пробил мимо вратаря.

— Мы действовали сосредото-
ченно с первой же минуты. Зна-
ли, что должны играть очень ин-
тенсивно, чтобы добиться успе-
ха. Что касается ответного мат-
ча, то в футболе никогда не зна-
ешь, что может произойти. У 
«ПСЖ» очень качественная ко-
манда, и мы должны понимать, 
что еще не прошли дальше, — за-
метил Суарес по окончании 
встречи.

Впрочем, большинство дума-
ет иначе, в том числе и во Фран-
ции. Местные СМИ поражение 

от «Барсы» единодушно назвали 
«уроком футбола».

— Соперник превосходил нас 
практически во всем, — признал 
главный тренер «ПСЖ» Лоран 
Блан.

Теперь, чтобы выйти в полу-
финал, парижанам через неделю 
на «Камп Ноу» нужно забивать 
трижды. В голосовании на сайте 
крупнейшего французского из-
дания L’Equipe 88 процентов ре-
спондентов уверены, что евро-
кампания «ПСЖ» закончена. А 
самые отчаянные головы над-
еются на повторение истории 
1984 года. Тогда в Кубке Кубков 
«Барса» обыграла в  гостях 
«Мец» — 4:2, а затем дома усту-
пила 1:4.

Если во Франции еще только 
ждут чуда, то в Португалии оно 
почти случилось. Хотя в провале 
«Баварии» есть своя закономер-
ность. Мюнхенцев постиг жесто-
чайший кадровый кризис, свя-
занный с травмами ведущих 
футболистов: последние матчи 
команда Хосепа Гвардиола игра-
ет практически неизменным со-
ставом. Неудивительно, что в 
2015 году баварцы не смогли об-
ыграть ни одного более менее 
достойного соперника. 

На «Эштадиу Драгау» фаталь-
ными стали индивидуальные 
ошибки гостей, которые позво-
лили португальцам вести со сче-
том 2:0 уже к 10-й минуте. «Ба-
вария», разумеется, попыта-
лась взять игру под контроль, 
но, безуспешно, лишь обме-
нявшись забитыми мяча-
ми с соперником.

— Мы понимаем, 
что сегодня обла-
жались, но жизнь 
продолжается, 
— не выбирал 

выражений после игры голкипер 
немецкого гранда Мануэль 
Нойер.

Впрочем, положение 
«Баварии» не так уж без-
надежно. Гол на выезде 
оставляет мюнхенской 
команде неплохой шанс 
пройти дальше. Для этого 
через неделю подопечным 
Гвардиолы нужно забивать два-
жды и не пропускать.

Один из лидеров ЦСКА Сергей Игнашевич прочитал главку 
из «Белого ягуара — вождя араваков».

Акцент

 По мнению французских СМИ, 
испанская «Барселона» 
преподала «Пари Сен-Жермен» 
«урок футбола»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, суббота, НТВ-Плюс Наш Футбол
13.00 «Уфа» — «Локомотив» — прямая трансляция.

16.00 «Мордовия» — «Спартак» — прямая трансляция.

19.00 «Рубин» — «Урал» — прямая трансляция.

19 апреля, воскресенье, НТВ
13.20 ЦСКА — «Краснодар» — прямая трансляция.

НТВ-Плюс Наш Футбол
16.00 «Терек» — «Динамо» — прямая трансляция.

18.30 «Кубань» — «Зенит» — прямая трансляция.

20 апреля, понедельник, НТВ-Плюс Наш 
Футбол
17.00 «Амкар» — «Арсенал» — прямая трансляция.

19.30 «Ростов» — «Торпедо» — прямая трансляция..

Еще недавно ЦСКА 
уверенно шел вто-
рым, а теперь отста-
ет от «Краснодара» 
на четыре очка

Полузащитник «Краснодара» Роман Широков может стать 
центральной фигурой матча с ЦСКА, воспитанником которого 
он является.

По словам Виталия Мутко, предва-
рительная жеребьевка ЧМ-2018 
станет ярким событием.

Дубль Луиса Суареса в ворота 
«ПСЖ» — лишнее подтвержде-
ние тому, что уругваец уже 
стал своим в «Барселоне».

R
E

U
T

E
R

S

В
А

Л
Е

Н
Т

И
Н

 К
О

Ж
У

Х
А

Н
Ц

Е
В

Лига чемпионов: онлайн-трансляции, 
фоторепортажи, комментарии на сайте
www.rg.ru/sujet/5259
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Акцент

 На вопрос должен ли 
футболист читать, 
Леонид Слуцкий ответил, 
что спортсмен должен 
быть умным
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ПАМЯТЬ

Не стало 
тренера 
Валерия 
Белоусова

УШЕЛ МЭТР

Сергей Сокольский

ВЧЕРА на 67-м году жизни скон-
чался легендарный хоккейный 
тренер Валерий Белоусов. 

Сообщается, что причиной 
смерти стала сердечно-легочная 
недостаточность.

В новейшей истории россий-
ского хоккея Белоусов является 
одним из самых титулованных 
специалистов. Его команды три-
жды выигрывали чемпионский 
титул: магнитогорский «Метал-
лург» в 1999 и 2001 годах 
и «Авангард» в 2004-м.

Последним местом работы 
Валерия Константиновича был 
родной «Трактор», в историю ко-
торого он вписал себя еще игро-
ком, став его лучшим снайпером. 
Недаром Белоусова прозвали 
«мэтром челябинского хоккея». 
ВКБ, как по-простому именовали 
специалиста болельщики, не-
редко критиковали за несовре-
менный стиль хоккея. Однако 
под его руководством «Трактор» 
в 2012 году вышел в финал Вос-
точной конференции, а в 2013 
году пробился в финал Кубка Га-
гарина, где уступил столичному 
«Динамо». Безвременный уход 
корифея отечественного тренер-
ского цеха не останется незаме-
ченным на ледовых аренах. Се-
годняшний четвертый матч фи-
нальной серии Кубка Гагарина 
СКА — «Ак Барс» начнется с ми-
нуты молчания.  А накануне иг-
роки сборной России провели 
встречу против финнов в Евроту-
ре с траурными повязками.

ЕВРОТУР

Подопечные 
Олега Знарка 
уступили 
финнам

ФОРМА
НЕ ПОМОГЛА

Илья Соболев

ВЧЕРА сборная России в Тампе-
ре уступила финнам со счетом 
0:3 в первом из двух спаренных 
матчей в рамках Евротура. Вто-
рая встреча тех же соперников 
состоится завтра.

Перед игрой из штаба нашей 
команды пришли неприятные но-
вости. Сначала генменеджер 
сборной Андрей Сафронов объя-
вил о том, что из-за травм на ЧМ-
2015 не сыграют лидеры ЦСКА во 
главе с Александром Радуловым.  

Увы, не приедет на первенст-
во планеты и форвард «Эдмонто-
на» Наиль Якупов.  Планирова-
лось, что 21-летний игрок вчера 
дебютирует за сборную, но в по-
следний момент врачи «нефтя-
ников» обнаружили у Якупова 
серьезную травму бедра. Так что 
пока Олегу Знарку приходится 
обходиться той же обоймой, что 
была у него на матчах Еврочел-
ленджа. 

На матч с «суоми» наши нео-
жиданно вышли в свитерах с над-
писью «СССР». Оказывается, 
финны отмечали 50-летний юби-
лей открытия первого крытого 
катка в стране и в честь этого 
предложили россиянам сыграть 
в ретро-форме.  

Сама игра россиян повода для 
ностальгии не дала: в первом пе-
риоде гости не создали ни одного 
момента у чужих ворот. Может, 
даже лучше, что в перерыве обе 
команды переоделись в совре-
менную экипировку. Ретро-сви-
тера, к слову, пойдут на благот-
ворительность.

Впрочем, смена формы не 
сильно повлияла на качество 
хоккея в исполнении россиян. 
А вот финны забили трижды. 
У победителей отличились Томи 
Хухтала, Сами Леписто и Петри 
Контиола, забросивший шайбу 
в уже пустые ворота.

ТЕННИС В Сочи пройдет 
полуфинальный матч 
Кубка Федерации 
Россия — Германия

Квартет 
с ракетками

Анна Козина, «Российская газета», Сочи

ЗАВТРА на «Адлер Арене» в Сочи стартует полуфиналь-
ный матч Кубка Федерации между сборными России 
и Германии.

Несмотря на то что Мария Шарапова вынуждена была 
сняться с турнира из-за травмы ноги, на стороне наших 
теннисисток — Светланы Кузнецовой, Анастасии Павлю-
ченковой, Елены Весниной и Веры Звонаревой, заменив-
шей Шарапову, — и фактор своего корта, и трибуны в фор-
ме подковы «на удачу», которые организаторам «заказа-
ла» капитан российской команды Анастасия Мыскина.

О том, что еще входит в капитанские обязанности, 
Анастасия Мыскина, которая сама как игрок дважды вы-
игрывала Кубок Федерации и уже четвертый раз будет ру-
ководить процессом, рассказала корреспонденту «РГ».

Анастасия, Шамиль Тарпищев как капитан со стажем 
дает вам советы, может, напутственные слова перед 
стартом произносит?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: С Шамилем Анвяровичем мы всегда 
на связи, общаемся, он в курсе того, что происходит в ко-
манде. Вне корта — на 
пресс-конференци-
ях, ужинах, офици-
альных мероприяти-
ях — его опыт мне 
очень нужен. Что ка-
сается тренировок, 
то сейчас я с девчон-
ками чуть ближе, 
мне проще самой 
что-то регулировать. 
Тем более это игро-
ки с огромным опы-
том, так что я даже больше полагаюсь на их собственные 
чувства, ощущения. Мы работаем в тандеме.

Как вообще сложились новые отношения с теми, с кем 
и против кого вы совсем недавно играли в туре?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Я пришла в команду после почти трех-
летнего отсутствия в теннисе. И у меня, к счастью, 
не было нереализованных амбиций, зависти, что я уже 
не в состоянии играть, а кто-то продолжает да еще дости-
гает успехов. Мне, наоборот, очень хотелось помочь. 
Меня очень радует, что девушки восприняли перемены 
позитивно. Они меня слышат и слушают. Это важно, ина-
че бы совместной работы не получилось.

Персональный тренер теннисиста и тренер сборной — 
совсем не одно и то же. В чем видите свою задачу?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: В нашем виде спорта тренер сборной — 
это человек, который сможет связать всех вместе, со все-
ми правильно договориться, при этом не нарушив лич-
ного тренировочного процесса. Особенно, если люди ра-
ботают много лет, важно не нарушить их контакт, не пы-
таться навязать что-то свое. Иначе у спортсмена будет 
каша в голове.

Все очень ждали Машу Шарапову, которая, к сожалению, 
не сможет выступить. Но и Светы Кузнецовой до Крако-
ва тоже долго не было в команде…
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Она немножечко переживала, потому 
что командный турнир в сто раз эмоциональнее, чем 
личный. Некоторые даже не могут прийти в себя пару не-
дель после Кубка Федерации или Кубка Дэвиса. Вот дев-
чонки и опасались играть за сборную, волновались, что 
личные турниры потом не сложатся. Мне хочется, чтобы 
у них не было таких опасений в дальнейшем. По крайне 
мере мы все — тренеры, массажисты, техперсонал — ста-
раемся их опекать, создавать хорошую атмосферу, чтобы 
им было комфортно.

Топовых теннисисток часто укоряют, что в Кубке Феде-
рации они играют редко и только ради путевки на Олим-
пиаду. Может, доля правды в этом есть. Как сделать этот 
турнир престижным для всех категорий игроков?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Выскажу свое мнение: я прекрасно по-
нимаю игроков. С возрастом ты пытаешься распределить 
силы, потому что организм не выдерживает. Чемпионат 
мира по футболу, например, проходит раз в четыре года. 
И нам нужно что-то менять. Сейчас вариантов нет, и при-
ходится подстраиваться под существующие условия. Но 
призываю людей понять, что каждый год топовые игроки 
не могут играть Кубок Федерации. Это очень тяжело.

Настя, уже анонсировали ваше участие в турнире «Ле-
генды тенниса», который пройдет 12 июня в Националь-
ном теннисном центре имени Самаранча. В прошлом 
году вы выступали на ветеранском «Ролан Гарросе», ко-
торый в 2004 году выиграли. Каково это снова быть 
на корте?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Несколько лет, когда только завершила 
карьеру, не могла играть в теннис. Прямо не хотелось. 
А сейчас с большим удовольствием беру ракетку в руки. 
Да, в Москве на «Легендах тенниса» действительно сыг-
раю. Когда впереди турнир, понимаешь, что нужно дер-
жать себя в форме, двигаться, чаще выходить на корт. 
Можно даже сказать, что я играющий тренер. На данный 
момент у меня травма — повредила руку, когда играла в 
хоккей. Но в Польше я «спарринговала» с девчонками.

А с кем из своих бывших соперниц вы бы хотели снова 
помериться силами?
АНАСТАСИЯ МЫСКИНА: Однозначно с бельгийками, которые 
были как кость в горле. Жюстин Энен, Ким Клейстерс, 
а еще Амерли Моресмо, Линдсей Дэвенпорт… Когда я 
ехала в прошлом году на «Ролан Гаррос», не знала, какие 
испытаю эмоции. Но, когда увидела тех, с кем когда-то 
играла, была очень рада.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА снова обыграл «Панатинаикос» в плей-офф Евролиги

Мяч попал в армейский щит
Илья Зубко

М
осковский ЦСКА сделал 
еще один шаг к очередно-
му «Финалу четырех» ба-

скетбольной Евролиги, который 
в этом году пройдет в Мадриде. 
На своей площадке армейцы во 
второй раз обыграли греческий 
«Панатинаикос» — 100:80. Счет в 
серии теперь 2:0 в пользу мо-
сковского клуба. Следующий 
матч состоится в понедельник в 
Афинах.

История этого противостоя-
ния полна драматургии. Самые 
титулованные клубы Европы — у 
ЦСКА и «Пао» по шесть побед в 
главном клубном турнире — 
встречались 31 раз. До минув-
шего вторника баланс был оди-
наковый — по 15 побед. Теперь 
«красно-синие» вырвались впе-
ред благодаря разгрому в пер-
вом матче четвертьфинальной 
серии — 93:66. «Панатинаико-
су» есть чем крыть — как тут не 
вспомнить две подряд победы 
над ЦСКА в финалах Евролиги 
2007 и 2009 годов. Зато москви-
чи были сильнее совсем недав-

но. В прошлом сезоне эти ко-
манды сошлись на той же стадии 
плей-офф. Тогда серия растяну-
лась до пяти побед, и на «Финал 
четырех» в Милан в итоге поеха-
ли именно армейцы, ведомые 
тогда Этторе Мессиной.

Сейчас же и без того класси-
ческому противостоянию доба-
вил пикантности тот факт, что 
нынешний рулевой российско-
го клуба 13 лет проработал в 
«Панатинаикосе» ассистентом 
Желько Обрадовича, выиграв с 

ним все, что только можно. А те-
перь отправился в «свободное 
плавание» и справляется весь-
ма неплохо. ЦСКА под его руко-
водством выглядит очень солид-
но и в Единой лиге, и в Евролиге. 
А первый матч серии с «Панати-
наикосом» стал тому лишним 
подтверждением. Конечно, гре-
ческий клуб сейчас не так си-
лен, как лет пять тому назад, но 
такого разгрома вряд ли кто-то 
ожидал. ЦСКА выиграл на голо-
ву сильнее, решил все вопросы о 
победителе еще до перерыва, и 
итоговые 27 очков превосходст-
ва были далеко не показатель-
ными — в концовке армейцы иг-
рали полурезервным составом 
и убиваться явно не стреми-
лись.

Но даже после столь убеди-
тельной победы в московском 
клубе никто не спешил бурно 
праздновать. Главный тренер 
Димитрис Итудис напомнил, 
что счет в серии всего 1:0 и «нам 
предстоит еще долгий путь». По 
его словам, «Пао» не показал 
своей реальной силы и предре-
кал команде более тяжелый вто-
рой матч.

Греки действительно многое 
переосмыслили и успели пере-
строиться. Вчера они начали 
очень аккуратно, строго играя в 
обороне и предельно аккуратно 
используя возможности для 
броска. ЦСКА с первых минут 
был вынужден отыгрываться, 
причем получалось не очень. 
Ключевым оказался момент, 
когда гости повели на седьмой 
минуте 14:8. За дело взялся Анд-
рей Кириленко, которого 1 апре-
ля в шутку клуб отправил на 
тренерскую работу. Заканчи-
вать прославленному форварду 
явно рановато — три подряд точ-
ных попадания Кириленко из-за 
дуги полностью перевернули 
ситуацию на площадке. По ито-
гам четверти ЦСКА уже лидиро-
вал 21:14. Таким образом, менее 
чем за четыре минуты армейцы 
успели набрать 13 очков, не по-
зволив при этом сопернику сде-
лать в атаке вообще ничего.

Поймав нужный ритм, ко-
манда Димитриса Итудиса про-
должила планомерно душить оп-
понента, и Де Коло с сиреной на 
перерыв установил достаточное 
комфортное преимущество хо-
зяев — 47:35. Отрыв армейцев 
планомерно рос, и вскоре Ди-
митрис Итудис позволил себе 
дать отдохнуть Андрею Кири-
ленко. Явно с прицелом уже на 
следующую встречу. ЦСКА сла-
бее от этого не стал. Наоборот, 
армейцы старались не просто 
набирать очки, но и делать это 
красиво. После шикарного данка 
Хайнса болельщики взревели от 
восторга. А глава администра-
ции президента РФ Сергей Ива-
нов, который по традиции прие-
хал поддержать «красно-си-
них», аплодировал команде, ши-
роко улыбаясь. К концу третьей 
четверти преимущество хозяев 
было уже подавляющим — 72:54.

Гости откровенно развали-
лись, армейцы же добрались до 
трехзначной отметки за резуль-
тативность. В итоге 100:80. Счет 
в серии до трех побед, таким 
образом, стал 2:0 в пользу ЦСКА. 
И уже в следующей встрече ар-
мейцы могут обеспечить себе 
выход в «Финал четырех». 

Хоккей Вне зависимости от результата сегодняшнего матча между СКА 
и «Ак Барсом» финальная серия Кубка Гагарина вернется в Казань

«Барсы» дали сдачи
Павел Зарудный 

Р
ано хоккеистам, участ-
никам финала Кубка Га-
гарина, брить свои бо-
роды! Хоккейный трил-
лер СКА — «Ак Барс» 

продолжается. Сегодня в Санкт-
Петербурге пройдет четвертая 
серия противостояния.

Напомним, что первые два 
поединка, которые прошли в Ка-
зани, остались за армейцами. 
Специалисты поговаривали о 
том, что интрига в серии умерла 
и уже было стали поздравлять 
команду Вячеслава Быкова с 
первой в истории победой в тур-
нире. Но надо знать характер Зи-
нэтулы Билялетдинова. Сталь-
ные нервы главного тренера ка-
занского «Ак Барса» не дрогну-
ли. Он не обращал внимание на 

уколы в прессе, игно-
рировал прогнозы бук-
мекеров и настраивал ко-
манду на бой. Игроки вняли 
советам своего тренера и в 
третьем матче серии «белые 
барсы» показали характер и 
зубы. Проигрывая 0:1, победите-
ли Восточной конференции уси-
лиями Медведева и Свитова до-
были важнейшую победу — 2:1 и 
заставили переполненный Ледо-
вый дворец в Питере замолчать. 

После победы Зинэтула Биля-
летдинов традиционно был нем-
ногословен, хотя позволил себе 
улыбнуться:

— Хорошая игра, обе ко-

манды сыграли ярко. Теперь за-
бываем о том, что было, и гото-
вимся к следующему матчу.

Поединок складывался во мно-
гом так же, как и предыдущие. 
Что придавало уверенности, что 
результат будет другой?
ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Мы готови-
лись. Серьезно и основательно. 
Сделали правильный анализ при 
подготовке к конкретному мат-
чу. Но ничего особенного в на-
шей работе не было. Обычная 
подготовка.

Немало в составе осталось тех, 
кто завоевывал предыдущие 
Кубки. В такой серии их роль 
в команде возрастает?
ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: У них, ко-
нечно, есть определенный опыт. 
От них многое зависит, потому 
что команда смотрит на них. Но в 
целом все зависит от командной 
игры.

Что касается Вячеслава Бы-

кова, то наставник армейцев от-
метил, что решающим момен-
том третьего матча стал эпизод, 
когда СКА не смог реализовать 
большинство «пять на три»:

— Если бы забили, то все могло 
быть иначе. Но не справились и в 
итоге проиграли. 

Вы сказали, что в Казани вас 
устраивал счет 1:0. Здесь вы на 
это же опирались, и не помешало 
ли это?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Счет устраивал до 
определенного момента. Сейчас 
игра на удержание не давала нам 

стопроцентного шанса. Здесь нуж-
но правильно понимать мои слова 
— когда ведешь в счете 1:0 в конце 
матча, то нет смысла бежать сломя 
голову за второй шайбой.

Не показалось, что команда рас-
слабилась? Может, почувствова-
ли близкую победу?
В Я Ч Е С Л А В  Б Ы К О В : Расслабиться 
можно после сирены, а до этого 
они должны выходить и делать 
свое дело. Ни о какой рассла-
бленности речи нет. Надо отдать 
должное команде соперника — 
они боролись и заслужили успех.

Как бы ни сложился сегодняш-
ний матч в Санкт-Петербурге, фи-
нальная серия Кубка Гагарина до 
четырех побед продолжится в вос-
кресенье в Казани. 

Как сообщи-
л и  в  п р е с с -
службе хоккей-
ного клуба «Ак 
Барс», Континен-
тальная хоккейная лига совмест-

но с телеканалом 
«Россия 2» приняла 

решение, что пятый матч финала 
начнется 19 апреля в 17 часов по 
московскому времени.

Акцент

 Матч СКА — «Ак Барс» 
можно будет посмотреть 
на канале «Россия 2». 
Начало трансляции 
в 19.25 по московскому
времени

Вместо травмиро-
ванной Марии 
на сочинский корт 
выйдет 
Вера Звонарева

Экс-вторая ракетка мира Вера Звонарева постарается 
помочь нашей сборной одолеть немок.

Валерий Белоусов был одним 
из самых уважаемых специалистов 
в российском тренерском цехе.

После победы в Санкт-Петербурге 
хоккеисты «Ак Барса» вернули 
интригу в финальной серии Кубка 
Гагарина.

Баскетболисты «Панатинаикоса» (в белой форме) очень старались остано-
вить армейцев. Но снова не смогли.
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Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте
www.rg.ru/sujet/5255
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13
ШАЙБ
забросил в нынешней серии 
плей-офф форвард СКА Евгений 
Дадонов. Это лучший показатель 
в Лиге.

Акцент

 Нынешний главный тренер 
армейцев 13 лет проработал 
в «Панатинаикосе» ассистен-
том Желько Обрадовича
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16
ОЧКОВ
набрал в этом матче 
Андрей Кириленко.
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ВНОВЬ после случая, описывае-
мого «Российской газетой» 
на 5-й полосе, становится инте-
ресно: кто же все-таки виноват 
и что делать. 

Прежде стоит сказать, что 
не стоит ровнять под одну гре-
бенку все заведения. «Золотой 
ключик» — это в первую очередь 
частный случай. У нас достаточ-
но хороших людей, работающих 
с трудными детьми. Подонков, 
к сожалению, не меньше. К тому 
же ужасы происходят не только 
в коррекционных центрах, но 
и в больницах, детдомах, домах 
престарелых. Тут как повезет — 
не видна взгляду темная сторона 
человека. У нас нет возможности 
искоренить зло в людях.

А вот вопрос с лицензией у 
детского центра, точнее ее отсут-
ствием, вполне решаем. Надо сра-
зу же закрывать подобные заве-
дения и, особенно после упомя-
нутых эксцессов, всенепременно 
проверять остальные. После про-
верки впору будет задуматься о 
мотивации людей, работающих с 
трудными, и не только, детьми. 
Квалифицированному воспита-
телю, пусть даже с ярко выражен-
ными альтруистическими на-
клонностями, тяжело работать 
в нынешних условиях с довольно 
низкой оплатой труда. Делать до-
брые дела — это хорошо, но голо-
дать никому неохота. Ну, а пока, 
к несчастью, на благо нашего бу-
дущего трудятся люди, вымеща-
ющие свои комплексы на бедных 
детишках. Кстати говоря, стоит 
посмотреть и на западный опыт, 
где люди, имеющие различные 
отклонения, учатся с обычными 
детьми, проходя дополнительные 
уроки коррекции. Кто знает, мо-
жет быть, если бы мальчик-ау-
тист учился в обычном интерна-
те, где гласности не в пример 
больше, ничего бы не случилось.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ВОПРОС ДНЯ

Кто такой 
настоящий друг?
Анджей 
Иконников-Галицкий,

поэт, переводчик:

— Человек, который может вас за-
менить в самые трудные или, на-
против, радостные моменты жиз-
ни. Который может быть с вами и 
вместо вас. С которым можно 
ощутить полное духовное един-
ство. К сожалению, таких людей 
немного.

Светлана Карпинская,
народная артистка России:

— Лучший друг с тобой со школь-
ных лет и до гробовой доски. Он 
(или она) тебя прекрасно пони-
мает, не режет правду-матку, ду-
мает, что говорит. Друг не лезет 
со своими советами, если тебе 
этого не нужно. Всегда навещает, 
когда тебе не здоровится, помо-

гает. Он должен быть деликатно, 
мягко, ненастойчиво верным. Я 
понимаю, что все эти качества 
трудно найти в одном живом су-
ществе, найти Человека вообще 
очень трудно.

Андрей Левин,
актер театра, кино и дубляжа:

— Отзывчивый, внимательный 
человек, который может предо-
стеречь от необдуманного по-
ступка. Человек, имеющий не-
кую житейскую мудрость, забот-
ливость, показывающую, что ты 
ему действительно дорог. У меня 
есть несколько знакомых людей, 
ради которых я могу сорваться 
среди ночи, если они попросят о 
помощи. Но настоящий ли я 
друг… надо спрашивать у них.

Подготовил Кирилл Карандюк

Овен
Доделывайте ранее начатые дела. 

Телец
Стремление проявить свои та-
ланты может встретить непони-
мание. 

Близнецы
Частые перемены настроения бу-
дут мешать жить. 

Рак
Пора расстаться с исчерпавшими 
себя контактами.

Лев
От вас потребуется умение дейст-
вовать решительно.

Дева
Вечер этой пятницы вряд ли бу-
дет томным.

Весы
Точность и внимательность по-
могут вам избежать ошибок. 

Скорпион
Дисциплина поможет избежать 
неприятностей.

Стрелец
Нынешняя ритмика не способст-
вует активной деятельности.

Козерог
Любые планы могут оказаться 
под угрозой срыва.

Водолей
Этот день позволит вам решить 
одну из назревших проблем.

Рыбы
День посвятите нравственному 
очищению.

ГОРОСКОП

17.04| ПЯТНИЦА

Москва +2...+9, дождь

Санкт-Петербург +3...+7, дождь

Анадырь -19...-10, облачно

Архангельск -3...+7, дождь

Астрахань +5...+15, солнечно

Благовещенск  +4...+14, облачно

Владивосток +3...+9, дождь

Волгоград +4...+19, дождь

Воронеж +8...+12, дождь

Екатеринбург +3...+9, дождь

Иркутск +1...+7, облачно

Казань +3...+10, облачно

Калининград +4...+9, дождь

Краснодар +13...+19, солнечно

Магнитогорск +4...+8, дождь

Мурманск -3...+2, облачно

Нижний Новгород +5...+14, дождь

Новосибирск +1...+7, облачно

Омск +5...+14, облачно

Орел +3...+10, дождь

Оренбург +6...+8, дождь

Пермь +4...+6, дождь

Ростов-на-Дону +12...+14, облачно

Севастополь +12...+17, солнечно

Симферополь +12...+18, солнечно

Сочи +10...+14, облачно

Тамбов +2...+13, дождь

Тюмень +7...+11, дождь

Уфа +3...+6, дождь

Хабаровск +1...+8, дождь

Челябинск +4...+13, дождь

Чита +1...+9, облачно

Элиста +10...+19, облачно

Южно-Сахалинск +1...+4, облачно

Якутск -2...+5, облачно

Ярославль +1...+7, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают гро-
зу. Атмосферное давле-
ние обещает быть низ-
ким и составит 737 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Ожидаются дождь и ноч-
ные заморозки. Захвати-
те зонтик. Давление 
739 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи обещают 
нам слабый дождь. Но-
чью возможен лед на до-
рогах. Атмосферное дав-
ление составит 737 мм 
ртутного столба.

На Москва-реке начался 82-й сезон пассажирской навигации. Официальный старт будет дан 17 апреля в 12.00 на причале парка Горького. 
Особенностью сезона станет обновленный дизайн речных трамвайчиков. С бортов теплоходов будет звучать ретро-музыка, в частности мело-
дии довоенных лет «Рио-рита» и «Брызги шампанского». Как рассказал глава городского департамента национальной политики, межрегио-
нальных связей и туризма Владимир Черников, основная задача на ближайшие годы — создать в городе удобные набережные, которые позво-
лят привлечь еще больше внимания к водному транспорту. Начнут до 2017 года благоустраивать три набережные: Тараса Шевченко, в районе 
реконструируемого ЗИЛа и в Строгино. Там появятся новые причалы, будет сделан удобный подход к воде, пешеходные дороги вымостят тро-
туарной плиткой, построят велосипедные дорожки, детские и спортивные площадки, установят новое освещение. Не исключено, что через 
Москву-реку для удобства автомобилистов будут перекинуты новые мосты, в частности один из них появится в районе ЗИЛа.

СОБЫТИЕ 

16.04| ЧЕТВЕРГ

Свежая голова

Людмила Сенчина 
певица, народная 
артистка России

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Вскройте конверты
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1107319
Сопротивление населения увеличению пенсионного 
возраста еще раз показывает нашу экономическую без-
грамотность и желание получить «хоть мало, но сейчас». 
Но если не начать увеличивать возраст сейчас, то потом 
пенсия может стать меньше нынешней.
Владимир Осипов

Я против повышения пенсионного возраста. Пенсионе-
ры почему работают? Да потому что пенсия маленькая, 
ее хватает только на оплату квартплаты и бедное пита-
ние, а во всем остальном приходится отказывать себе.
Galina Sergeeva

В России запретят продавать подержанные авто 
с рук
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1107531
У меня есть несколько знакомых, которые зарабатывают 
на перепродаже автомобилей, думаю, что запрет на про-
дажу подержанных авто с рук заставил бы их легализо-
вать бизнес. Так что в целом я не против этой инициати-
вы. И так в большинстве своем обычные автовладельцы 
сдают автомобили либо в трейд-ин, либо тем же перепро-
давцам.
Александр Давыдов

Я поддерживаю инициативу. Сейчас наши граждане уму-
дряются купить кредитные машины или автомобили, на-
ходящиеся в розыске. А после запрета на продажу б/у ма-
шин частниками будет гарантия, что не купишь угнан-
ный или взятый в кредит автомобиль. Давно пора было 
принять такой закон. Авто только подороже будут. Но все 
равно я — за.
Евгения Дроздова

Двойственные чувства... С одной стороны, никогда не 
знаешь, какого «кота в мешке» покупаешь с рук и когда 
у авто тормоза отвалятся. С другой стороны, продавцы 
в автоцентрах тоже могут быть нечисты на руку.
Jury Filatov

Почему бы и нет. Может быть, дилеры будут проверять, 
в угоне авто или нет. А то придешь оформляться в ГИБДД, 
а там — сюрприз: купленное авто в розыске.
Антон Полисадов

Очень странно все это. Выходит, у нас по городу ездят не-
безопасные автомобили, которые должны проверять ди-
лерские центры? Или пока ездят, они безопасны, но как 
только их пытаются продать, становятся опасными?
Всеволод Круглов

На мой взгляд, это попытка создать монополию, да еще 
и навязать покупателю услугу в виде обязательного об-
служивания. Цены на б/у автомобили скакнут сразу — ди-
леры будут пользоваться монополией и раздувать как 
штат продавцов, так и обслуживающего персонала. 
А еще и обязательное ТО, которое будут делать «прикор-
мленные» сервис-центры по завышенной стоимости.
Павел Чернышев

Правительство распределило субсидии на мясное 
скотоводство
Игорь Зубков
www.rg.ru/art/1107459
Надо государству самому строить фермы и кормозаводы 
в благоприятных для этого зонах. Закупать скот и сда-
вать агрокомплексы в лизинг с правом последующего 
выкупа или обязанностью возвратить имущество в зави-
симости от результатов. Тогда для производителей будет 
и стимул, и база.
Nikolay Bookoff

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ Иран напугал врагов новым боевым роботом
www.rg.ru/art/1107673

МЕДИЦИНА Создан пластырь, заменяющий инъекцию
www.rg.ru/art/1107536

ТЕХНОЛОГИИ Ученые научили смартфоны 
диагностировать рак 
www.rg.ru/art/1107642

ИССЛЕДОВАНИЕ На выработку «гормона счастья» 
влияют кишечные микробы
www.rg.ru/art/1107176

ВИДЕОХИТ Девочка отправила папе самую большую 
открытку в мире 
www.rg.ru/art/1107605

ДИЕТА Чем полезны яблоки и зеленый чай
www.rg.ru/art/1107533

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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